
Быстрые 
платежи 
поступят в ЦБ
Новая денежная система 
для физлиц обретает 
очертания

Инновационная система быстрых 
платежей (СБП), позволяющая 
осуществлять платежи между фи-
зическими лицами на счета в лю-
бых банках с мобильного телефо-
на, обрела контуры. Оператором 
и конечным расчетным центром 
СБП станет Банк России, опера-
ционным платежно-клиринговым 
центром — Национальная систе-
ма платежных карт. Ее участника-
ми в перспективе станут все рос-
сийские банки. Однако остается 
нерешенным один из  важнейших 
вопросов — порядок расчета 
 тарифов.

СБП, которая позволит физли-
цам отправлять и получать платежи 
со счетов и на счета в любых россий-
ских банках, будет запущена в рабо-
чей версии 1 января 2019 года. Опера-
тором, а также расчетным банком си-
стемы станет Банк России. Роль опе-
рационного платежно-клирингово-
го центра, согласно решению наблю-
дательного совета ассоциации «Фин-
тех» (создана под эгидой ЦБ участни-
ками российской банковской систе-
мы), возьмет на себя НСПК. Об этом 
вчера заявили руководители ассоци-
ации — председатель набсовета пер-
вый зампред ЦБ Ольга Скоробогатова 
и гендиректор сооснователь платеж-
ной системы Qiwi Сергей Солонин.

Как пояснила госпожа Скоробо-
гатова, СБП не привязывает пользо-
вателя к конкретному банку. Плате-
жи будут осуществляться по единст-
венному идентификатору — номе-
ру мобильного телефона с помощью 
мобильных приложений банков—
участников системы. Верификацию 
и аутентификацию пользователей 
также будут гарантировать для сис-
темы сами банки-участники. В даль-
нейшем, возможно, система будет 
интегрирована с платформой 3D 
Secure в версии 2.0, где учитывают-
ся и возможности электронной под-
писи устройства, с которого делается 
вход. По словам гендиректора НСПК 
Владимира Комлева, создаваемая 
платформа станет максимально неза-
висимой от тех IT-решений, которые 
уже существуют в НСПК. «Мы долж-
ны определить стандарты, форматы, 
операционные модели. Создать тех-
нологические, сетевые центры обра-
ботки данных»,— сообщил он.
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Аплодисменты,  
не переходящие в инновации
Ректоры не смогли предложить Владимиру Путину ничего будущего
26 апреля президент Рос-
сии Владимир Путин про-
вел в Санкт-Петербурге — 
в Санкт-Петербургском 
политехническом универ-
ситете, где участвовал 
в заседании Союза ректо-
ров, на котором регуляр-
но возвращался к темам 
противостояния и но-
вых вооружений, на кото-
рых, по его мнению, мож-
но без потерь «просидеть 
20–30 лет», но не больше. 
Впрочем, специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников считает, что 
ректоры не смогли с хо-
ду подсказать Владимиру 
 Путину какой-нибудь дру-
гой путь развития страны.

В новом корпусе Санкт-
Петербургского политехни-
ческого университета Петра 
Великого развернули длин-
ную выставку. Метров, по мо-
им подсчетам, 400. В основ-
ном она состояла из коридо-
ра, который заканчивался не-
большим светлым помеще-
нием, в конце которого я уви-
дел то, что искал, то есть сол-
нцемобиль. Эта машина, рас-
сказал руководитель проекта 
Polytech Solar Евгений Захле-
баев, построена силами сту-
дентов и аспирантов универ-
ситета (причем, как я понял, 
были брошены все силы, ну, 
по крайней мере лучшие) для 
участия в гонках автомоби-
лей на солнечных батареях. 
Соревнования проходят, что 
объяснимо, там, где солнеч-
но, то есть прежде всего в Ав-
стралии и в ЮАР. Но гонщи-

ки намерены в мае улететь 
и в США, где надо будет про-
ехать 3 тыс. километров без 
подзарядки литий-ионного 
аккумулятора по штатам Не-
браска, Айдахо, Вайоминг 
и Орегон. При этом у груп-

пы Polytech Solar есть для это-
го все, и даже солнцемобиль, 
а нет только американских 
виз. Они бы их и получили 
уже давно, но ведь в Санкт-
Петербурге предусмотри-
тельно закрыли американ-
ское консульство, поэтому 
как студентам, так и аспиран-
там придется 14 мая приехать 
на групповое собеседование 
в Екатеринбург, где амери-

канское консульство еще не 
пало жертвой в войне двух 
великих амбиций.

Евгений Захлебаев оце-
нивал свои шансы на полу-
чение визы выше средних. 
Шансы пройти на солнцемо-
биле без подзарядки 3 тыс. 
километров он оценивал бо-
лее скромно.

И он ждал встречи с Вла-
димиром Путиным, которо-

му полтора года назад на по-
хожей выставке пообещал, 
что модель, продемонстри-
рованная президенту, прев-
ратится в нечто настоящее 
или по крайней мере стоя-
щее. По моим прогнозам, 
после встречи с Владими-
ром Путиным в университе-
те шансы Евгения Захлебае-
ва стать счастливым облада-
телем американской визы, 

мягко говоря, не повыша-
лись. Но не стоило его рас-
страивать перед приездом 
президента. А то, не дай бог, 
только бы мы его и видели 
в этот день в научно-исследо-
вательском корпусе Санкт-
Петербургского политехни-
ческого университета Петра 
Великого.

Еще больше впечатле-
ния здесь производило плав-
средство из алюминия. Оно 
состояло из сот, к которым 
сверху и снизу надежно при-
крепили пластины, и таким 
образом воздух в сотах дер-
жал средство на плаву. При 
этом держал только сегодня: 
накануне оно сразу тонуло. 
Я думал, просто потому, что 
алюминий тяжелее воды, но 
мне объяснили, что причина 
наверняка глубже, хоть и не 
до конца понятно в чем.

Кроме того, на выставке 
демонстрировался «Лучший 
в классе автомобиль CML-
CAR», разработанный с помо-
щью «платформы создания 
цифровых двойников». Прав-
да, автомобиль демонстриро-
вался пока только на 40-дюй-
мовом LED-экране, потому 
что в реальности его пока нет 
и быть, похоже, не может.

Это, впрочем, не помеша-
ло создателям автомобиля 
сообщить в видеопрезента-
ции на этом же экране: «Наш 
автомобиль легче и энерго-
эффективнее, чем Tesla, Audi 
и Mercedes». «Вместе взя-
тые»,— оставалось добавить.
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«Риски могут быть,  
но мы их компенсируем»
Глава временной администрации ПСБ 
Петр Фрадков о клиентах, конкурентах 
и гособоронзаказе

В начале года российские власти объ-
явили, что на базе проблемного Пром-
связьбанка (ПСБ) будет создан опорный 
банк, который возьмет на себя операции 
по гособоронзаказу и крупным госкон-
трактам. О текущем состоянии банка, 
оперативных задачах и возможностях 
работы в условиях жестких санкций 
в своем первом интервью на новом посту 

”Ъ“ рассказал глава временной админи-
страции ПСБ Петр Фрадков.

— Как получилось, что вы перешли из 
Российского экспортного центра (РЭЦ) 
в ПСБ?
— Тема, связанная с банком для сопровожде-
ния оборонного сектора, обсуждалась доста-
точно давно. Решение по моему назначению 
было принято на высоком уровне, задача 
поставлена, и я, собственно, без колебаний 
приступил к ее исполнению. Мне это пока-
залось интересным. К тому же, если честно, 
я свой функционал в РЭЦ уже выполнил: по-

казатели за последние годы там стабильные, 
поэтому уходил на позитиве, без ощущения, 
что бросаю что-то недоделанным.
— Что осталось сделать для завершения 
санации ПСБ?
— Есть перечень процедур, которые банк 
должен пройти, чтобы завершить докапита-
лизацию. Финансовые результаты 2017 года 
не являются показательными и обусловлены 
во многом действиями предыдущего менед-
жмента банка. Сегодня нужно решить вопро-
сы, связанные с передачей части проблем-
ных активов в так называемый банк непро-
фильных активов, который сейчас формиру-
ется. Вопросы, связанные с передачей в соб-
ственность государству. ПСБ уже принадле-
жит АСВ, есть понятный с точки зрения фи-
нансов и сроков план действий. И как обо-
значали, в том числе, коллеги из Минфина, 
до конца мая банк должен быть передан го-
сударству и готов выполнять новые задачи.
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«Единой России» предлагают 
ребрендинг в стиле КПСС
Партийцы из регионов хотят вернуть 
организации на производстве 
и политинформацию

Региональные отделения «Единой Рос-
сии» готовят предложения по рефор-
ме партии. Единороссы из Удмуртии, 
Приморья и Ставропольского края хотят 
 организовывать первичные отделения 
партии на предприятиях «по производ-
ственному принципу», изменив для это-
го федеральное законодательство. Сей-
час закон предусматривает создание 
отделений только по территориально-
му принципу. Кроме того, региональные 
единороссы хотят воспитывать сторон-
ников «со школьной скамьи» и  возродить 
систему политинформации. В руковод-
стве «Единой России» ”Ъ“ заявили, 
что примут решение по итогам майской 
партконференции.

Отделения «Единой России» 30 апреля 
должны завершить обсуждение своих пред-
ложений по модернизации партии. Феде-
ральное руководство обсудит их в мае на 
партконференции «Единая Россия. Направ-
ление 2026». Инициатива модернизации 

или ребрендинга исходила от назначенно-
го в декабре 2017 года секретарем генсовета 
«Единой России» Андрея Турчака.

Одно из самых распространенных предло-
жений единороссов — предусмотреть в пар-
тийном уставе создание первичных отделе-
ний на предприятиях. «Наши организации 
расположены только территориально. Люди 
же просят, чтобы при каждом предприятии, 
как в советские времена, были какие-то пар-
тийные организации»,— сообщил глава уд-
муртского отделения Владимир Невоструев. 
Единороссы Приморского края также пред-
лагают организовать «партийные группы по 
производственному принципу». «Это позво-
лит повысить эффективность реализации пар-
тийных проектов с точки зрения выполнения 
задач, озвученных в послании президента, 
и значительно усилит проект 

”
Партийная мо-

билизация“ в следующем избирательном ци-
кле»,— говорят в приморском отделении.
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Между тем Владимир Путин в 
конце концов радикально изменил 
свои планы и на многообещающую 
выставку не поехал, а сразу появил-
ся на пленарном заседании Союза 
ректоров России.

Тут все не должно было продол-
жаться слишком долго: вступитель-
ное слово Владимира Путина, 15-ми-
нутный доклад президента Сою-
за ректоров Виктора Садовничего и 
два пятиминутных: ректоров, воз-
главляющих панельные дискуссии, 
которые шли здесь за день до этого.

У Владимира Путина оказалось 
не так уж много вопросов к вузов-
ской науке, один из главных, как ни 
странно, был к аспирантам: почему 
«только 14% из них своевременно 
выходят на защиту?.. И что делают 
остальные?..» Господин Путин, про-
изнеся это, даже тяжело вздохнул.

Зал молчал. От Владимира Пути-
на ожидали, видимо, каких угодно 
претензий, но только не таких.

После этого президент поздравил 
российских студентов, победивших 
в мировой олимпиаде по програм-
мированию, и зал снова смолчал. 
Скорее всего, именно потому, что сту-
дентов в зале не было, а не в правилах 
ректоров аплодировать студентам.

— Аплодисменты,— тем не ме-
нее подсказал Владимир Путин рек-
торам.

Теперь аплодисменты были оглу-
шительными. Сердца ректоров на-
конец-то распахнулись навстречу 
студентам.

Более того, теперь ректоры стара-
лись не пропустить, мне казалось, 
тот момент, когда уже пора аплоди-
ровать, и теперь хлопали уже и со-
вершенно некстати. Стоило Влади-
миру Путину сказать, что студентам 

нужны современные кампусы, как 
ректоры устроили этой идее просто 
овацию.

Ректор МГУ Виктор Садовничий 
говорил по крайней мере вдвое 
дольше, чем договаривались. И вро-
де не отвлекался на постороннее, но 
расстройство состояло в том, что от 
него хотелось, конечно, услышать о 
будущем вузовской науки, а он гово-
рил в лучшем случае о ее настоящем. 
Рассказывал неплохую в целом исто-
рию о том, как недавно российские 
ректоры вместе с арабскими откры-
ли русскую школу в Ливане, в доли-
не Бекаа… И как открылся филиал 
одного из российских вузов «в одной 
из стран НАТО» (а не просто, конеч-
но, в Словении). Скучно не было, но 
я все время ждал, когда же эта всту-
пительная часть закончится и нач-
нется драматичный разговор о том, 
что ждет российские вузы в этом без-
умном, безумном мире. Но тут до-
клад и закончился.

Ректор Бауманского института 
Анатолий Александров переживал 
из-за того, что Владимир Путин ска-
зал про аспирантов:

— Ваши слова суровые болью ото-
звались в сердце! Да, пропала моти-
вация у ребят!.. И дело не всегда в од-
них деньгах!.. Ребята не могут найти 
себя в научном коллективе!.. А ведь 
как это важно — увидеть, как работа-
ет твой научный руководитель, как 
он ошибается, как идет к цели…

Сам господин Александров до це-
ли тоже, впрочем, не дошел, хотя за-
нял собою не меньше 20 минут. Он 
все рассуждал о том, что, несмотря 
на бурное развитие технологий, «все 
компьютеры не смогли превозмочь 
возможности человеческого моз-
га…». Коснулся он и текущих вызо-
вов, рассказав, что мы живем в очень 
интересное время:

— Еще и Скрипали с санкциями 
под ногами!..— с легкой досадой, 
граничащей с презрением, произ-
носил ректор.— Но вы, Владимир 
Владимирович, строите новую, ве-
ликую Россию. И в этом вы можете 
полностью положиться на инженер-
ный корпус России!

И выборы-то вроде уже позади, а 
на инженерный корпус все еще мож-
но положиться. Впрочем, инаугура-
ции еще не было.

Ректор Санкт-Петербургского го-
сударственного университета про-
мышленных технологий и дизай-
на Алексей Демидов пригвоздил ко-
манду Массачусетского технологиче-
ского института, которая на послед-
ней олимпиаде по программирова-
нию заняла всего-навсего 11-е место, 
а в десятке, кроме МГУ, на самом деле 
еще не один российский вуз.

Разговора о проблемах вуза по су-
ществу все никак не получалось, и 
я понимал, что уже и не получится. 
Похоже, для ректоров важнее всего 
было по достоинству ответить на все 
вызовы международной обстановки 
или по крайней мере соответство-
вать им. Алексей Демидов, кроме то-
го, увлекся воспоминаниями о том, 
что он учился на мехмате, как и Гри-
горий Перельман, который доказал 
гипотезу Пуанкаре.

И даже это в его устах звучало как 
новость…

Кроме того, ректор обратил вни-
мание на творчество создателей 
фильмов «Легенда №17», «Движение 
вверх», «Лед» и выразил надежду, что 
они в конце концов снимут такие же 
примерно фильмы и про победите-
лей олимпиад по программирова-
нию и особенно про Григория Пе-
рельмана. И я уже чувствовал себя 
обнадеженным: все-таки наконец-то 
был разговор о будущем.

Все-таки выступления ректоров 
закончились, и это даже стало вдруг 
сюрпризом. А Владимир Путин, на-
до же, опять вернулся к аспирантам.

— Найти место в научном кол-
лективе не могут аспиранты? — пе-
респросил он.— Но это от вас зави-
сит! Надо давать им перспективные 
темы!.. А то написал, защитился, до 
свидания… А если им не интересно 
— значит, можно и попроще, и темы 
срываются…

Президент вдруг вспомнил об од-
ной из своих последних встреч с мо-
лодыми учеными.

— У нас, как вы знаете, создают-
ся очень современные системы воо-
ружений,— вспомнил он.— Одна из 
этих систем была создана очень моло-
дой командой. Я наградил их (по ин-
формации 

”
Ъ“, не публично.— А. К.) 

и говорю: «Вы откуда взялись-то?!» «А 
вот как стали,— говорят,— ваши гран-
ты давать…» И они создали самую луч-
шую в мире ударную боевую систему! 
А я и в послании, по-моему, говорил!..

Конечно, есть теперь тема, к кото-
рой Владимир Путин никогда уже не 
останется равнодушным. И молодые 
люди не могли создать просто удар-
ную систему. Если уж они оказались 
на что-то способны, то это было «са-
мое лучшее в мире» оружие.

Тут президент начал объяснять 
ректорам именно то, о чем я, слушая 
их, уже час думал: куда и как и на ко-
го им глядеть.

— Чем дольше я работаю, тем 
больше у меня терминов,— расска-
зал Владимир Путин.— Вот я знаю 
«сингулярность»… Скажу — и буду 
выглядеть приличным человеком… 
Это, как я понял, увеличение факто-
ров неопределенности.

Несколько ректоров в зале кивну-
ли, остальные не среагировали, хотя 
я думал, что по крайней мере похло-

пают (но для этого надо было все-та-
ки, наверное, представлять себе, что 
такое сингулярность).

Объяснения Владимира Путина 
сводились к тому, что в мире син-
гулярности становится больше, и в 
связи с этим надо активнее исполь-
зовать старую китайскую пословицу: 
«Чтобы видеть дальше, нужно под-
няться выше».

— А что же тогда преподавать? — 
спросил Владимир Путин.— Если 
будущее за 3D-технологиями, за ген-
ными технологиями, за робототех-
никой…— то как подготовить чело-
века, который сможет это сделать и 
применить?

Хоть кто-то тут по-прежнему был 
устремлен в будущее.

— Я говорил в своем послании… 
Не к ночи будь помянуто…— неожи-
данно сказал Владимир Путин.— Я го-
ворил о прорыве! Какое-то время про-
сидим на том, о чем я сказал во второй 
части послания (то есть на этом рас-
прекрасном оружии.— А. К.). Двад-
цать…Тридцать лет… Но потом-то?!

Хотя казалось, его должны инте-
ресовать прежде всего как раз эти 
20–30 лет.

И они его интересуют. Иначе все-
го этого оружия, может, и не было бы.

Следующие пять минут подарили 
нам еще один трюизм:

— Если жизнь требует, надо быть 
погибче.

Это уже внушает надежду.
После совещания Владимир Пу-

тин все-таки добрался и до выставки. 
Ректор Санкт-Петербургского поли-
технического университета Андрей 
Рудской показал себя переживаю-
щим человеком. Он торопился, забе-
гал вперед (причем чаще всего бук-
вально) и назад, рассказывал о тех-
нологиях того самого виртуального 
двойника:

— Двойник у нас обладает еще и 
элементами искусственного интел-
лекта! Раньше надо было 100 авто-
мобилей разбить, чтобы что-то полу-
чить! А здесь, у нас, сколь угодно! 10–
20–30 тыс.!.. Виртуально-то… А на са-
мом деле достаточно 35 долбануть!..

— В некоторых сферах достаточ-
но одного испытания…— кивнул 
Владимир Путин.— Кроме ядерно-
го взрыва…

Вот о чем он все-таки думает. И 
иногда это вырывается — ни с того 
вроде ни с сего…

Ректор объяснял ему:
— Мы никогда не догоним и не пе-

регоним супостата, если не будет го-
сударственно-частного партнерства!..

Спорить тут было не о чем. При-
чем уж 20 лет назад.

Наконец они подошли и к солнце-
мобилю, и Евгений Захлебаев расска-
зывал, переживая, что вот они с этой 
машиной в Америку собрались…

— Если пустят, Владимир Влади-
мирович, в Америку! — со своим вы-
зовом уточнил ректор.

Владимир Путин кивнул. Ему не 
нужно было знать про визы. Он и так 
понимал, что ситуация развивается 
стремительно, на войне как на вой-
не, так что могут и без подробностей 
не пустить.

Евгений Захлебаев рассказывал 
президенту, что скоро его группа бу-
дет в Сочи, и господин Путин инте-
ресовался:

— У меня будут совещания с Ми-
нистерством обороны, может быть, 
приду посмотреть…

— Может быть, прокатитесь? — об-
мерев, спрашивал Евгений За хлебаев.

Владимир Путин пожимал пле-
чами, скорее подтверждая, чем 
 опровергая.

А чего? Терять-то уже нечего.
Андрей Колесников

Аплодисменты, не переходящие в инновации

Российские министерства и ве-
домства с каждым годом считают 
себя все более открытыми, но не 
способны подтвердить это доку-
ментально. Об этом свидетельст-
вуют результаты их самообследо-
вания, проведенного под эгидой 
«Открытого правительства». Вы-
ше всего ведомства оценивают 
свои усилия в области антикор-
рупционной экспертизы и работы 
с общественностью, при этом они 
самокритично признают недора-
ботки в раскрытии информации 
и в переводе нормативных актов 
на понятный гражданам язык.

Итоги пятого ежегодного самооб-
следования федеральных органов 
власти на степень их открытости об-
суждали вчера на заседании белодо-
мовской комиссии по координации 
деятельности «Открытого правитель-
ства». По словам его руководителя 
Михаила Абызова, за последние годы 
уровень открытости министерств и 
ведомств вырос. Об этом свидетельст-
вуют как их собственные оценки, так 
и исследования, проводимые совмес-
тно с ВЦИОМом. Впрочем, в случае с 
самооценками их объективность вы-
зывает определенные сомнения, при-
знал вчера господин Абызов.

В рамках мониторинга 60 мини-
стерств и ведомств должны были вы-
ставить себе оценку за реализацию 
десяти механизмов открытости (ин-
формационная открытость, откры-
тые данные, обеспечение понятно-
сти нормативных актов, публичная 
декларация целей и задач, отчет-
ность, работа с обращениями гра-
ждан и организаций, работа с рефе-
рентными группами, взаимодейст-
вие с общественным советом, рабо-
та пресс-службы и антикоррупцион-
ная экспертиза).

За пять лет средний итоговый 
балл такого мониторинга вырос со 
110 до 188,8. По итогам 2017 года са-
мым открытым посчитал себя Росту-
ризм, оценив свои усилия в 394 балла 
из 430 возможных. Хорошего мнения 

о себе придерживаются также Мин-
фин (391 балл), МЧС (384), Федераль-
ная служба судебных приставов (384) 
и Минстрой (383). На последнем ме-
сте оказался Рослесхоз, оценивший 
себя лишь по одному показателю (19 
баллов), скромность проявили также 
Росрезерв (113,5 балла), Федеральное 
агентство по делам национальностей 
(132 балла), Россотрудничество (143,5 
балла) и Ространснадзор (161,5 балла). 
Максимальные баллы ведомства вы-

ставили себе за антикоррупционную 
работу, взаимодействие с обществен-
ными советами и работу пресс-служ-
бы. Хуже всего, по их мнению, дело 
обстоит с «открытыми данными» и 
понятностью нормативных актов.

Впрочем, даже формальная про-
верка декларируемых успехов (на-
личие документального подтвер-
ждения и соответствие требованиям 
вопроса) выявила, что 45% положи-
тельных ответов недостоверны или 
не подтверждены, отмечается в отче-
те «Открытого правительства». Так, у 
Минкомсвязи расхождение состави-
ло 80%, у лидеров рейтинга — 5–10%. 
Наиболее недостоверными оказа-
лись оценки по таким механизмам, 
как понятность нормативных актов 
и антикоррупционные действия. 
По словам члена экспертного совета 
при правительстве Александра Бра-
гина, именно в этих областях про-
ще выдать желаемое за действитель-
ное. Например, ряд ведомств попы-
тались представить в качестве понят-
ного формата большое количество та-
блиц, а ведомственные планы — как 
инициативные проекты. При этом 
оценить, кто из чиновников старал-

ся быть объективным, а кто подошел 
к заполнению анкеты формально, 
достаточно сложно, признал эксперт.

Для повышения достоверности 
мониторинга было предложено про-
водить предварительное обсуждение 
результатов каждого ведомства на его 
общественном совете. Однако эффек-
тивность работы самих этих струк-
тур в правкомиссии оценили по-раз-
ному. По мнению Михаила Абызова, 
они уже не являются «аффилирован-

ными карманными сопроводителя-
ми ведомств», другие же участники 
обсуждения обвинили их в «сервиль-
ности». В эффективности самого ме-
ханизма самооценки усомнился член 
экспертного совета при правительст-
ве Александр Волошин. «Есть ведом-
ства, которые оценили себя хорошо. 
Есть ведомства, которые оценили се-
бя плохо. Но понимаем ли мы, кто се-
бя оценил адекватно? Именно за это 
и надо награждать»,— отметил он.

Для повышения адекватности са-
мооценки чиновников стоит в буду-
щем рассматривать ее результаты в 
пакете с независимой оценкой ВЦИ-
ОМа и «Открытого правительства», 
однако методику последней необ-
ходимо доработать, считает Миха-
ил Абызов. По его словам, широкая 
социология не может быть одинако-
во репрезентативна для всех мини-
стерств и ведомств, поскольку гра-
ждане осведомлены о деятельности 
лишь тех органов власти, с которы-
ми непосредственно соприкасают-
ся. В будущем же основной упор сле-
дует сделать на работу с референтны-
ми группами, отметил министр.

Надежда Краснушкина

Прозрачность чиновников 
оказалась преувеличенной
«Открытое правительство» сомневается  
в адекватности самооценки ведомствПотребности образователь-

ной системы в 7,4 млн учебных 
мест в школах до 2025 года мож-
но закрывать по схеме частно-
государственного партнерства 
местами в новых частных шко-
лах, вместо 2,8 трлн руб. бюд-
жетных средств потратив около 
800 млрд руб. С таким предло-
жением вчера выступила кор-
порация «Российский учебник». 
Это первая в России идея увели-
чения доли частных школ в сред-
нем образовании — проект пере-
дан социальному вице-премьеру 
Ольге Голодец, какие-либо ре-
шения по схеме будет принимать 
уже новое правительство.

Корпорация «Российский учеб-
ник», проект издательской группы 
«Дрофа-Вентана» (28% рынка обра-
зовательных материалов для об-
щего образования), вчера предста-
вила на Неделе частно-государст-
венного партнерства, проводимой 
фондом «Росконгресс», проект ре-
шения проблемы недостатка учеб-
ных мест в начальной и средней 
школе, ориентированный на срок 
до 2025 года. Сейчас ее предлага-
ется решать за счет ведомствен-
ной программы Минобрнауки «Со-
действие созданию в субъектах РФ 
новых мест в общеобразователь-
ных организациях». Программа, 
напомним, исходит из планового 
дефицита школьных мест до 2025 
года в 7,4 млн единиц, до 2020 го-
да она предполагает строительство 
более 1 тыс. новых школьных зда-
ний и реконструкцию или капре-
монт около 2,3 тыс. школ с общими 
расходами в 2,8 трлн руб. (в сред-
нем 1,9% федерального бюджета в 
год, на федеральном уровне плани-
руется оплачивать 70% расходов, на 
региональном — 25%).

Идея «Российского учебника» за-
ключается в решении этой пробле-
мы через создание сети негосудар-
ственных школ в рамках механиз-
ма частно-государственного парт-
нерства. Исходя из презентации 
корпорации, предполагается, что в 
этой схеме государство как публич-

ный партнер будет инвестировать в 
проект реконструкции или строи-
тельства школы 33% его стоимости, 
погашая затем оставшуюся сумму в 
течение пяти–семи лет ежегодны-
ми траншами, покрывающими сто-
имость и недвижимости (остающей-
ся в госсобственности), и образова-
тельного процесса в школе, и до-
полнительных результатов по рас-
ширенным программам образова-
ния. Частный партнер, в свою оче-
редь, должен инвестировать в стро-
ительство свои или кредитные сред-
ства (80% стоимости недвижимости) 
и обеспечить подготовку педагогов 
и инфраструктуры школы. Такая 
школа, по существу негосударствен-
ная (несмотря на владение ее недви-
жимостью публичным партнером), 
должна обеспечивать высокое каче-
ство образования в ней — в случае 
его снижения ежегодный платеж 
частному партнеру будет снижать-
ся. В основу платежа предлагается 
заложить принцип подушевого фи-
нансирования образовательных ор-

ганизаций — тот же, что использу-
ется и сейчас, при этом негосудар-
ственные школы будут подчиняться 
общегосударственным стандартам 
образования: государство в этой схе-
ме фактически передает часть сред-
него образования на аутсорсинг за-
интересованным негосударствен-
ным структурам.

Начать проект «Российский учеб-
ник» предлагает с «пилота» стоимо-
стью около 1 млрд руб., построив 
по этой схеме девять-десять новых 
школ до 2021–2022 года, и в дальней-
шем масштабировать проект в ре-
гионах на 100–200 школ с дальней-
шим выходом «на национальный 
уровень».

Причина интереса издательской 
группы к схеме достаточно очевид-
на: помимо прочего «Российский 
учебник» заинтересован в рынке 
для новых образовательных техно-
логий. При этом в корпорации уве-
рены, что ни строительство полно-
стью частных школ на негосударст-
венные средства, ни обременение 
девелоперов при комплексной за-
стройке территорий обязательства-
ми по строительству школ и детса-
дов не решит проблемы, стоящей 
перед государством, а механизмы 
ГЧП в этой сфере практически не 
применяются. Схема «Российско-
го учебника» (проект передан Оль-
ге Голодец) также потребует инсти-
туциональных и законодательных 
преобразований — в частности, за-
конопроектов, упрощающих ГЧП 
в сфере образования, образова-
тельных стандартов нового поко-
ления, коррекции функций над-
зорных органов. Шансы по край-
ней мере на обсуждение проекта 
в новом правительстве существу-

ют: снижение затрат на восполне-
ние дефицита мест в региональных 
школах на 30–40% в ближайшие го-
ды сократит вполне реальные ри-
ски «школьного коллапса» к 2022–
2023 годам в случае, если государст-
венная программа школьного стро-
ительства не сможет получить пол-
ноценного финансирования. При 
этом «идеологические» стороны 
идеи могут вызвать проблемы: хо-
тя государство в РФ прямо не наста-
ивает на госмонополии в среднем 
образовании, идеи создания неде-
коративного и неэлитного частно-
го сектора в этой сфере ранее ни-
когда не обсуждались.

Дмитрий Бутрин

Первый раз в частный класс
Потребность в учебных местах  
предлагается закрывать негосударственными школами
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Идея заключается в том, чтобы строить 
школы и готовить персонал для них 
на частные средства, которые затем 
возмещаются платой государства 
за образовательные услуги

Наиболее недостоверными  
оказались оценки, выставленные себе 
ведомствами по таким дисциплинам, 
как понятность нормативных актов 
и антикоррупционные действия
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Ставропольские единороссы уверены, 
что следует «разрешить людям объединять-
ся в партийные организации по месту их ра-
боты и даже по интересам».

Создание партийных организаций на 
предприятиях запрещено законом. В п. 9 ст. 
4 закона «О политических партиях» говорит-
ся, что «структурные подразделения» пар-
тий создаются «только по территориальному 
признаку». Создание партотделений не до-
пускается также в органах госвласти и мест-
ного самоуправления, в Вооруженных силах 
РФ, «в правоохранительных и иных государ-
ственных органах, в государственных и не-
государственных организациях». Башкир-
ское отделение «Единой России» предлагает 
изменить этот пункт закона и предусмотреть 
в нем «возможность создавать первичные от-
деления на производстве».

Единороссы считают необходимым уси-
лить работу с молодежью. Новосибирский 
единоросс Василий Носков отметил, что сто-
ронников необходимо готовить уже со шко-
лы, пока же эта работа, по его словам, никак 
не ведется. Лидер новосибирского отделения 
Валерий Ильенко добавил, что партии непро-
сто доносить свои идеи и до студентов. «

”
Мо-

лодая гвардия“ (МГЕР) у нас никакая и звать 
их никак,— раскритиковал он молодогвар-
дейцев.— В области — 44 партийных отде-
ления и всего 12 отделений МГЕР. Их рабо-
та не видна. МГЕР не является молодежным 
крылом партии». Депутат заксобрания Алек-
сандр Морозов полагает, что МГЕР нужна 
идеология, как у комсомола. Раскритикова-
ли «Молодую гвардию» и единороссы Коми, 
которые считают, что МГЕР «не в полной ме-
ре соответствует представлениям о том, как 
нужно взаимодействовать с подрастающим 
поколением». Партийцы предлагают выстро-
ить вертикаль, которая бы обеспечила после-
довательную работу со сторонниками, начи-
ная со школьной скамьи.

Еще одна инициатива отделения Коми — 
возрождение системы политинформации, 
которая работала в советское время. Едино-
россы полагают, что «профессиональные лек-
торы и агитаторы» могли бы проводить «ин-
формационные дни», встречаться с «трудовы-
ми коллективами».

Глава юрслужбы КПРФ Вадим Соловьев за-
явил 

”
Ъ“, что большинство «руководящих ка-

дров единороссов воспитано при комсомо-
ле, и к советскому же пытаются возвратить-

ся». «Но в советское время была другая си-
туация, на парткомах директора предприя-
тий получали по полной программе. Сейчас 
это приведет только к усилению админист-
ративного ресурса: прямо заявить, что ты со-
стоишь в КПРФ, да еще и создать ячейку ком-
партии — на большинстве предприятий это 
будет равносильно самоубийству»,— счита-
ет господин Соловьев.

Политолог Александр Кынев напомнил 

”
Ъ“, что одним из мотивов запрета КПСС Кон-

ституционным судом в 1992 году было суще-
ствование партийных отделений на произ-
водстве. «Запрет таких ячеек был одним из 
символов перестройки, видимо, единорос-
сы об этом забыли. Похоже, партия инстин-
ктивно движется к полутоталитарной систе-
ме и будет это делать. Это ничем хорошим не 
кончилось для КПСС, не кончится и для 

”
Еди-

ной России“»,— заявил 
”
Ъ“ эксперт.

Также единороссы предложили создать 
приложение «Единой России» для смартфо-
нов. В ставропольском отделении придумали 
для него название — «Партбилет». Член полит-
совета «Единой России» в Набережных Челнах 
(Татарстан) Евгений Ивлев предложил создать 
«партийную социальную сеть», которая бы 
«позволяла активизировать межличностное 
взаимодействие членов партии, обмен ин-
формации и практик». Также на местах счита-
ют нужным расширить перечень партийных 
проектов: в Иркутской области хотели бы до-
бавить «Сельскую среду», в Орловской обла-
сти — «Земский учитель». Приморские едино-
россы предложили сделать партийные взно-
сы обязательными и «сохранить позициони-
рование 

”
Единой России“ как партии власти». 

В Пермском крае единороссы, напротив, по-
лагают, что «от словосочетания 

”
партия влас-

ти“ нужно уйти и перейти к наименованию 

”
партия путинского большинства“».

Андрей Турчак сказал 
”
Ъ“, что «дискуссии 

об обновлении партии уже прошли в 55 реги-
онах, в них приняли участие более 14 тыс. ак-
тивистов и сторонников партии». По его сло-
вам, «предложения поступают самого широ-
кого спектра: например, по созданию партий-
ного проекта о развитии системы переработ-
ки мусора в стране». Итоги дискуссий посту-
пают в исполком «Единой России», там они 
обрабатываются и формулируются в конкрет-
ные направления работы. «Решения по но-
вым направлениям работы» будут приняты 
по итогам партконференции 18–19 мая, ска-
зал 

”
Ъ“ секретарь генсовета «Единой России».

Отдел политики

«Единой России» предлагают 
ребрендинг в стиле КПСС

Правительство подготовило обновлен-
ную версию закона о таможенном ре-
гулировании: он должен привести на-
циональные нормы в соответствие 
с Таможенным кодексом ЕАЭС, вступив-
шим в силу еще 1 января. Вчера законо-
проект был рассмотрен на заседании 
правительства. Документ закрепля-
ет упрощение таможенных процедур 
и новый режим работы уполномочен-
ных экономических операторов, одна-
ко в ФТС уже готовятся дополнительно 
уточнить порядок применения отдель-
ных положений закона после его зако-
нодательного утверждения.

Правительство вчера рассмотрело законо-
проект о таможенном регулировании, кото-
рый должен обновить нормы в этой области 
и привести их в соответствие новому Тамо-
женному кодексу ЕАЭС, вступившему в силу с 
1 января 2018 года. Положения кодекса явля-
ются обязательными для исполнения всеми 
странами союза, однако документ содержит 
множественные отсылки к нормам, которые 
определяются национальным таможенным 
законодательством. С начала года российские 
акты применяются в части, не противореча-
щей кодексу, однако первоначально предпо-
лагалось, что обновленный закон будет при-
нят еще до вступления кодекса в силу.

Основные изменения касаются перехода 
к «электронной таможне» и упрощения про-
цедур. «Декларировать товары можно будет 
электронным способом, выпуск товаров в 
большинстве случаев станет автоматическим, 
и на них будет распространяться механизм 

”
единого окна“»,— заявил премьер-министр 

Дмитрий Медведев на заседании правитель-
ства. Также, по его словам, будет сокращен 
срок ряда операций: время принятия пред-
варительных решений по классификации и 
происхождению товаров (по товарной номен-
клатуре) уменьшится с 90 до 60 дней, срок вы-
пуска товаров — с 24 до 4 часов.

Напомним, новый кодекс и подготовлен-
ный закон предусматривают развилку: либо 
поставщик использует процедуру автомати-
ческого декларирования, либо попадает под 
систему управления рисками. Это предпола-
гает существенные изменения в работе упол-
номоченных экономических операторов 

(УЭО). В частности, они смогут снизить сум-
му обеспечения с €1 млн до €150 тыс. Также 
существенно расширен перечень случаев ос-
вобождения от предоставления обеспечения 
уплаты таможенных платежей. Как сообщил 
Дмитрий Медведев, механизм авансовых пла-
тежей можно будет использовать в счет пла-
тежей всех видов, включая уплату ввозной та-
моженной пошлины. Сама оплата теперь мо-
жет производиться с отсрочкой, то есть уже 
после выпуска товаров в оборот.

Помимо этого премьер-министр пообе-
щал, что в случае неоднозначности правил 
в таможенной сфере они будут трактоваться 
в пользу декларанта или заинтересованного 
лица. Впрочем, нормы, касающиеся возмож-
ности зачета авансовых платежей, вступят в 
силу не ранее 1 января 2019 года, а нормы о 

подаче жалобы на решения, действия (бездей-
ствие) таможенных органов в электронной 
форме — лишь с 1 января 2022 года.

«Принятие законопроекта позволит уре-
гулировать процедурные моменты, тогда как 
базовые и так уже закреплены в Таможенном 
кодексе ЕАЭС»,— указывает партнер Bryan 
Cave Leighton Paisner Владимир Чикин. В те-
кущей версии, по словам эксперта, документ 
не противоречит кодексу, однако в нем зара-
нее предусмотрено, что в случае расхождений 
между российским законодательством и ко-
дексом ЕАЭС разрешать эти коллизии будет 
Минфин РФ. Более того, в ФТС уже сообщили 
о готовящихся поправках, которые должны 
уточнить критерии отнесения к УЭО, такие 
изменения могут нести ограничительный ха-
рактер, предупреждает Владимир Чикин. По-
ка статус УЭО по новым правилам получила 
лишь одна компания, однако операторы, по-
лучившие свидетельства в соответствии с дей-
ствующим законом, смогут работать на преж-
них условиях еще в течение двух лет.

Татьяна Едовина

Таможню вписывают в закон
Ее регулирование приводят в соответствие с кодексом ЕАЭС

МВД опубликовало проект поправок к Ко-
АП, позволяющий судьям не выдворять 
из РФ нарушителей миграционного режи-
ма с учетом смягчающих обстоятельств, 
заменяя им наказание штрафом. Инди-
видуальный подход уже закреплен в ряде 
норм КоАП по решению Конституционно-
го суда (КC), но полиция согласна сделать 
его «общим правилом назначения адми-
нистративного наказания». При этом Ми-
нюст отчитался в Совете Европы о при-
нятии мер по жалобам апатридов, хотя 
постановления Европейского и Конститу-
ционного судов по таким делам до сих пор 
не исполнены, отмечают эксперты.

Поправки КоАП, предоставляющие судьям 
возможность замены административного на-
казания на более мягкое в зависимости от 
конкретных обстоятельств дела, размещены 
МВД для общественного обсуждения до 4 мая. 
Полиция разработала их на основании поста-
новления КС от 17 февраля 2016 года. Оно бы-
ло вынесено по делу гражданина Молдавии 
Михаила Цуркана, выдворенного из России 
за то, что он забыл уведомить ФМС о регистра-
ции в Подмосковье (такое требование предус-
мотрено ч. 3. ст. 18,8 КоАП и для пребывания 
в Москве, Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области). Выдворение влечет пятилетний за-
прет на въезд в РФ и невозможность вновь 
оформить вид на жительство. Суды трудо-
вую деятельность и уплату заявителем нало-
гов основанием для смягчения его участи не 
сочли. КС признал такой миграционный ре-
жим неконституционным и обязал законода-

теля индивидуализировать ответственность 
за однократное нарушение спорной нормы с 
учетом длительности пребывания иностран-
ца в стране, наличия у него здесь семьи, упла-
ты налогов и законопослушного поведения. С 
декабря 2016 года ч. 3 ст. 18.8 КоАП позволяет 
избежать выдворения за исключением случая 
отсутствия или утраты документов, подтвер-
ждающих право иностранца на пребывание. 
В апреле 2017 года подход КС был закреплен 
в «Общих правилах назначения администра-
тивного наказания» (ст. 4.1 КоАП) для рассмо-
трения дел о правонарушениях на официаль-
ных спортивных мероприятиях, за которые 
иностранные болельщики при смягчающих 
обстоятельствах могут отделаться штрафом в 
размере 40–50 тыс. руб. и запретом посещать 
стадионы на срок от одного до семи лет.

В октябре 2017 года первый вице-премьер 
Игорь Шувалов поручил распространить та-
кой подход на все случаи обязательного выд-
ворения. Если суд придет к выводу, что оно яв-
ляется чрезмерным ограничением права на 
уважение частной жизни и несоразмерно це-
лям административного наказания, он может 
заменить его штрафом в 40–50 тыс. руб. Суды 
и сейчас могут не применять выдворение в со-
ответствии с разъяснениями Верховного суда 
и КС, но теперь факторы, которые суды долж-
ны принимать во внимание, предлагается пе-
ренести в тексты закона, отметил адвокат Сер-
гей Голубок. Адвокат Ольга Цейтлина сказала 

”
Ъ“, что эти поправки очень важны, поскольку 

суды на практике игнорируют семейное поло-
жение и другие важные обстоятельства.

Одновременно Минюст направил в Ко-
митет министров Совета Европы письмо с 
предложением признать исполненными по-
становления ЕСПЧ по жалобам апатридов. 
Нарушением Европейской конвенции бы-
ли признаны фактически бессрочное содер-
жание заявителей в спецучреждениях МВД 
РФ на основе решений национальных судов 
и условия их содержания под стражей. Ми-
нюст доложил, что компенсации заявите-
лям выплачены, они сейчас не подвергают-
ся выдворению или депортации и могут «от-
регулировать свой миграционный статус». 
При этом Госдума в первом чтении приняла 
разработанные МВД поправки к КоАП по уре-
гулированию этой проблемы, отрапортовал 
Минюст спустя четыре года после соответст-
вующего указания ЕСПЧ. Ведомство сосла-
лось на решение КС по делу Мсхиладзе, кото-
рым в мае 2017 года также было предписано 
внести поправки в КоАП.

Это решение не исполнено, отмечают 
представлявшие интересы господина Мсхи-
ладзе Сергей Голубок и Ольга Цейтлина. Не ис-
полнено и решение ЕСПЧ по делу другого ее 
подзащитного Романа Кима, сказала 

”
Ъ“ адво-

кат: «Он не имеет никакого правового стату-
са и де-факто не может подать на гражданст-
во или вид на жительство, поскольку не мо-
жет погасить судимость из-за отсутствия рабо-
ты, на которую его не берут». Не исполнены и 
общие меры по требованиям ЕСПЧ и КС, по-
скольку изменения в законодательство РФ не 
внесены, подчеркнула Ольга Цейтлина.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Наказание без выдворения
МВД создает индивидуальный подход к мигрантам

Под думским законопроектом об ответ-
ных действиях на «недружественные 
действия США», который 13 апреля вне-
сли спикер нижней палаты Вячеслав  
Володин и руководители всех фракций, 
подписалась группа сенаторов. Среди 
них — вице-спикер Совета федерации 
(СФ) секретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Турчак, а также один из кри-
тиков проекта в части запрета на ввоз 
лекарств Валерий Рязанский. Господин 
Рязанский заявил ”Ъ“, что не возражал 
«против реакции на хамство по отноше-
нию к нашей стране», а доработать про-
ект можно ко второму чтению.

Члены СФ пополнили ряды соавторов за-
конопроекта «О мерах воздействия (проти-
водействия) на недружественные действия 
США и (или) иных иностранных государств», 
который внесло думское руководство (спи-
кер и лидеры фракций). Ранее источник 

”
Ъ“ 

в нижней палате говорил, что подписаться 
под инициативой предложили всем депута-
там, и прежде всего это сделали единороссы, 
за ними — часть справороссов. 24 апреля в 
СФ раскритиковали проект, призвав не то-
ропиться с его принятием. В частности, тща-
тельнее оценить норму о запрете на ввоз ле-
карств из США призвал комитет по соцполи-
тике. «Здесь нет никакой необходимости то-
ропиться: лекарства не яблоки и не картош-
ка, списки нужно обсуждать»,— заявил тогда 
глава комитета Валерий Рязанский.

Уже на следующий день, если верить 
электронной базе Госдумы, господин Рязан-
ский подписался под законопроектом. Сре-
ди соавторов также оказались другие члены 
СФ: вице-спикер Андрей Турчак, председа-
тели комитетов по международным делам 
Константин Косачев и по бюджету Сергей 
Рябухин, глава комитета по экономической 
политике СФ Дмитрий Мезенцев. Комменти-
ровал инициативу депутатов господин Тур-
чак еще 16 апреля. Тогда он заявил «РИА Но-
вости», что «это просто возможность для рос-
сийского правительства адекватно реагиро-
вать на встречные меры, санкции, которые 
принимают наши так называемые партнеры 
из-за рубежа». По словам Валерия Рязанско-
го, он не возражал «против самого закона, 
против реакции на хамство по отношению 
к нашей стране». «Мы говорили, что его на-
до доработать. Это рамочный закон, в нем не 
будет написано, какие лекарства запреще-
ны,— сказал он 

”
Ъ“.— Я за санкции в области 

машиностроения, оборудования для произ-
водства лекарств. Будем смотреть, где поку-
пать — в Японии или какой-то другой стра-
не». Концептуальных возражений не было, 
отметил господин Рязанский, поэтому он 
«поставил свою подпись под законопроек-
том», но обещал, что ко второму чтению бу-
дут обсуждаться «принципиальные вещи».

Комитет СФ по экономполитике как ис-
полнитель собирает отзывы всех комитетов 
и составляет единый документ. Отзыв верх-
ней палаты, по словам источника 

”
Ъ“ в СФ, 

будет готов завтра, но подписан сенаторами 
и направлен в Госдуму только в субботу, ви-
димо, после консультации со спикером Ва-
лентиной Матвиенко.

«В отзыве отмечается рамочный характер 
законопроекта, который дает право прави-
тельству по предложению президента при-
нимать ответные санкции на санкционные 
решения США и поддержавших их запад-
ных стран,— сказал 

”
Ъ“ член комитета СФ 

по экономполитике Вячеслав Тимченко.— А 
предлагаем мы предусмотреть в законе, что-
бы все решения были выверенными, взве-
шенными и не наносили ущерба гражданам 
РФ и экономике страны, в том числе рассмо-
треть возможность более корректной форму-
лировки п. 15 ст. 2 документа». В ней говорит-
ся о запрещении или ограничении «ввоза на 
территорию РФ лекарственных средств или 
лекарственных препаратов, произведенных 
в США и (или) иных иностранных государ-
ствах, по перечню таких средств и препара-
тов, определяемому правительством РФ, за 
исключением тех, аналоги которых не про-
изводятся в России». По его словам, нынеш-
няя формулировка вызывает опасение, что 
«под этот пункт могут попасть производи-
мые в США составляющие лекарств, кото-
рые используются на совместных предпри-
ятиях в России».

О необходимости доработать законопро-
ект заявил и его соавтор Сергей Миронов: 
«Есть понимание, что даже перед первым 
чтением необходимо законопроект дорабо-
тать и учесть те многочисленные правиль-
ные идеи, которые поступают от ведомств 
федерального правительства, из региональ-
ных законодательных собраний, от регио-
нальной исполнительной власти». Собесед-
ник 

”
Ъ“ в Думе говорит, что проект может 

быть доработан, но ко второму чтению. За-
мечания собираются уже сейчас: к приме-
ру, к этой работе в качестве экспертов было 
предложено привлечь РАН, говорят в Госду-
ме. Еще один собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что 

сам по себе закон работать не будет, ведь он 
почти все решения отдает на откуп прави-
тельству, и поэтому его могут принять, лишь 
немного скорректировав.

По сведениям 
”
Ъ“, на совещании по за-

конопроектной работе у главы администра-
ции президента Антона Вайно документ по-
ка не рассматривался (это является условием 
для вынесения законопроекта в первое чте-
ние). Ранее сообщалось, что рассмотреть до-
кумент нижняя палата планирует 15 мая.

Максим Иванов,  
Наталья Городецкая,  
Софья Самохина

Сенаторы вступили  
в сопротивление
Верхняя палата поддержала нижнюю  
в борьбе с США

Председатель избиркома Севастопо-
ля Александр Петухов ушел в отставку 
по собственному желанию. Об этом на 
заседании правительства города объ-
явил губернатор Дмитрий Овсянников. 
Работу главы горизбиркома накануне 
выборов президента раскритиковали 
представители севастопольских отде-
лений нескольких партий. После выбо-
ров Центризбирком (ЦИК) лишил его 
премии, а губернатор поручил прове-
рить финансовую деятельность гориз-
биркома. Глава ЦИК Элла Памфилова 
заявила, что господин Петухов принял 
«единственно верное решение».

О том, что Александр Петухов написал 
заявление об отставке, на заседании пра-
вительства Севастополя сообщил Дмитрий 
Овсянников. Пояснив, что глава избиркома 
«принял решение продолжить карьеру в дру-
гой должности», губернатор вручил ему пра-
вительственную грамоту за работу на выбо-
рах президента. В пресс-службе избиркома 

”
Ъ“ сообщили, что Александр Петухов напи-

сал заявление об увольнении по собственно-
му желанию. «Работа выполнена, и выполне-
на достойно. На данный момент есть лич-

ные карьерные планы»,— процитировала 
пресс-служба Александра Петухова. Сам он 
не стал уточнять, о каких планах идет речь.

Александр Петухов возглавил горизбир-
ком Севастополя летом 2017 года. Он руково-
дил подготовкой и проведением в городе пер-
вых выборов губернатора и президента. В хо-
де президентской кампании представители 
нескольких партий в Севастополе, в том чи-
сле КПРФ и «Справедливой России», заявили 
о массовых увольнениях членов участковых 
избирательных комиссий (УИК). Они жало-
вались на чистку в УИК и низкие зарплаты (с 
учетом премии председатель УИК мог зарабо-
тать 10 тыс., а рядовой член комиссии — око-
ло 6 тыс. руб.). В горизбиркоме замену око-
ло 300 членов УИК (всего в городе их около 
2,4 тыс. человек) назвали плановой ротацией.

Представители оппозиционных партий 
и общественные активисты Севастополя 6 
марта обратились к главе ЦИК Элле Памфи-
ловой с просьбой отправить Александра Пе-
тухова в отставку. Его не уволили, однако по-
сле выборов президента на заседании ЦИК 
27 марта было решено оставить главу гориз-
биркома Севастополя без премии. «Были се-
рьезные замечания к работе избирательных 

комиссий, поэтому так решили»,— пояснил 
зампред ЦИК Николай Булаев. В середине 
апреля Дмитрий Овсянников поручил Глав-
ному контрольному управлению Севастопо-
ля проверить финансовую деятельность го-
ризбиркома (финансирование на содержа-
ние комиссии идет из городского и феде-
рального бюджетов). Оказалось, что в прави-
тельстве нет данных об объемах средств, по-
лученных горизбиркомом из федерального 
бюджета. А в 2018 году, по словам директора 
департамента финансов Севастополя Влади-
мира Штопа, на заработную плату сотрудни-
ков комиссии было «выделено всего 10% при 
полной занятости».

Вчера Элла Памфилова отставку господи-
на Петухова назвала единственно верным 
решением в сложившейся ситуации. Лидер 
общественного движения «Севастополь в 
поддержку президента России» Сергей Бина-
ли сказал 

”
Ъ“, что рад отставке «человека, ко-

торый не заслуживает доверия и уважения» 
севастопольцев. «Думаю, что увольнение — 
последствие проверок, которые проводят в 
отношении деятельности горизбиркома»,— 
считает он.

Вадим Никифоров, Симферополь

Глава севастопольского избиркома  
ушел с грамотой вместо премии
Александр Петухов подал в отставку после начала проверок

с1

Дмитрий Медведев провел  
последнее заседание правитель-
ства в нынешнем составе, закрыв 
«долг» по приведению закона  
о таможенном регулировании  
в соответствие с кодексом ЕАЭС
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Как стало известно ”Ъ“, в Москве задер-
жали 63-летнюю Ольгу Грицкевич, кото-
рая считается одним из ведущих экспертов 
на рынке финансовых исследований и оце-
нок. Ее подозревают в хищении 9 млн руб. 
бюджетных средств, которые она получила 
от следователей МВД за проведение экс-
пертизы по скандальному уголовному де-
лу о хищениях при постройке доменной пе-
чи для Новолипецкого металлургического 
комбината (НЛМК). В рамках процесса экс-
пертиза, по которой ущерб достиг 3 млрд 
руб., была признана недопустимым дока-
зательством.

Ольгу Грицкевич, возглавляющую ООО 
«Центр независимой экспертизы и оценки» 
(ЦНОиЭ), в ее квартире на Карамышевской на-
бережной задержали следователи следственно-
го департамента МВД. В помещении был прове-
ден обыск, в ходе которого изъяли все блокно-
ты, документы, а также телефоны и компьюте-
ры, а саму госпожу Грицкевич отправили в изо-
лятор временного содержания на Петровку, 38. 
Там ей предъявили обвинение в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По вер-
сии следствия, она в 2015 году, получив контракт 
от следователей УМВД по Липецкой области на 
проведение экспертизы по уголовному делу, из 
корыстных побуждений совершила хищение 
выделенных на эти цели почти 9 млн руб. Вче-
ра Ольгу Грицкевич доставили в Тверской рай-
суд Москвы, который удовлетворил ходатайст-
во о ее заключении под домашний арест до 2 ию-
ня. Отбывать его она будет на своей даче, где пос-
тоянно проживает, в Сергиевом Посаде. Адвокат 
Владимир Петренко отметил, что его подзащит-
ная категорически отрицает свою вину. Сторона 
защиты просила не избирать ей меру пресече-
ния, учитывая, что эксперт имеет вторую груп-
пу инвалидности, а на ее иждивении находится 
85-летняя мать. Адвокат Петренко сообщил, что 
обжалует судебное решение. По его словам, суд 
не учел позицию обвиняемой, а также ее много-
численные заслуги: Ольга Грицкевич является 
одним из опытнейших экспертов в своей обла-
сти, начав работать в ней еще в 90-х годах прош-
лого века, когда было сформировано соответст-
вующее законодательство. «Она является экспер-
том международного уровня, имеет соответству-
ющие дипломы, преподает студентам, а также 
награждена многими благодарностями от МВД 
и ФСБ за содействие при расследовании различ-
ных громких уголовных дел»,— пояснил Влади-
мир Петренко.

Уголовное дело в отношении Ольги Грицке-
вич было возбуждено по заявлению сотрудни-
ков адвокатского бюро «Резник, Гагарин и парт-

неры», представляющего интересы НЛМК в дру-
гом расследовании о хищениях.

По версии следствия, в 2008–2010 годах груп-
па лиц завысила цены при строительстве ком-
плекса центрального узла доменной печи №7 
для НЛМК. Изначально в деле было несколь-
ко фигурантов, под суд отдали только одного 
из них — президента ЗАО «Концерн 

”
Сталькон-

струкция“» Владимира Бирюкова, которого по-
лиция обвинила в особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и отмывании денег (ст. 174.1 
УК РФ), похищенных у НЛМК. Расследование в 
отношении остальных продолжается.

В рамках процесса, проходящего в Левобе-
режном райсуде Липецка, были оглашены ре-
зультаты комплексной строительно-бухгалтер-
ской экспертизы, проведенной по запросу след-
ствия Ольгой Грицкевич. Из нее следовало, что 
было похищено едва ли не 3 млрд из 4 млрд 
руб., которые составляли весь контракт. Адво-
кат Владимира Бирюкова Виталий Лактюшин 
пояснил 

”
Ъ“, что вопросы к результатам иссле-

дования возникли у всех сторон: и обвинения, 
и потерпевших, и подсудимого. В результате суд 
назначил дополнительную экспертизу у той же 
госпожи Грицкевич, которую вызвали для дачи 
пояснений. Однако данные существенно разни-
лись: сумма ущерба сильно «плавала», а объяс-
нений эксперта оказалось недостаточно. Кон-
чилось все тем, что суд посчитал обе эксперти-
зы недопустимым доказательством, и назначил 
еще одну — уже в госучреждении. Ее результаты 
еще не оглашены.

«Как стало очевидно при исследовании за-
ключения ООО 

”
ЦНОиЭ“ в суде, фактически 

комплексная экспертиза не была проведена, а 
представленное заключение составлено лично 
Грицкевич, не имеющей надлежащей квалифи-
кации для участия в такой экспертизе»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Константин Гагарин, представляю-

щий интересы НЛМК. По его словам, единствен-
ным участником и гендиректором ООО «ЦНО-
иЭ» является госпожа Грицкевич, а профессио-
нальные эксперты к подготовке заключения не 
привлекались.

Адвокат обвиняемой Петренко не исключает, 
что его клиентку пытаются сделать «застрельщи-
ком» в громком уголовном деле. Якобы ей изна-
чально предоставили адвоката по назначению, 
который советовал Ольге Грицкевич заключить 
досудебное соглашение о сотрудничестве, об-
ещая взамен минимальное наказание. В таком 
случае речь бы шла о привлечении к ответст-
венности за должностные преступления уже со-
трудников липецкого УМВД, которые согласова-
ли выплату 9 млн руб. за экспертизу.

Сергей Сергеев

Из домны вышло  
дело эксперта
Арестована автор исследований по делу  
о хищении у Новолипецкого меткомбината

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет губернатор Московской 
области Андрей Воробьев:
— Уважаемый Леонид Михайлович! От 
всей души поздравляю Вас с юбилеем! Тем, 
кто попал в беду, тем, кому нужна помощь, 
Ваше имя внушает спокойствие, уверен-
ность и надежду на лучшее. Вы профессио-
нал и бесспорный авторитет! Вам удается 
честно и принципиально отстаивать инте-
ресы всего врачебного сообщества. Благо-

дарен Вам за помощь и поддержку медици-
ны Подмосковья. Желаю Вам крепкого здо-
ровья! Успехов Вам в Ваших добрых делах!

Поздравления передает руководитель  
исполкома ОНФ Алексей Анисимов:
— Дорогой наш Леонид Михайлович! В 
этот знаменательный день примите наши 
поздравления и слова признательности за 
то, что Вы делаете как профессионал, как 

народный доктор и как самый известный 
активист в «Народном фронте». Ваша трудо-
способность является примером для всех 
нас, Вы всегда работаете на благо и здоро-
вье простых людей, детей и взрослых. Спа-
сибо за Вашу неиссякаемую энергию и ду-
шевную отзывчивость! Пусть все то добро, 
что Вы подарили другим, возвращается к 
Вам и приумножается. Всего самого наи-
лучшего Вам, Вашим родным и близким!

Сегодня исполняется 85 лет директору Московского НИИ  
неотложной детской хирургии и травматологии  
Леониду Рошалю

Тверской райсуд вчера определил под домашний арест 
экс-лидера одной из самых крупных и влиятельных в стра-
не ветеранских организаций, бывшего офицера спецназа 
ГРУ и кавалера двух орденов Красной Звезды Андрея Че-
пурного. Ровно год назад он публично пожаловался прези-
денту РФ Владимиру Путину на своего давнего врага, се-
натора и лидера другой ветеранской организации Франца 
Клинцевича, который якобы вносил раскол в «афганское» 
движение. В итоге сам стал обвиняемым в особо крупной 
растрате ветеранских денег. 

Как пояснили 
”
Ъ“ сторонники Андрея Чепурного, 21 год руко-

водившего Общероссийской общественной организацией инва-
лидов войны в Афганистане и военной травмы «Инвалиды вой-
ны» (ОООИВА), вчера утром он приехал в суд подмосковного горо-
да Рузы, чтобы отстоять свои права на главный актив «афганцев» — 
Центр восстановительной терапии (ЦВТ) имени Лиходея, располо-
женный в том же Рузском районе. Дело в том, что еще полгода на-
зад, незадолго до того, как его переизбрали товарищи и отстранил 
от руководства ОООИВА Тверской райсуд Москвы, Андрей Чепур-
ной успел переоформить принадлежащий ветеранам ЦВТ на аф-
филированную с ним некоммерческую структуру из Томска. Инва-
лидам это не понравилось, однако вернуть свое имущество у них 
сразу не получилось. В итоге началась затяжная череда судебных 
процессов, которые приболевший экс-лидер регулярно посещал.

По данным товарищей Андрея Чепурного, «уважительным от-
ношением» ветерана к правосудию «коварно воспользовались» 
представители следственного управления ГУ МВД по Москов-
ской области, разбирающиеся с уголовными делами о хищени-
ях бюджетных средств. Выходящего с процесса господина Чепур-
ного следователь встретила возле здания Рузского горсуда. Вете-
рана посадили в спецавтомобиль и принудительно доставили в 
другой суд — Тверского района Москвы, к подсудности которого 
относится областное ГУ МВД. Там следователь объяснила, что не 
может допросить обвиняемого уже целый год, поскольку тот пос-
тоянно находится в больницах.

Напомним, экс-лидер «Инвалидов» пропал вскоре после свое-
го скандального обращения к президенту РФ Владимиру Путину, 
случившегося, вопреки регламенту и правилам приличия, прямо 
на заседании приуроченного к предстоящим праздникам комите-
та победы. Ветеран заявил господину Путину, что инвалидов «зака-
тывают в асфальт» из-за постоянных жалоб его влиятельного вра-
га, главы Российского союза ветеранов Афганистана и члена Сове-
та федерации РФ Франца Клинцевича. Президент тогда поручил 

сотрудникам своей администрации разобраться в конфликте, од-
нако инициатор разбирательства вскоре после заседания угодил 
в психиатрическую больницу закрытого типа. В ней господин Че-
пурной провел все лето, затем стал поддерживать здоровье уже 
в госпиталях общемедицинского профиля, из которых выходил 
лишь для того, чтобы посудиться.

Ветеран участвует одновременно в десятке судебных тяжб, каса-
ющихся борьбы за собственность ОООИВА, распределения должно-
стей в ней и споров с государственными контролирующими орга-
нами. Однако для следствия все это время оставался недоступным.

В итоге Тверской райсуд согласился с аргументами следовате-
ля и отправил господина Чепурного под домашний арест на два 
месяца. Содержаться он будет в своей московской квартире с элек-
тронным браслетом на ноге и под постоянным надзором сотруд-
ников ФСИН. Ветерану разрешили двухчасовые утренние про-
гулки и беспрепятственные контакты со своим следователем и 
защитниками. Покидать квартиру без письменного разрешения 
следователя, а также общаться с другими людьми очно, по теле-
фону или посредством мессенджеров суд обвиняемому запретил.

ГСУ ГУ МВД России по Московской области расследует сейчас 
два уголовных дела об особо крупных хищениях выделенных Ми-
нистерством труда и соцзащиты средств ЦВТ имени Лиходея на 
реабилитацию военных инвалидов. Один из эпизодов касается 
растраты (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 2,3 млн руб.— эти деньги Андрей Че-
пурной, по версии следствия, истратил на ремонт двух квартир 
супруги своего приятеля, действующего на тот момент сотрудни-
ка администрации президента РФ Юрия Тихомирова. Еще около 
20 млн руб. из кассы ЦВТ обвиняемый, по версии следствия, похи-
тил (ч. 4 ст. 159 УК РФ), проведя фиктивный ремонт санатория че-
рез фирмы-однодневки. ЦВТ, который, отметим, теперь остался 
без бюджетного финансирования, признан потерпевшей сторо-
ной по делу и заявил исковые требования к господину Чепурно-
му. Самого Андрея Чепурного следствие в ближайшее время пла-
нирует отправить на психиатрическую экспертизу.

Адвокат ветерана Сергей Грошев назвал принятое судом реше-
ние необоснованным и негуманным. «Андрей Геннадьевич — ува-
жаемый человек, ветеран войны в Афганистане и инвалид второй 
группы по контузии, постоянно нуждающийся в медицинской 
помощи»,— отметил он.

О проверке Минюстом «Инвалидов войны», в ходе которой бы-
ли выявлены злоупотребления на сотни миллионов бюджетных 
рублей, читайте на сайте 

”
Ъ“.

Сергей Машкин

Лидера «Инвалидов» закрыли дома
Андрей Чепурной обвиняется в растрате ветеранских денег
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Андрей Баклицкий,
эксперт ПИР-Центра

Спасти  
«ужасную  
сделку»

Еще на прошлой неделе ситуация вокруг Совмест-
ного всеобъемлющего плана действий по иранской 
ядерной программе (СВПД) казалась неприятной, но 
понятной. Президент Дональд Трамп пообещал вы-
вести США из соглашения, если оно не будет изме-
нено с учетом американских требований наложить 
бессрочные ограничения на иранскую ядерную про-
грамму, ограничить ракетную программу страны 
и изменить поведение Тегерана в регионе. Иран от-
ветил на эти требования категорическим отказом. 
Шансы на компромисс не просматривались.

Несмотря на то что до этого Дональд Трамп неодно-
кратно обещал выйти из СВПД, ограничиваясь в ито-
ге полумерами, твердое обещание президента и вы-
бор двух «ястребов» Майка Помпео и Джона Болтона 
на позиции госсекретаря и советника по нацбезопас-
ности говорили о том, что в этот раз угроза была реаль-
ной. С приближением 12 мая, когда президент США 
должен либо продлить приостановку антииранских 
санкций, либо нарушить обязательства Вашингтона 
по СВПД, перед остальными участниками соглаше-
ния (европейские страны, Россия, Китай и Иран) стоял 

выбор: выработать новую структуру соглашения без 
участия США или приготовиться к полному развалу 
сделки, размораживанию ядерной программы Ирана 
и, возможно, даже новой войне на Ближнем Востоке.

Но после состоявшегося на днях визита в США 
президента Франции Эмманюэля Макрона, который 
смог установить теплые отношения со своим амери-
канским коллегой, оптимисты заговорили о возмож-
ности компромисса. После длительного обсуждения 
за закрытыми дверями президенты выступили на 
пресс-конференции, где господин Макрон предста-
вил европейский план урегулирования ситуации. 
Он стоит на четырех столпах: контроле над иранской 
ядерной программой в рамках СВПД, новой догово-
ренности по долгосрочному обеспечению ее мир-
ного характера, ограничении ракетной программы 
Ирана и обсуждении региональных вопросов, в том 
числе с участием стран Ближнего Востока и России.

Эти предложения выглядят интересно, но содер-
жат ряд важных допущений. Во-первых, Дональд 
Трамп должен согласиться продолжить выполнять 
ненавистный ему СВПД, пока идут новые перего-
воры. А во-вторых, судьба СВПД не должна быть по-
ставлена в зависимость от исхода этих переговоров 
(в противном случае это было бы фактическое пере-
писывание соглашения, на что не соглашались ни 
Иран, ни Россия и КНР).

Президент США в ходе той пресс-конференции 
оставил открытым вопрос о том, продлит ли он при-
остановку санкций 12 мая. При этом он вновь назвал 
СВПД ужасной сделкой. А Эмманюэль Макрон, поки-
дая Вашингтон, сказал журналистам, что, по его мне-
нию, Дональд Трамп «избавится от соглашения по 
внутриполитическим причинам».

В итоге европейские попытки удержать Вашин-
гтон в СВПД не оставили времени (и желания?) для 
формирования четкого плана действий в случае вы-
хода США из соглашения и единого фронта всех ос-
тающихся участников, включая Россию и Китай. Из 
разговоров с высшими должностными лицами Ира-
на у меня сложилось впечатление, что среди руко-
водства страны нет консенсуса по поводу того, как от-
ветить на выход США из сделки. Сохранение эконо-
мических преимуществ соглашения могло бы скло-
нить чашу весов в сторону участия Ирана в СВПД. 
Но для этого Европа, Россия и КНР должны быть го-
товы совместно противостоять вторичным санкци-
ям США и попыткам разрушить соглашение в Совете 
Безопасности ООН. Иметь такую совместную страте-
гию — острая необходимость. Вне зависимости от то-
го, выйдет Вашингтон из СВПД 12 мая или нет.

России, Европе и КНР  
необходимо выработать сов-
местную стратегию действий 
на случай выхода Вашингтона 
из ядерной сделки по Ирану

Правящая Республиканская пар-
тия и армянская оппозиция вступили 
в решающую схватку. Как сообщил 
вчера спикер парламента Ара Бабло-
ян, вопрос о новом премьере будет 
решен на специальном заседании 
парламента 1 мая. Хотя большинство 
в парламенте по-прежнему принад-
лежит партии экс-премьера Сержа 
Саргсяна, инициатива перешла к «на-
родному премьеру» Николу Пашиня-
ну. Он ведет активные переговоры 
как с провластными, так и оппозици-
онными парламентариями, рассчи-
тывая перетянуть их на свою сторону. 
В ситуации, когда правящая партия 
рискует уже в ближайшие дни поте-
рять власть, в Москву для экстренных 
консультаций прибыли глава МИД 
Армении Эдвард Налбандян и и. о. 
вице-премьера Армен Геворкян.

После отставки Сержа Саргсяна с по-
ста премьера, произошедшей 23 апреля 
на фоне массовых уличных протестов, 
у участников противостояния в Армении 
остается меньше недели, чтобы решить 
вопрос о новом главе правительства.

В соответствии с законодательством 
республики, выборы нового премьера 
должны пройти в течение семи дней по-
сле отставки предыдущего главы каби-
нета. В связи с этим спикер парламента 
Армении Ара Баблоян вчера сообщил, 
что для избрания премьера Националь-
ное собрание республики соберется на 
специальное заседание в нерабочий 
день — 1 мая.

По назначению досрочных выборов 
у всех политических сил уже есть кон-
сенсус, камнем преткновения остается 
лишь вопрос, кто будет возглавлять вре-
менное правительство до этих выборов. 
Ни партия власти, ни оппозиция со сво-
ими претендентами пока не определи-
лись. Появившиеся вчера сообщения 
в СМИ, что кандидатом от Республикан-
ской партии станет и. о. премьера Карен 
Карапетян, были вскоре опровергнуты.

Нет полной ясности по этому вопро-
су и в стане оппозиции. Оппозицион-
ная фракция «Елк» (9 мандатов) предла-

гает на пост премьера своего кандидата, 
лидера уличных протестов Никола Па-
шиняна. Сам он тоже считает, что парла-
мент должен выбрать премьером пере-
ходного периода человека, одобренно-
го протестующими на площади. Однако 
руководство главной оппозиционной 
фракции «Царукян», имеющей 31 ман-
дат в парламенте, пока не выразило ему 
безоговорочную поддержку. «Идут очень 
важные переговоры. Вчера состоялась 
встреча Никола Пашиняна с председате-
лем партии 

”
Процветающая Армения“ 

Гагиком Царукяном. Более конкретно 
о нашей позиции мы сможем сказать по 
итогам переговоров»,— заявила «Интер-
факсу» член фракции «Царукян» Наира 
Зограбян, добавив, что «в своих решени-
ях мы будем руководствоваться голосом 
народа, его волей».

В свою очередь, Республиканская пар-
тия продолжает нести потери. Вслед за 

решением ее партнера партии «Дашнак-
цутюн» выйти из правящей коалиции 
прошения об отставке уже подали два 
губернатора и три министра.

Для избрания премьера в 105-мест-
ном парламенте Армении необходимо 
простое большинство в 53 голоса. Респу-
бликанская партия пока имеет 58 манда-
тов, которых вполне достаточно для то-
го, чтобы утвердить новым главой каби-
нета своего кандидата.

У оппозиции — фракций «Елк» и «Ца-
рукян» всего 40 мандатов. Однако при-
соединив голоса депутатов «Дашнакцу-
тюн», примеру которых могут последо-
вать отдельные депутаты-республикан-
цы, оппозиция в решающий момент мо-
жет изменить расклад сил в парламенте 
в свою пользу. Для этого ей понадобятся 
всего несколько голосов депутатов-пере-
бежчиков из партии власти.

Для того чтобы договориться с ча-
стью республиканцев, Никол Пашинян 
уже намекнул, что в новое правитель-
ство могут войти ряд членов кабинета 
Саргсяна. А в интервью РБК он выразил 
мнение о том, что далеко не все руково-
дящие кадры Республиканской партии 

поддерживают Сержа Саргсяна и Каре-
на Карапетяна. Уже вчера вечером госпо-
дин Пашинян сделал новое громкое за-
явление. Пригласив в пятницу и. о. пре-
мьера Карена Карапетяна на новые пе-
реговоры, он фактически выдвинул уль-
тиматум: «Или изберусь премьером по-
средством народа, или в Армении вооб-
ще не будет избран премьер».

В условиях, когда Республиканская 
партия уже в ближайшие дни рискует 
потерять власть, в Москву для экстрен-
ных консультаций прибыли глава МИД 
Армении Эдвард Налбандян и и. о. вице-
премьера Армен Геворкян. Подробности 
консультаций не сообщаются. Пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Песков 
ограничился кратким заявлением, что 
«переговоры будут по линии правитель-
ства и министерства иностранных дел». 
Оценивая политический кризис в Ар-
мении, господин Песков добавил: «Мы 
считаем, что это внутреннее дело Арме-
нии. Мы хотим надеяться, что ситуация 
будет как можно быстрее урегулирована 
в рамках конституционного поля».

В свою очередь, по данным инфор-
мированных источников 

”
Ъ“, в то время 

как в Москву приехали ключевые члены 
армянского кабинета, в Ереван из Мо-
сквы отправляются влиятельные пред-
ставители армянской диаспоры в Рос-
сии, которые по своим каналам попыта-
ются содействовать скорейшему урегу-
лированию кризиса и не дать Армении 
отдалиться от России.

На фоне продолжающихся перего-
воров с участием представителей веду-
щих политических сил протестная ак-
тивность в Армении не спадает. Никол 
Пашинян уже призвал своих сторонни-
ков временно не блокировать движение 
транспорта и исключить участие в ак-
циях автомобилей без госномеров. Тем 
не менее тысячи его сторонников вчера 
вышли на многочисленные акции про-
теста, а вечером на площади Республики 
был запланирован очередной митинг 
оппозиции.

Сергей Строкань;  
Айк Халатян, Ереван

Перетягивание мандата
Противоборствующие силы в Армении борются за кресло премьера

Спецпосланник генсека ООН по Си-
рии Стаффан де Мистура больше 
не верит в возможность сирийского 
урегулирования под эгидой России, 
считая, что форматы Астаны и Сочи 
себя исчерпали. Эти слова вызвали 
удивление в Москве. Но США и Фран-
ция уже занялись поиском новых пу-
тей урегулирования. Они постави-
ли задачу положить конец иранскому 
влиянию в Сирии и призывают араб-
ские страны разделить финансо-
вое и военное бремя сирийского кон-
фликта. Реализация этих планов 
угрожает интересам не только Ира-
на, но и России.

Спецпосланник ООН по Сирии 
Стаффан де Мистура заявил радиостан-
ции BBC Radio 4 Today, что «инициати-
вы под эгидой России достигли свое-
го предела». По его мнению, и Астана, 
и Сочи были «отличными инициатива-
ми», но у каждой из них свои пробле-
мы. В «Астану» вовлечены всего лишь 
три страны, действия которых в итоге 
привели не к деэскалации, а к эскла-
ции конфликта. Проект «Сочи» был бы 
успешным в случае формирования ко-
миссии по созданию конституции Си-
рии, но этого, считает спецпосланник, 
не произошло.

«Буквально несколько дней назад го-
сподин де Мистура находился в Москве 
и давал абсолютно иные оценки аста-
нинскому процессу. Это вызывает у нас 

удивление»,— прокомментировала за-
явление спецпосланника директор де-
партамента информации и печати МИД 
РФ Мария Захарова.

Несмотря на слова Стаффана де Мис-
туры, Россия, Турция и Иран продолжа-
ют готовить новую встречу в Астане, на-
меченную на 14 мая. В рамках ее под-
готовки 28 апреля в Москве состоится 
встреча глав МИДов трех стран. Тем вре-
менем в других столицах обсуждают-
ся альтернативные планы урегулиро-
вания в Сирии. Эта тема была в центре 
внимания государственного визита пре-
зидента Франции Эмманюэля Макрона 
в США, где был определен курс Парижа 
и Вашингтона на нивелирование роли 
Ирана, а вместе с ним и России в сирий-
ском урегулировании.

Еще до визита в Вашингтон Эмманю-
эль Макрон неоднократно говорил, что 
нельзя уступать Сирию «Ирану, сирий-
скому режиму и другим», и хвастался, 
что убедил Дональда Трампа пока не объ-
являть о выводе войск США из Сирии. 
О том, что такой сценарий вероятен, пре-
зидент США заявлял еще в конце марта. 
Эти слова вызвали опасения не только 
у Парижа, но и у региональных союзни-
ков Вашингтона, в первую очередь в Эр-
Рияде. В ответ президент США заявил, 
что если саудиты хотят, чтобы американ-
цы остались в Сирии, то пусть заплатят. 
Он повторил эту мысль и по итогам пере-
говоров с господином Макроном.

«Когда мы избавимся от убийц 
”
Ис-

ламского государства“ (ИГ, запрещена 
в РФ.— 

”
Ъ“) в Сирии, важно, чтобы от-

ветственные нации на Ближнем Восто-
ке внесли свой вклад, чтобы предотвра-
тить извлечение выгоды Ираном из на-
шей успешной борьбы»,— сказал До-
нальд Трамп. Речь идет и о финансовом, 
и о военном участии арабских стран. 
Президент подчеркнул, что все дейст-
вия союзников направлены на то, чтобы 
заблокировать выход Ирана к Средизем-
ному морю через Сирию. Это полностью 
отвечает интересам «антииранской коа-
лиции» среди арабских стран, в которую 
входят Саудовская Аравия, ОАЭ, Египет 
и Бахрейн.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты отмечают, 

что конкретных планов о выводе амери-
канских военных из Сирии и их замене 
на арабские войска пока нет, хотя эта те-
ма активно обсуждается в регионе. Они 
не исключают, что некоторые арабские 
страны, в первую очередь Саудовская 
Аравия и ОАЭ (в отличие от Египта), дей-
ствительно могут принять участие в си-
рийской операции, но при условии, что 
там останутся американцы и их евро-
пейские союзники. Кстати, о расшире-
нии, а не о сокращении военной опера-
ции в Сирии заявили и министр оборо-
ны США Джеймс Мэттис, и Эмманюэль 
Макрон.

По словам профессора факультета 
истории, политологии и права РГГУ Гри-

гория Косача, сейчас происходит «зон-
дирование почвы, рассматриваются раз-
ные варианты и разные союзы», в любом 
случае очевидна неприятная для РФ тен-
денция. «Наши отношения с Саудовской 
Аравией могут рухнуть, едва возникнув, 
под угрозой окажется и без того хрупкий 
союз с Турцией по Сирии. Мы можем 
оказаться в одиночестве с Ираном»,— 
сказал эксперт.

Глава центра исламских исследова-
ний Института инновационного разви-
тия, эксперт Российского совета по ме-
ждународным делам Кирилл Семенов 
считает, что речь идет о создании «аль-
тернативного сирийского проекта» на 
севере страны, куда будут складывать-
ся деньги государств Персидского зали-
ва, в то время как в других частях Сирии 
испытывается недостаток средств на вос-
становление страны. «Это вызывает бес-
покойство в Москве, Тегеране и Дамас-
ке»,— подчеркнул Кирилл Семенов.

Неслучайно на этой неделе на полях 
донорской конференции в Брюсселе по-
стпред РФ при ЕС Владимир Чижов отме-
тил, что некоторые страны «обещают не 
давать ни цента», пока в Сирии не прои-
зойдут политические преобразования. 
Как раз во вторник нижняя палата Кон-
гресса США приняла законопроект, ко-
торый запрещает Вашингтону помогать 
в восстановлении Сирии на территори-
ях, подконтрольных Дамаску.

Марианна Беленькая

На Сирию строят новые планы
США и их союзники ищут пути урегулирования, не предполагающие участия РФ и Ирана

Никол Пашинян считает, 
что народ уже избрал его 
премьером — парламент 
должен лишь законодатель-
но закрепить этот выбор 
ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интер-
нет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электрон-
ной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 
ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто  помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 11,399 млрд руб. В 2018 
году (на 26 апреля) собрано 465 384 547 руб., помощь получи-
ли 822 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни нацио-
нальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной  премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд  вошел 
в реестр НКО — исполнителей общественно  полезных услуг, 
 получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в  благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие  Национального регистра доноров костного мозга.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Максим Шайхутдинов, 11 лет, детский 
 церебральный паралич, требуется лечение. 
120 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-банка внесут 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 29 тыс. руб.

У сына родовая травма и тяжелое поражение 
 центральной нервной системы. Отец Максима боль-
ного ребенка не признал, бросил нас и отказался по-
могать. Непрерывное лечение в местных больницах 
не давало результата. Лишь после курса в Институте 
медтехнологий (ИМТ, Москва) мышечный тонус начал 
снижаться, Максим стал лучше контро лировать дви-
жения рук, реагировать на речь. Мы с сыном живем 
на его пенсию и мое пособие. Прошу, помогите опла-
тить очередной курс в ИМТ!  Татьяна  Шайхутдинова, 
 Астраханская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Максима 
необходимо госпитализировать для восстановительно-
го лечения. Надо еще больше снизить патологический 
тонус мышц, научить мальчика двигаться и говорить».

Матвей Бажулин, 4 месяца, деформация 
 черепа, требуется послеоперационное лечение 
 шлемами. 134 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 46 тыс. руб.

Матвей родился с головой необычной формы — 
вытянутой. В роддоме сказали, что она сама со вре-
менем выровняется. Время шло, но улучшений не 
было. Малыш мало ел и спал. Обследование показа-
ло преждевременное заращение шва, соединяюще-
го теменные кости черепа. Чтобы тесный череп не да-
вил на растущий мозг, нужна была срочная операция, 
ее провели в Москве по госквоте. Теперь необходи-
мо начать коррекцию черепа при помощи специаль-
но изготовленных шлемов-протезов (их будут менять 
по мере роста головы), но за шлемы нужно заплатить, 
а у меня нет такой возможности. Пожалуйста, помо-
гите! Яна Шаповалова, Орловская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «После рекон-
струкции костей свода черепа необходима коррекция 
деформации с применением краниальных ортезов».

Кирилл Максимов, 11 лет, врожденная 
 деформация стоп, требуется многоэтапное 
 хирургическое лечение. 166 468 руб. 
Внимание! Цена серии операций 331 468 руб.  
Две компании, пожелавшие остаться неназванными, 
внесут по 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 65 тыс. руб.

Кирюша борется с пороком с самого рождения — 
бесконечные гипсования и операции. Левую стопу 
выпрямили, а правую — никак. В 2014 году читатели 
Русфонда оплатили наше лечение в Ярославле, спаси-
бо огромное! Результат превзошел ожидания: стопы 
выпрямились, сын стал нормально ходить, записал-
ся в лыжную секцию. А в прошлом году опять захро-
мал. Правая нога отстает в развитии, деформируется. 
Нужно снова оперировать, но у нас совсем нет денег: 
двое детей, я социальный работник, муж сейчас без 
работы. Елена Максимова, Вологодская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У Кирилла укороче-
ние правой голени на 2 см. Планируется этапное опе-
ративное лечение по устранению деформации».

Илья Балкин, 3 года, несовершенный  
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
198 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб.  
LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia)  
внесет 140 тыс. руб. ООО «КЭФ» — 100 тыс. руб.  
Одна московская компания — еще 60 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 29 тыс. руб.

У Ильи тяжелая форма несовершенного остеогене-
за, его ножки были переломаны еще внутриутробно 
и с тех пор деформированы. Лечить его взялись только 
в клинике Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва). 
Мы очень благодарны Русфонду за помощь, Илья окреп 
и начал двигаться. Только совсем не прибавляет в весе 
и почти не растет. В начале года опять сломал голени 
и предплечья. Лечение необходимо возобновить, и мы 
снова просим вашей помощи в его оплате. Самим нам 
не справиться: муж — мебельщик, я методист в досуго-
вом центре. Альбина Балкина, Омская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Федор Катасонов: «Илюша показывает хороший 
прогресс, но с его формой болезни лечение нужно 
продолжать еще несколько лет. Сейчас необходимо 
введение препарата памидронат на фоне активной 
физической реабилитации».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Если верить «Википедии», в Каслин-
ском районе Челябинской  области 
 живет больше 30 тысяч человек. 
Если верить Марии Ахлюстиной, 
 маме двухлетнего Вани, среди этих  
30  тысяч  человек только у Вани диа гноз 
Spina bifida. «Врач нам так и сказал: 
за 20 лет у нас во всем районе такого 
 ребенка не было, это у вас, наверное, 
 ДЦП»,— рассказывает Мария. 

На самом деле диагноз Вани никакого 
отношения к ДЦП не имеет. Spina bifida — 
это грыжа спинного мозга, которая фор-
мируется, когда плод находится еще в жи-
воте у мамы. Спинной мозг закручивается 
в петлю и выпирает из позвоночника нару-
жу. Ребенок рождается с бугорком на пояс-
нице: спинной мозг — прямо под кожей. 
В первые же дни после рождения ребен-
ка оперируют, вправляя петлю на место. 
Но даже после успешных операций дети 
со Spina bifida имеют множество проблем: 
гидроцефалия, недержание мочи, подвы-
вихи суставов, паралич ног. 

Сейчас Ване два года, недавно он вы-
учил слова «лошадка» и «пока-пока» (это 
чаще всего он говорит врачам). Ваня очень 
любит своих маму, папу и бабушку, разри-
совывает все, что попадется под руку, цвет-
ными ручками, обожает купаться в ван-
не. «Это после аквареабилитации он по-
любил,— говорит Мария,— как только 
включишь в ванной воду, бегом туда бе-
жит. Ну, точнее, ползет».

Ваня ведь не ходит. Плохо чувствует 
все, что ниже пояса. Особенно опасно, что 
не чувствует мочевой пузырь — от этого 
бывают смертельные воспаления почек. 
И плана лечения нет. 

Про аквареабилитацию Мария узна-
ла сама — как помогать таким детям, как 
Ваня, местные врачи не понимают. «Наш 
район ный врач дает мой телефон женщи-
нам из области, у которых дети с таким же 
диагнозом: я теперь опытная, могу что-то 
посоветовать»,— говорит Мария. Самой 
Марии никто не советует. Обычный при-
ем у врача выглядит так. Мария с Ваней 
приходят к урологу, потому что у Вани не-
прерывно подтекает моча, уролог назна-
чает УЗИ почек, с почками все в порядке. 
«Вы здоровы,— говорит уролог,— по моей 
части ничего». То же самое говорят орто-
пед и невролог. После одной из реабилита-
ций — массажей, интенсивных занятий — 
у Вани резко стала развиваться гидроцефа-
лия, скапливалась жидкость в голове. «Мы 
лечимся методом проб и ошибок,— рас-
сказывает Мария.— Но это очень дорогие 
ошибки: это же наш ребенок». 

История Вани и его мамы, к сожале-
нию, очень типичная для российских се-
мей, в которых растут дети с диагнозом 
Spina bifida. Особенность этого диагно-
за в том, что под ударом оказываются сра-
зу несколько органов и систем. Почти все 
родители, которые принимали участие 
в программе «Русфонд.Spina bifida», рас-
сказывают одну и ту же грустную историю: 
даже если врачи по отдельности — уролог, 
невролог, ортопед — оказываются насто-

ящими профессионалами, общего ясного 
плана лечения никто из родителей полу-
чить не может. 

Деньги, которые мы собираем в рам-
ках этой программы,— это деньги, кото-
рые пойдут как раз на эту ясность. В мос-
ковской клинике Глобал Медикал Систем 

(GMS Clinic) впервые в России стали сис-
темно заниматься диагнозом Spina bifida 
и громко заявлять о том, что диагноз этот 
не редкий: по статистике, он встречает-
ся чаще, чем, например, пороки сердца. 
Блестящий генетик Наталия Белова, ко-
торая часто сталкивалась с детьми с этим 

диагнозом, в основном в детских до-
мах — еще десять лет назад от малышей со 
Spina bifida родители отказывались пря-
мо в роддомах,— собрала команду специ-
алистов, которые стали системно подхо-
дить к лечению и реабилитации таких де-
тей. В консилиум входят врачи-педиатры, 
урологи, ортопеды, физические терапев-
ты, психологи. Вместе они проводят са-
мые разные исследования и назначают си-
стемное, комплексное лечение. Разраба-
тывают тот самый план, без которого так 
тяжело живется семье Ахлюстиных и дру-
гим семьям.

Скоро Ване предстоит уже четвертая 
сложная операция. Ему установят шунт, 
который будет отводить жидкость из го-
ловы. Ванины родители очень надеются, 
что, когда Ваню выпишут из больницы, 
они смогут поехать в Москву, на конси-
лиум в клинике Глобал Медикал Систем. 
«Мы со всем справимся,— говорит Ма-
рия,— нам просто понять бы, по чьей ча-
сти  Ванины проблемы». 

Вера Шенгелия,  
Челябинская область

По чьей части Ваня
Двухлетнего мальчика спасет дорогое обследование и лечение

Из свежей почты
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Скоро Ване предстоит уже четвертая сложная операция. Ему установят шунт, который будет отводить  
жидкость из головы   ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 20.04.18–26.04.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 48 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 44
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В А Н И  А Х Л Ю С Т И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 14  3 17  Р У Б .

Заведующая Центром врожденной патоло-
гии клиники Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) Наталия Белова: «У Вани вро-
жденный порок развития спинного мозга — Spina 
bifida. Мальчику всего два года, но он уже перенес 
три сложные операции. Ваня живет в небольшом 
поселке, со своим диагнозом Spina bifida он один 
на весь район. А для оказания квалифицированной 
помощи врачи должны иметь большой опыт работы 
с детьми с этим диагнозом. Ваню надо комплексно 
обследовать, разработать план лечения и обяза-
тельно заняться реабилитацией. Мальчик уже умеет 
передвигаться на коленях. Это хороший признак. 
Скорее всего, после подбора удобных ортезов 
он сможет ходить сам».

Стоимость обследования и лечения 658 317 руб. 
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 44 тыс. 
руб. Не хватает 614 317 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ваню 
Ахлюстина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или 
на банковский счет мамы Вани — Марии Алексеев-
ны Ахлюстиной. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей систе-
мой электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или элек-
тронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Приволжский РДКМ создан
В Казани зарегистрировано первое совместное предприятие Русфонда и госучреждения

РУСФОНД.РЕГИСТР

19 апреля Министерство 
юстиции РФ по Республике 
 Татарстан зарегистрировало 
Автономную некоммерческую 
организацию «Приволжский 
регистр доноров  костного 
мозга» (АНО  «Приволжский 
РДКМ»). Это совместное 
 предприятие Казанского 
 (Приволжского) федерального 
университета (КФУ) и Русфон-
да — важный этап в реализа-
ции Программы ускорения 
строительства Национально-
го регистра, предложенной 
Русфондом. На должность ис-
полнительного директора АНО 
собранием учредителей на-
значена Раушания Гайфулли-
на. 25 апреля Раушания Фари-
товна получила свидетельство 
о регистрации  Приволжского 
РДКМ. О проекте и планах 
она рассказала координато-
ру проекта «Русфонд.Регистр» 
Анне Андрюшкиной. 

• Раушания Фаритовна 
 Гайфуллина, исполнительный 
 директор Приволжского РДКМ, 
 заместитель директора по ле-
чебной работе и базам практик 
Института фундаменталь-
ной медицины и биологии КФУ. 
В 2001  году окончила Казанский 
государственный медицинский 
университет по специальности 
 «лечебное дело». В 2005-м защи-
тила кандидатскую по специаль-
ности «кардиология». В 2018  году 
окончила обучение по програм-
ме профессиональной перепод-
готовки «МВА — Менеджмент 
в здравоохранении».

— Раушания, поздравляем 
с регистрацией предприятия 
и вступлением в должность!
— Спасибо. Наш университет 
с 2016 года поддерживает Рус-
фонд и саму идею Националь-
ного регистра доноров костного 
мозга. Одна из наших лаборато-
рий уже типировала доброволь-
цев из Татарстана — они входят 
в 76 тыс. потенциальных доно-
ров, протипированных в России. 
Когда в начале 2017 года Русфонд 
стал всерьез искать возможность 
увеличить скорость типирова-
ния и снизить его стоимость, так 
совпало, что в Институте фун-
даментальной медицины и би-
ологии КФУ технология NGS 
(next-generation sequencing — 
секвенирование нового поколе-
ния.— Русфонд) уже была. Ан-
дрей Павлович Киясов, дирек-
тор института, поддержал проект 

Рус фонда. В итоге совместно 
с Рус фондом мы добились же-
лаемого: лаборатория КФУ по-
ка единственная в России типи-
рует потенциальных доноров на 
NGS. Стоимость реагентов уда-
лось снизить как минимум вдвое 
против действующих в стране 
цен. Будучи заместителем дирек-
тора, все это время я так или ина-
че была задействована в проекте. 
И признаюсь, он мне всегда нра-
вился. Когда ректор КФУ Ильшат 
Рафкатович Гафуров поддержал 
идею Русфонда о создании сов-
местного предприятия и пред-
ложил мне, как человеку, кото-
рый посвящен во все происхо-
дящее, руководить им, я просто 
согласилась.
— Каковы первые шаги При-
волжского РДКМ?
— Основная задача сейчас — по-
добрать правильную команду. 

 Конечно, есть профессиональ-
ные требования, которым долж-
ны соответствовать сотрудники. 
Но еще они должны быть сорат-
никами, понимать, что и для че-
го мы делаем. Как новому юри-
дическому лицу, АНО предсто-
ит заключить договоры со всеми 
партнерами, включая КФУ, Рус-
фонд, Национальный РДКМ и уч-
реждения, которые помогают 
привлекать потенциальных до-
норов. Мы планируем увеличить 
мощности лаборатории, поэто-
му предстоит наращивать рекру-
тинг. В наших планах несколько 
крупных акций в Казани среди 
студентов. Рассчитываем подклю-
чить к проекту близлежащие ре-
гионы: Марий Эл, Удмуртию, Чу-
вашию, Мордовию, Ульяновскую 
область. Они могут направлять 
пробирки с кровью доброволь-
цев к нам на типирование, Рус-
фонд готов эти исследования фи-
нансировать. О финансировании 
хочу сказать отдельно. Конечно, 
создание такой АНО — идея Рус-
фонда, и по всем рабочим вопро-
сам мы сейчас полагаемся на ваш 
опыт. Но без финансирования 
ничего бы не было. Мы не дума-
ем о том, где и как достать деньги, 
у нас есть возможность сосредото-
читься на организации. 
— Сейчас только Приволж-
ский РДКМ в России типиру-
ет потенциальных доноров 
методом NGS, и в Казань сво-
зятся пробирки с образцами 
крови добровольцев со всей 
страны. Иными словами, ре-
гистр вышел за границы Татар-
стана и даже Приволжского 
федерального округа — с ва-
шей точки зрения, здесь нет 
противоречия?
— Регистр назван Приволжским, 
потому что расположен в При-
волжском федеральном округе. 

Но фенотипы наших потенци-
альных доноров войдут в Нацио-
нальный РДКМ. Чем больше лю-
дей разных национальностей 
с разными генотипами в реги-
стре представлено, тем он эффек-
тивнее. Лабораторные мощности 
КФУ и финансовые возможности 
Русфонда позволяют нам в этом 
году типировать до 16 тыс. потен-
циальных доноров, 3 тыс. из них 
мы рассчитываем привлечь у се-
бя, остальных готовы принять из 
любой точки страны. 
— К слову, о лабораторных 
мощностях. Вторым после ре-
гистрации совместной АНО 
условием, на котором наста-
ивал Русфонд в Программе 
ускорения строительства На-
ционального регистра, было 
создание отдельной NGS-ла-
боратории. Что делается уже 
сейчас? 
— Да, мы уже взялись за выполне-
ние этого обязательства. Русфонд 
берет на себя оплату оборудова-
ния и ремонта помещений, фи-
нансирует работу лаборатории, 
университет предоставляет по-
мещения и сотрудников. Вот дан-
ные на сегодня: помещения вы-
делены, составлен проект и сме-
та, стройка в разгаре. К 1 июля мы 
рассчитываем закончить ремонт 
и начнем обустраивать помеще-
ния. К 1 сентября новая лаборато-
рия сможет нормально функцио-
нировать. Русфонд уже оплатил 
покупку второго аппарата MiSeq, 
и вместе с тем, на котором мы ти-
пируем сейчас, Приволжский 
РДКМ сможет типировать еже-
годно до 25 тыс. потенциальных 
доноров в год. Это вдвое больше, 
чем до сих пор делали за год все 
локальные регистры страны.

весь сюжет
rdkm.ru
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22319,61 (+104,29)
РТС 1146,85 (+9,23)
FTSE 100 7421,43 (+42,11)

DAX 30 12500,47 (+78,17)
DJIA* 24366,63 (+282,80)
NASDAQ Composite* 7113,52 (+109,78)

*На 20:26.    По данным агентства Reuters. 
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● 75,37тыс. пунктов ● 24,364

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.04.18
Австралийский доллар 47,3840
Английский фунт 87,1430
Белорусский рубль** 31,2000
Датская крона* 10,2309

Доллар США 62,6027
Евро 76,1812
Индийская рупия*** 93,7517
Казахский тенге*** 19,0629

Канадский доллар 48,7256
Китайский юань* 98,8875
Норвежская крона* 78,6654
СДР 90,4221

Сингапурский доллар 47,1761
Новая турецкая лира 15,3626
Украинская гривна* 23,8577
Шведская крона* 72,7896

Швейцарский франк 63,6271
Японская иена*** 57,2525
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Не успели вступить в силу преды-
дущие поправки к закону «О несо-
стоятельности», как на этой неде-
ле Минэкономики представило но-
вые изменения. На этот раз они ка-
саются арбитражных управляю-
щих (АУ) и повышения гарантий 
их «независимости, добросовест-
ности и компетентности». Законо-
проект предлагает достаточно ради-
кальный способ решить проблему 
контролируемых банкротств путем 
создания специального регистра 
(базы данных) и автоматического 
выбора АУ программой для назна-
чения в конкретное дело. Возмож-
но, сама по себе идея случайной вы-
борки и неплоха, но, как водится, 
условия ее реализации оставляют 
желать лучшего.

Все АУ, следует из текста проек-
та, будут разделены на три группы 
в зависимости от опыта и количест-
ва уже завершенных банкротств. Ка-
ждая из групп сможет банкротить за-

ранее определенных лиц: третья — 
только физлиц и микропредпри-
ятия, вторая — еще и малый биз-
нес, а первая — любых должников, 
включая «стратегов». Регистр будет 
вести судебный департамент при 
Верховном суде РФ. Казалось бы, 
вполне достаточно, но министерст-
во решило не останавливаться.

Так, каждому АУ предлагает-
ся присвоить личный рейтинг 
(по умолчанию 100 баллов), форми-
руемый на основании начисления 
и списания баллов. Получить бал-
лы можно, например, за каждое на-
значение в дело или успешное за-
вершение конкурсного производст-
ва, а лишиться очков — за незакон-
ные действия в рамках банкротст-
ва или в случае взыскания убытков 
с АУ. Таким образом, программа бу-
дет делать выбор, учитывая и груп-
пу, и рейтинг, а при условии что вы-
читать баллы предлагается даже 
за отказ от ведения дела, АУ просто 
не оставляют выбора: не согласишь-
ся — и в следующий раз шансов 
на назначение станет еще меньше. 
К тому же отказ от дела чреват да-
леко не только снижением рейтин-
га — такой «неблагодарный» управ-
ляющий исключается из «лотереи» 
на целый месяц. При этом проект 
не предусматривает права отказать-
ся даже в случае чрезмерной нагруз-
ки или, например, в условиях кон-
фликта интересов, если должником 
оказывается родственник АУ.

Знакомые АУ и юристы не в вос-
торге от инициативы Минэкономи-
ки и надеются, что «законопроект 
в нынешнем виде принят не будет», 
поскольку он «недоработан и отча-
сти несправедлив». Смущает сообще-
ство и то, что деятельность АУ до сих 
пор оставалась одной из немногих 
сфер, где сохранился высокий уро-
вень саморегулирования. Теперь 
же государство решило не просто 
взять профессию под контроль, а, 
по сути, лично решать судьбу каж-
дого управляющего. С одной сто-
роны, внимание к проблеме низ-
кой эффективности банкротств 
в РФ и злоупотреблений АУ понятно, 
но с другой — предложенные усло-
вия выглядят на редкость жесткими. 
По крайней мере, примеров анало-
гичных систем, да еще завязанных 
на государство, в других сферах най-
ти не удается.

правила  
игры

Государство хочет 
не просто взять арби-
тражных управляющих 
под контроль, но и, 
по сути, решать судьбу 
каждого из них лично

определяют место в рейтинге 
корреспондента арбитражной группы

Андрея Райского

«Русский лосось» поднимается со дна
В компании появились новые акционеры
У «Русского лосося», некогда крупного 
производителя красной рыбы, смени-
лись владельцы. Более 60% компании, 
где сегодня остановлено производство, 
получили менеджеры, которые могут 
быть связаны с губернатором Сахалин-
ской области Олегом Кожемякой.

Кипрская Elkamo Trade & Invest Ltd (вла-
дельцем считается петербургский предпри-
ниматель Михаил Бобров) перестала распоря-
жаться 60,02% акций ПАО «Русский лосось», со-
общила в четверг российская компания. Од-
новременно по 20,04% акций «Русского лосо-
ся» получили Сергей Барабанов и Виктор Фир-
сов, владельцем еще 19,93% стал Андрей Сот-
ников. Сегодня Elkamo владеет еще 20,97% 
компании через ООО «Русак» (находится в ста-
дии ликвидации).

«Русский лосось» управляет шестью лосо-
севыми фермами в Мурманской области об-
щей проектной мощностью 30 тыс. т в год. 
Производство на площадках было остановле-
но в 2015 году после массовой гибели рыбы. 
Убытки в компании тогда оценивали более 
чем в 1,5 млрд руб. В результате акционеры 
«Русского лосося» подали заявления о бан-

кротстве. Весной 2016 года арбитражный суд 
Мурманской области открыл в отношении 
компании конкурсное производство, в апре-
ле 2018 года оно было продлено на шесть ме-
сяцев. В «Русском лососе» в четверг отказались 
от комментариев, связаться с господином Бо-
бровым не удалось.

Новые акционеры «Русского лосося» могут 
действовать в интересах Олега Кожемяки — 
губернатора Сахалинской области и бенефи-
циара находящейся в Приморском крае Пре-
ображенской базы тралового флота (владе-
ет квотами на вылов около 150 тыс. т минтая 
и сельди; по данным Forbes, выручка в 2016 
году — $213 млн). Так, полный тезка Сергея Ба-
рабанова сегодня занимает пост гендиректора 
Озерновского рыбоконсервного завода №55 
(ОРЗ). Бенефициаром ОРЗ считается господин 
Кожемяка. О том, что «Русским лососем» ин-
тересовались близкие Олегу Кожемяке люди 
из Сахалинской области, слышал и собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли. В приемной Олега Кожемя-

ки и ОРЗ в четверг не смогли оперативно про-
комментировать ситуацию. Связаться с госпо-
дином Барабановым, Виктором Фирсовым 
и Андреем Сотниковым не удалось.

Управляющий партнер Agro & Food 
Communications Илья Березнюк указывает, 
что наиболее привлекательный актив «Рус-
ского лосося» — удачно расположенные ры-
бопромысловые участки. По его подсчетам, 
сегодня шесть новых ферм проектной мощ-
ностью около 30 тыс. т лосося в год, со всем 
необходимым оборудованием, баржами 
и прочим, в среднем могут стоить 2,4 млрд 
руб. В случае с «Русским лососем» сделка на-
верняка была с дисконтом, так как оборудо-
вание на фермах устаревшее, а компания 
обременена долгом, рассуждает эксперт. 
Согласно материалам арбитражного суда, 
в реестр кредиторов «Русского лосося» на се-
редину апреля были включены требования 
на 10,24 млрд руб. Заместитель руководите-
ля налоговой практики «НАФКО-Консуль-
танты» Максим Волобоев считает, что но-
вые акционеры могут рассчитывать на ми-
ровое соглашение и реструктуризацию за-
долженности.

Сегодня крупнейшим российским про-
изводителем атлантического лосося являет-
ся «Русская аквакультура» Максима Воробье-
ва. По итогам 2017 года компания заняла ме-

нее 15% этого рынка, выпустив 8,6 тыс. т про-
дукции, сообщили в «Русской аквакульту-
ре». В 2014 году «Русский лосось» произвел 
10 тыс. т рыбы, получив 2,1 млрд руб. выруч-
ки. Весь объем рынка за тот период «Русская 
аквакультура» оценивает в 136 тыс. т. Таким 
образом, до остановки бизнеса на «Русский 
лосось» приходилось 7,35% рынка.

Восстановление производства на фер-
мах «Русского лосося» займет долгое время, 
предупреждает Илья Березнюк. Контракты 
на закупку малька в Норвегии заключают-
ся в среднем за полтора года до начала по-
ставок, говорит он. По его подсчетам, чтобы 
получить 1 тыс. т биомассы рыбы в воде, не-
обходимо закупить 300–400 тыс. мальков, 
которые в среднем сегодня стоят по 130–
150 руб. за штуку. Чтобы выйти на показа-
тель производства 2014 года, «Русский ло-
сось» должен будет приобрести 3–4 млн 
мальков стоимостью до 600 млн руб. При по-
садке малька весной-летом первый вылов 
и продажу продукции реально обеспечить 
начиная с осени 2019 года, говорит предста-
витель «Русской аквакультуры».

Анатолий Костырев

Заграница второго эшелона
На рынке международных авиаперевозок изменился расклад сил
Как выяснил 

”
Ъ“, расстановка сил среди 

авиакомпаний РФ на международных 
авиалиниях отличается от внутреннего 
рынка. «Аэрофлот» по-прежнему недо-
сягаем, но вслед за ним идут «Уральские 
авиалинии» и Azur Air, а не традици-
онные лидеры S7 и «Россия», следует 
из мартовской статистики. При этом 
ближайшие преследователи «Аэрофло-
та» показывают рост зарубежных пере-
возок на десятки процентов. Эксперты 
полагают, что компании второго эше-
лона активно пытаются отвоевать свою 
долю рынка, жертвуя прибылью, что 
при спаде спроса чревато проблемами.

”
Ъ“ стала известна детализированная ста-

тистика внутренних и международных пе-
ревозок авиакомпаний РФ за март. Из нее 
следует, что расклад сил на рейсах за ру-
беж, которые считаются более прибыльны-
ми, совсем иной, чем в целом по рынку. В ме-
ждународном сегменте за лидером «Аэроф-
лотом» (1,39 млн пассажиров), имеющим 
больше всего допусков на полеты за грани-
цу, идут «Уральские авиалинии» (четвертое 
место по перевозкам в РФ в целом). В мар-
те компания нарастила зарубежные пере-

возки на 53%, до 281,2 тыс. человек, ее за-
грузка выросла на 2,5 процентного пункта 
(п. п.), до 78,1%. Рост международных перево-
зок на 23% показали Azur Air (242,7 тыс. пас-
сажиров) и S7 (233,2 тыс.). «Аэрофлот», уве-
личив перевозки на 6,1%, снизил загрузку 
на 1,3 п. п., до 77,8%. Его дочерняя «Россия» на-
растила занятость кресел на 1,5 п. п., а пере-
возки — на 8,8%, до 212,6 тыс. человек. В сег-
менте выросли также «Северный ветер» (в 2,5 
раза, до 113,6 тыс. пассажиров), лоукостер 
«Победа» (64%, 109,9 тыс.), «Роял флайт» (23,4%, 
11,8 тыс. человек).

Доля первых пяти авиакомпаний 
на международном рынке в марте сократи-
лась на 2 п. п., до 77,2% — за счет ухода с рын-
ка «ВИМ-Авиа», пояснили 

”
Ъ“ собеседники 

в отрасли. Всего в марте авиакомпании РФ пе-
ревезли 7,8 млн человек, а за первый квартал 
перевозки выросли на 12,4%, до 22,1 млн пас-
сажиров.

На внутреннем рынке распределение 
пассажиропотока выглядит более привыч-
но. После «Аэрофлота» (в марте рост на 6,9%, 
до 1,27 млн человек) на втором месте S7, увели-
чившая перевозки почти на 18%, до 566,2 тыс. 
пассажиров. Utair показала рост на 10,8% 

(485,8 тыс. человек), а «Победа» — почти 
на 42%, до 383 тыс. человек. «Россия» снизила 
внутренние перевозки на 12,9%, до 439,2 тыс. 
пассажиров. Лидером по росту загрузки стала 
Utair, увеличив показатель на 12%, до 78,6%. 
В целом доля на внутренних рейсах пяти ли-
деров сохранилась на уровне 66%.

Источник 
”
Ъ“, близкий к «Аэрофлоту», го-

ворит, что в 2018 году у компании вырос парк, 
что и привело к снижению загрузки. Он отме-
тил, что основной рост идет за счет туристиче-
ских международных направлений, где кон-
куренты ставят значительные провозные ем-
кости, продают кресла ниже рентабельности 
и, по сути, демпингуют. Представитель Azur 
Air Анастасия Матюшина пояснила 

”
Ъ“, что 

компания летает по 30 направлениям за ру-
беж из 40 регионов, в том числе из Сибири 
и с Дальнего Востока, минуя Москву, а лиди-
рующими направлениями в сезоне станут 
Турция, Тунис, Таиланд, Вьетнам.

В S7 сообщили, что итоги марта соответст-
вуют ожиданиям. Рост зарубежных направле-
ний «вызван возросшим спросом на Корею, 
Таиланд, Италию, Германию и Армению», но-
выми рейсами из Москвы и Петербурга в го-
рода Италии Германии, Австрии. В S7 отдель-

но отметили аэропорты Пулково (Петербург) 
и Толмачево (Новосибирск), где видны ре-
зультаты развития межрегиональных пере-
возок. Президент «Utair — пассажирские ави-
алинии» Павел Пермяков объяснил увеличе-
ние перевозок расширением сети, тарифной 
политикой и рекламной поддержкой. Также 
компания открыла новые рейсы из Москвы 
в Берлин, Милан, Мюнхен и Вену, развивает 
прямые маршруты между регионами.

Исполнительный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев считает, что повторяется ситу-
ация 2013–2015 годов: компании второго эше-
лона наращивают емкости на фоне сокраще-
ния доходной ставки: рост тарифов не успева-
ет за издержками. Он говорит, что риски уси-
лит ослабление рубля: у многих только рубле-
вая выручка, а существенная часть расходов 
в долларах. Усиление санкций и падение по-
купательной способности могут подорвать 
спрос, и, полагает эксперт, при дальнейшем 
снижении курса к четвертому кварталу «при-
летят не все авиакомпании». В зоне наиболь-
шего риска — чартерные перевозчики и ком-
пании, завязанные на выездной туризм, гово-
рит господин Пантелеев.

Елизавета Кузнецова

Обновленная версия зако-
нопроекта Минпромторга, 
разрешающая продажу без-
рецептурных лекарств в про-
дуктовых магазинах без со-
ответствующей лицензии, 
не нашла поддержки в органах 
власти. Минздрав и Федераль-
ная антимонопольная служба 
сошлись во мнении, что доку-
мент создает дискримина-
ционные условия для аптеч-
ных сетей. А в Минэкономики 
в случае его принятия опаса-
ются роста контрафакта.

Подготовленная Минпромтор-
гом новая версия законопроекта, 
разрешающая продажу безрецеп-
турных лекарств в продуктовых ма-
газинах без лицензии, вызвала нега-
тивную реакцию Минздрава, Мин-
экономики и Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС). В отзыве 
Минздрава (копия есть у 

”
Ъ“) гово-

рится, что документ создаст нерав-
ные условия для аптечных органи-
заций, для которых получение ли-
цензии на осуществление фармде-
ятельности является обязательным 
требованием. В министерстве отме-
чают, что лицензия гарантирует на-
личие в магазинах специалистов, 
которые могут дать профессиональ-
ные объяснения при отпуске ле-
карств. Это поможет предотвратить 
ущерб здоровью покупателей. Мин-
здрав не согласен и с выводом Мин-
промторга о том, что законопроект 
не потребует дополнительных рас-
ходов федерального бюджета. Сред-
ства понадобятся для увеличения 
численности сотрудников Росздрав-

надзора, контролирующего обра-
щение лекарств. Чиновники Мин-
здрава сомневаются, что в торговых 
залах магазинов будут своевремен-
но убирать препараты с истекшим 
сроком годности. Аналогичная пра-
ктика в отношении продуктов пита-
ния говорит о многочисленных на-
рушениях, отметили там.

У Минздрава нашлись замеча-
ния и к составленному Минпром-
торгом перечню из 34 групп безре-
цептурных препаратов, продажу ко-
торых предполагается разрешить 
в магазинах: например, сердечные 
средства, лекарства от аллергии, 
ушные капли и капли от насморка 

и др. В министерстве отметили, что 
некоторые препараты из представ-
ленного списка отпускаются как 
с рецептом, так и без него. Подыто-
жил Минздрав свой ответ тем, что 
разработка законопроекта не требу-
ется вообще.

В ФАС тоже не согласны разре-
шить продажу лекарств в магази-
нах без лицензии, так как это со-
здаст дискриминационные условия 
для аптечных сетей. А в Минэконо-
мики опасаются, что принятие за-
конопроекта в таком виде приведет 
к росту контрафактной продукции. 
Министерство предложило ввести 
требования к площади магазинов, 

а также к среднесписочной числен-
ности персонала, полагая, что это 
поможет снизить дополнительную 
нагрузку на контролирующие орга-
ны. Копии ответов ФАС и Минэко-
номики также есть у 

”
Ъ“.

Скандальный законопроект был 
разработан Минпромторгом в кон-
це 2017 года по поручению прави-
тельства РФ. Первоначальная вер-
сия документа предлагала наде-
лить ритейлеров правом продавать 
безрецептурные препараты при на-
личии лицензии, которую можно 
было бы получить на юридическое 
лицо независимо от количества то-
чек. Но законопроект вызвал недо-

вольство со стороны ряда ведомств, 
а также представителей аптечных 
организаций, которые должны 
оформлять лицензию на каждую 
точку. Минпромторг доработал до-
кумент и предложил разрешить 
продуктовому ритейлу продавать 
лекарства вообще без лицензии. Те-
перь министерство, как сообщили 

”
Ъ“ в его пресс-службе, планирует 

представить проект в Минэкономи-
ки России на заключение об оценке 
регулирующего воздействия.

По словам гендиректора сети 
«Ригла» Александра Филиппова, по-
мимо получения лицензии аптеч-
ные организации должны соблю-
дать ряд других требований, в том 
числе правила надлежащей аптеч-
ной практики. Они установлены 
соответствующим приказом Мин-
здрава и включают в себя требова-
ния к инфраструктуре, руководст-
ву, персоналу, процессу торговли 
и др. «Продуктовый ритейл и сей-
час может продавать лекарства при 
соблюдении всех этих требований, 
но поскольку это требует больших 
усилий и средств, почти никто этим 
не занимается»,— отмечает госпо-
дин Филиппов.

Сейчас из всех крупных продук-
товых ритейлеров собственную ап-
течную сеть развивает «Магнит». 
С середины 2017 года компания от-
крыла 51 аптеку. Другие представи-
тели отрасли, например, Х5 Retail 
Group и «Азбука вкуса», заключают 
партнерства с аптечными сетями 
и открывают объекты внутри своих 
площадей.

Мария Котова
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Лекарства выписывают из магазинов
Против широкой продажи медикаментов в торговых сетях выступили Минздрав и ФАС
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Микрофинансовая компания 
(МФК) «Домашние деньги» до
пустила технический дефолт, 
не выкупив предъявленные 
к оферте облигации на сумму 
 более 800 млн руб. Компания 
 заявила, что приняла решение 
не исполнять обязательства 
по оферте, поскольку инвести
ции в большую часть размещен
ных долговых бумаг МФК оцени
вает как спекулятивные.

В четверг МФК «Домашние деньги» 
раскрыла информацию о техниче-
ском дефолте по выпуску биржевых 
облигаций на 1,25 млрд руб. В рамках 
оферты были поданы заявки на вы-
куп по номиналу более 92% выпуска 
облигаций (см. 

”
Ъ“ от 26 апреля). При-

чина неисполнения обязательств — 
отсутствие денежных средств в объе-
ме 840 млн руб.

В МФК «Домашние деньги» указали, 
что были готовы к исполнению офер-
ты. На утро 24 апреля объем предъяв-
ленных к выкупу облигаций составлял 
670,5 млн руб., до конца дня были по-
даны заявки на сумму еще 470 млн. 
руб. Всего заявок было на 1,14 млрд 
руб. Как пояснили 

”
Ъ“ в компании, из 

них на исполнение 26 числа не были 
поставлены заявки на 300 млн руб.

Впрочем, «Домашние деньги» отка-
зались выкупать и этот объем бумаг. «С 
учетом того что более 700 млн руб. из 
общего объема компания оценивает 
как спекулятивные инвестиции, со-
вершенные в рамках первого квартала 
2018 года при котировках бумаг 30–
50% от номинала, принято решение не 
исполнять обязательство по оферте об-
лигационного займа,— следует из за-
явления компании.— Выкуп облига-
ций по номиналу в такой ситуации ор-
ганизация считает несправедливым 
по отношению к другим инвесторам». 
Сделки с облигациями данного выпу-
ска «Домашних денег» по минималь-
ным значениям (32% от номинала) за-
ключались 31 января. Общий объем 

торгов в тот день составил 13 млн руб., 
а цены варьировались от 32% до 41,2% 
от номинала. Кроме того, почти весь 
март котировки держались на уровне 
40% от номинала, объем торгов соста-
вил около 130 млн руб. Впоследствии 
цены выросли до более чем 50% от но-
минала и до 26 апреля не опускались 
ниже этого значения.

Отказавшись от выкупа предъяв-
ленных в рамках оферты бумаг, ком-
пания допустила технический де-
фолт. В течение десяти рабочих дней 
она может выкупить предъявленные 
к погашению бумаги по номиналу и 
избежать реального дефолта. Если 
этого не произойдет, то в течение 30 
дней компания должна сделать пред-
ложение о реструктуризации выпу-
ска держателям облигаций, который 
может быть утвержден при согласии 
более 70% из них.

В «Домашних деньгах» сообщили, 
что начинают работать с KPMG для 
корректировки стратегии развития 
бизнеса, реструктуризации обяза-
тельств и привлечению инвестора. В 
установленные сроки будет выбран 
агент и представлено предложение об 
изменении параметров облигацион-
ного займа. По информации 

”
Ъ“, в на-

стоящее время акционер компании 
Евгений Бернштам продолжает поиск 
средств для выполнения оферты и ве-
дет переговоры с конкретным инвес-
тором. В случае достижения догово-

ренности собеседник 
”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, не исключает, что компа-
ния все же предпочтет сохранить дело-
вую репутацию и выполнить оферту 
в полной мере.

Впрочем, эксперты считают, что со-
хранить деловую репутацию «Домаш-
ним деньгам» вряд ли удастся. По сло-
вам аналитика ИК «Алор брокер» Алек-
сея Антонова, держатели облигаций 
имеют право предъявить их к выкупу, 
а компания должна их выкупить. «На-
до понимать, на какой риск шли инве-
сторы, покупавшие облигации, по ко-
торым почти гарантирован дефолт, по 
цене 30–50% от номинала,— они рис-
ковали и рискуют всеми вложенными 
деньгами, и разница между ценой по-
купки и номиналом — это та премия, 
на которую они рассчитывали за 
риск,— отмечает он.— В такой ситуа-
ции заявить инвесторам, что они 

”
спе-

кулянты“,— это непрофессионализм, 
этим они закрыли себе возможность 
выпускать любые бумаги, привлекать 
кредиты». По словам гендиректора ИК 
«Харитонов Капитал» Максима Харито-
нова, для бизнес-модели, по которой 
работает компания, даже технический 
дефолт может нанести непоправимый 
урон и привести к банкротству, по-
скольку доверие со стороны инвесто-
ров можно считать подорванным.

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева,  
Дмитрий Ладыгин

«Домашние деньги» ушли в дефолт
Компания отказалась от исполнения оферты

Стремясь сблизить регулирова
ние в банках и микрофинансо
вых организациях (МФО), Банк 
России ужесточает требования 
по резервам для МФО. Обяза
тельными теперь будут резервы 
по «иным займам» (ипотечным, 
компаниям группы, малому 
и среднему бизнесу и др.), а также 
по купленным портфелям. Кроме 
того, ЦБ вводит понятие качества 
залога для МФО. Участники рынка 
отмечают, что далеко не все игро
ки осилят увеличение резервов.

В четверг ЦБ опубликовал проект 
указания, который меняет порядок 
формирования резервов на возможные 
потери по займам для МФО. Одна из 
главных новаций — введение обязан-
ности формировать резервы по «иным 
займам». К ним относятся ссуды пред-
ставителям малого и среднего бизнеса, 
займы под залог недвижимости, а так-
же займы другим кредиторам — МФО, 
КПК, ломбардам, а также аффилирован-
ным с МФО компаниям. В действую-
щем указании ЦБ 4054-У предусмотре-
но создание резервов лишь по микро-
займам (гражданам до 500 тыс. руб.).

Второе важное новшество — введе-
ние резервирования по купленным 
портфелям. Сейчас по ним резервы не 
начисляются. При этом если МФО про-
дает портфель просроченных займов, а 
затем вновь его выкупает, то резерв по 

таким ссудам формируется с повышаю-
щим коэффициентом в 10%. Помимо 
этого регулятор вводит 100-процент-
ное резервирование по ссудам банкро-
там или же компаниям в стадии ликви-
дации. Также документ вводит для 
МФО термин «качественный залог», ко-
торым признается обеспечение, стои-
мость которого выше или равна сумме 
займа (при ипотечных займах — сумма 
займа менее 70% от цены залога). При 
этом для целей формирования резер-
вов обеспечение не может учитывать-
ся, если имущество уже заложено или в 
залог представлены акции аффилиро-
ванной компании и т. д.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты назвали 

новации важными. «Инициатива ЦБ 
будет препятствовать недобросовест-
ной манипуляции отчетностью с ис-
пользованием цессии,— отмечают в 
пресс-службе МФК 

”
Домашние день-

ги“.— Сейчас некоторые МФО активно 
пользуются схемой, когда попадаю-
щий под резервирование портфель 
продают в аффилированную структу-
ру, а затем обратно выкупают, и резер-
вы на данные просроченные займы 
уже не начисляются». Крайне важной 
эксперты назвали новацию по введе-
нию резервирования по иным займам. 
«Начисляя по тем же ипотечным зай-
мам резервы, микрокредиторы смогут 
относить их на расходы, уменьшая тем 
самым налог на прибыль,— отметил 

генеральный директор МФК 
”
Город-

ская сберкасса“ Андрей Демченко.— 
При этом МФК уже исчисляют резервы 
для целей расчета капитала, с техниче-
ской точки зрения проблем не будет». 
По словам исполнительного директо-
ра «Робот Займер» Данилы Шерстоби-
това, новацию можно рассматривать 
как дополнительное средство контро-
ля МФК в плане обеспечения их гаран-
тий перед частными инвесторами.

В то же время эксперты сошлись во 
мнении, что справиться с требования-
ми многим будет непросто. «Рентабель-
ность компаний снизится, особенно 
тех, кто ведет более высокорисковую 
деятельность,— указывает Данила 
Шерстобитов.— Вполне возможным 
последствием видится и уход части иг-
роков с рынка». По мнению директора 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Игоря Алексеева, явное сближение 
регулирования в части начисления ре-
зервов в МФО и банках требует доволь-
но длинного горизонта внедрения. «ЦБ 
уже озвучил новые правила, ограничи-
вающие максимальную сумму долга 
по сравнению с первоначальной сум-
мой займа,— продолжает он.— Это 
приведет к существенному снижению 
маржи, что заставит многих игроков 
менять бизнес-модель, и потому уже-
сточать требования по резервирова-
нию не стоит очень поспешно».

Вероника Горячева

Микрокредиторам  
добавили резервов
ЦБ ужесточает требования по займам

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

X5 Retail Group — самая крупная 
российская розничная компания 
— по итогам первого квартала 
2018 года сократила чистую при
быль почти на треть, до 5,628 млрд 
руб., в том числе изза роста зар
плат персонала и арендных пла
тежей. Для инвесторов это оказа
лось неприятной новостью: в чет
верг акции ритейлера потеряли 
в цене более 4%. С начала нынеш
него года изза снижения капита
лизации на 37% компания потеря
ла около $4,5 млрд, ее ближайший 
конкурент «Магнит» — $5,6 млрд.

Чистая прибыль X5 Retail Group (се-
ти «Пятерочка», «Перекресток» и «Кару-
сель») в первом квартале 2018 года по 
сравнению с тем же периодом 2017 го-
да сократилась на 32,6%, до 5,628 млрд 
руб. Чистая прибыль оказалась на 16% 
ниже консенсус-прогноза Bloomberg, 
отмечают аналитики ИК «Атон». По-
следний раз о снижении квартальной 
прибыли компания отчитывалась по 
итогам октября—декабря 2015 года, 
тогда она сократилась на 25,9%. В X5 по-
яснили, что на этот раз снижение прои-
зошло из-за роста затрат на персонал, 
которому была повышена зарплата в 
конце 2017 года, расходов на аренду 
площадей и коммунальных расходов. 
Последний фактор — результат ано-
мально холодной погоды, из-за чего 
увеличилось потребление электроэ-
нергии. До 18,4% от выручки выросли 
административные, общие и коммер-

ческие расходы. У ближайшего конку-
рента X5 — сети «Магнит», где в этом го-
ду совладельцем стала группа ВТБ, чи-
стая прибыль в первом квартале этого 
года уменьшилась всего на 1,83%, до 
7,405 млрд руб.

• В 2017 году выручка X5 Retail Group 
выросла на 25,3% по сравнению с пре-
дыдущим годом, до 1,295 трлн руб., 
скорректированный показатель 
EBITDA — на 24,7% до 99,131 млрд 
руб., чистая прибыль выросла 
на 40,8% до 31,39 млрд руб.
При этом в январе—марте этого го-

да выручка X5 увеличилась на 19,9% до 
351,518 млрд руб. В компании связыва-
ют рост выручки с увеличением сопо-
ставимых продаж на 0,5% и ростом тор-
говой площади на 20%. За тот же пери-
од выручка «Магнита» выросла на 8,08% 
до 288,561 млрд руб.

Показатель EBITDA оказался на 7,5% 
ниже консенсус-прогноза, отмечают 
аналитики «Атона». В четверг в ходе об-
щения с инвесторами финансовый ди-
ректор Х5 Светлана Демяшкевич сооб-
щила, что, несмотря на снижение рен-
табельности по EBITDA (до 6,3% в пер-
вом квартале 2018 года против 7,7% го-
дом ранее), ритейлер ожидает, что по 
итогам текущего года показатель будет 
выше 7%. Между тем госпожа Демяшке-
вич допустила, что в 2019–2020 годах 
могут быть пересмотрены темпы от-
крытия новых магазинов. По состоя-
нию на конец 2017 года у X5 было 
12,12 тыс. точек.

Инвесторы негативно отреагиро-
вали на результаты квартальной отчет-
ности X5. В четверг на Лондонской 
бирже стоимость расписок ритейлера 
к 11:25 опустилась до $26,24 за бумагу, 
что почти на 10% ниже закрытия тор-
гов среды. По итогам 26 апреля цена 
зафиксировалась на отметке $27,7 за 
расписку, потеряв за день 4,4%. Ка-
питализация компании снизилась за 
день на $350 млн до $7,52 млрд. Почти 
непрерывное снижение стоимости 
компании продолжается с 12 января: 
за это время она потеряла в цене более 
$4,5 млрд (минус 37%). Капитализация 
«Магнита» за это время тоже снизилась 
на 37%, потеряв $5,6 млрд.

Негативная реакция инвесторов на 
отчетность X5 понятна: падение рен-
табельности и прибыли за год почти 
вдвое заставляет их вспомнить исто-
рии с «Дикси» и «Магнитом», когда у 
этих сетей серьезно сократилась вы-
ручка, комментирует начальник 
управления торговых операций на 
российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко. 
Старший аналитик BCS Global Markets 
Марат Ибрагимов прогнозирует, что 
снижение прибыли Х5 может продол-
житься и во втором квартале. Тем не 
менее он считает, что сложившаяся в 
первом квартале ситуация не окажет 
негативного влияния на размер диви-
дендов по итогам 2018 года.

Ольга Дубравицкая,  
Виталий Гайдаев

Х5 теряет прибыль
Ритейлер не радует инвесторов

Подведомственное Россвязи ФГУП 
«Российские сети вещания и опо
вещения» (РСВО), управляющее 
радиоточками в квартирах, нашло 
новое направление развития биз
неса. В ближайшие полгода  РСВО 
планирует начать тестировать ин
тернет вещей в метро Новосибир
ска, Нижнего Новгорода и Екате
ринбурга. Для запуска интернет
услуг для пассажиров выделен
ные там частоты не подходят.

Госкомиссия по радиочастотам вы-
делила неопределенному кругу лиц 
полосу 360–380 МГц для использова-
ния радиоэлектронными средствами 
(РЭС) мобильного широкополосного 
беспроводного доступа в метрополите-
нах Новосибирска, Нижнего Новгоро-
да и Екатеринбурга, следует из реше-
ния, опубликованного Минкомсвя-
зью. Из документов, поданных к засе-
данию комиссии 16 апреля, с которы-
ми ознакомился 

”
Ъ“, следует, что заяв-

ку на эти частоты подавал подведомст-
венный Россвязи оператор проводного 
радиовещания в Москве, Санкт-Петер-
бурге и Севастополе ФГУП РСВО.

И. о. гендиректора РСВО Андрей 
Бесчастнов подтвердил 

”
Ъ“, что ФГУП 

подавал такую заявку. «Частоты будут 
использованы для технологических 
нужд метрополитенов в этих городах, а 
также интернета вещей. 

”
Пилоты“ пла-

нируется провести в ближайшие пол-
года»,— рассказал он. Детали проекта в 
РСВО не раскрывают. По условиям ре-
шения госкомиссии применять РЭС в 
этих частотах можно «только для целей 
оповещения, управления и связи со 
средствами общественного транспор-
та, включая системы поездной радиос-
вязи метрополитена». Разрешение дей-
ствует в течение десяти лет.

По словам господина Бесчастнова, 
это «принципиально новое» направ-
ление деятельности для РСВО. «Мы пе-
реходим в сферу предоставления вы-
сокотехнологичных услуг и заявляем 
о себе не только как о поставщике 
услуг проводного вещания и оповеще-
ния населения, но и как телеком- и IT-
компании»,— отметил он. РСВО не 
впервые пытается найти новую сферу 
развития. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, в 

2014 году ФГУП рассчитывал органи-
зовать в Москве сеть Wi-Fi из 8 тыс. то-
чек доступа, используя свою инфра-
структуру проводного вещания, то 
есть радиоточки. Инвестиции в про-

ект оценивались в 1,8 млрд руб. В ком-
мерческую эксплуатацию сеть плани-
ровали запустить к 2016 году, но про-
ект так и не был реализован.

В диапазоне 360–380 МГц может 
развиваться так называемая професси-
ональная транкинговая радиосвязь 
TETRA, пояснили 

”
Ъ“ в компании ZTE. 

Этот стандарт используется для обеспе-
чения связью госорганов и экстрен-
ных служб. «Этот диапазон не выделен 
в России и не идентифицирован в ми-
ре для нужд подвижной радиотеле-
фонной связи»,— подтверждают в 
МТС. В компании «Максима Телеком», 
развивающей сети Wi-Fi в метро Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, также отме-
тили, что частоты выделены под техно-
логическую радиосвязь. «Чтобы предо-
ставлять пассажирские сервисы и пе-
редавать большие объемы трафика, 
полоса 20 МГц недостаточна»,— кон-
статируют в компании. В «Ростелеко-
ме» сообщили, что «изучат возможно-
сти использования частот». В «Вымпел-
коме» от комментариев отказались. В 
метрополитенах Новосибирска, Ниж-
него Новгорода и Екатеринбурга на за-
просы 

”
Ъ“ оперативно не ответили. 

Юлия Тишина

Интернет вещей проведут под землю
ФГУП РСВО займет частоты в региональных метрополитенах
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Highland Gold Mining (HGM) 
 выкупит у основных акционе-
ров Евгения Швидлера, Романа 
Абрамовича и их партнеров зо-
лотодобывающий рудник и два 
участка на Чукотке за $91 млн. 
В 2012 году она приобрела у них 
в регионе месторождение Клен, 
но в активную фазу разработки 
вошел другой чукотский проект 
HGM — Кекура. Сейчас HGM рас-
считается по сделке новыми 
 акциями (6,7% от увеличенного 
капитала), что выглядит опти-
мальным вариантом, указыва-
ют аналитики.

HGM Евгения Швидлера, Романа 
Абрамовича и их партнеров (контр-
олируют 37,4% акций) договорилась о 
выкупе у принадлежащей бизнесме-
нам Aristus Holdings небольших золо-
тых активов на Чукотке. Это рудник 
Валунистый (добыча 31 тыс. унций в 
2017 году), его ресурсная база Канча-
лано-Амгуэмская площадь (запасы по 
JORC — 554 тыс. унций золотого экви-
валента, ресурсы — 1,7 млн унций) и 
разведочный участок Кайэнмываам 
(ресурсы категорий С2+P1 по ГКЗ — 
228 тыс. унций). Пока развитие новых 
активов предполагает ежегодный вы-
пуск в среднем 48 тыс. унций золота в 
2018–2028 годах.

Сумма сделки составит $91 млн, но 
она будет безденежной: HGM выпу-
стит в пользу Aristus новые акции на 
$78,7 млн (в итоге совокупная доля ос-
новных акционеров вырастет до 

44,1%), а также примет на себя 
$12,3 млн чистого долга приобретае-
мых активов. Сделка требует одобре-
ния миноритариев на собрании 24 
мая (не менее 50% от их голосов, ина-
че несогласные могут предъявить ак-
ции к выкупу), а также ФАС и правко-
миссии по иноинвестициям (место-
рождения с запасами золота свыше 
50 т считаются федеральными). За-
крыть ее планируется в третьем-чет-
вертом квартале 2018 года, у Aristus 
будет полугодовой lock-up на продажу 
пакета в HGM (около 6,7%).

HGM уже приобретала активы у 
ключевых акционеров: в 2012 году 
она купила у них за $69 млн месторо-
ждение Клен c ресурсами 627 тыс. ун-
ций на Чукотке. Но пока в регионе 
HGM активно занимается другим про-
ектом — выкупленным у «Базовых 
металлов» месторождением Кекура с 
запасами 1,7 млн унций золота (инве-
стиции оцениваются в $229 млн, 
старт добычи намечен на 2021 год).

Глава HGM Денис Александров от-
метил, что Валунистый станет ее чет-
вертым действующим активом, а у 
Канчалано-Амгуэмской площади 
большой потенциал в знакомом 
компании регионе. Сделка структу-
рирована так, чтобы «немедленно со-
здать стоимость для всех акционе-
ров», говорит господин Александ-
ров. Крупнейший миноритарий 
HGM — Prosperity Capital Manage-
ment (10,8%) — известен жестким от-
стаиванием своих интересов, но вче-

ра там сделку с Aristus не комменти-
ровали. Капитализация HGM на Лон-
донской бирже 26 апреля выросла 
на 0,7%, до $672 млн.

Олег Петропавловский из БКС счи-
тает приобретаемые у Aristus активы 
малопривлекательными, несмотря 
на заявленные высокие содержания 
золота (4–6,4 г на тонну). Валунистый 
за девять месяцев 2017 года заработал 
менее $7 млн EBITDA, маржа — 24%, 
тогда как маржа по EBITDA HGM за год 
— 57%, себестоимость на руднике вы-
сокая (AICC — $1 тыс. на унцию), хотя 
«прошлый год был проблематичным 
из-за технических проблем». В «ВТБ 
Капитале» указывают, что Валуни-
стый добавит к EBITDA HGM $15 млн, 
а к дивидендам — $3 млн в год. Прове-
дение сделки за акции — хороший ва-
риант, позволяющий не отвлекать на-
личность HGM, которая может быть 
направлена на развитие и выплату 
дивидендов, говорят в БКС.

Из российских золотодобытчи-
ков M&A за свои акции давно прово-
дит Polymetal. В апреле она объяви-
ла, что консолидирует таким обра-
зом два актива в Якутии — крупней-
шее в Евразии месторождение сере-
бра Прогноз (заплатит $212 млн но-
выми акциями) и Нежданинское зо-
л о т о р уд н о е  м е с т о р о ж д е н и е 
($144 млн новыми акциями). С 2012 
года Polymetal заключила сделок за 
акции на сумму около $700 млн, 
уточнили 

”
Ъ“ в компании.

Анатолий Джумайло

Highland Gold  
разгрузит акционеров
Компания выкупает золотые активы на Чукотке

Образовательный холдинг 
 «Нетология-групп», среди совла-
дельцев которого «Севергрупп» 
Алексея Мордашова, начинает 
работу в сегменте b2b, рассчиты-
вая на доходы в «сотни миллио-
нов рублей». Участники рынка 
считают этот сегмент, объем ко-
торого достиг 5 млрд руб. в год, 
перспективным.

Онлайн-университет «Нетология», 
входящий в «Нетологию-групп», выхо-
дит в корпоративный сегмент, расска-
зали 

”
Ъ“ в компании. «Нетология» уже 

подписала соглашения с рядом ком-
паний, среди которых ВТБ, Delonghi и 
корпоративный университет РЖД. Их 
представители подтвердили 

”
Ъ“ эту 

информацию. «Компания занимается 
развитием цифровых навыков руко-
водителей и глав департаментов, 

”
Не-

тология“ проводила очное обучение 
по теме инфографики и визуализа-
ции данных»,— уточнил представи-
тель РЖД. В Delonghi сообщили, что 
«Нетология» обучает маркетологов ин-
струментам интернет-продвижения. 
В пресс-службе ВТБ рассказали, что 
банк закупил у «Нетологии» набор ви-
деокурсов по навыкам управления и 
личной эффективности.

Общая сумма заключенных «Нето-
логией» контрактов, включая согла-
шения с этими и другими компания-
ми, составляет 10 млн руб. По оценке 
гендиректора «Нетологии-групп» 
Максима Спиридонова, в первый год 
выручка нового направления соста-
вит несколько миллионов рублей, «а 
уже с 2019 года счет пойдет на сотни 
миллионов». Сейчас «Нетология» ра-
ботает над созданием корпоративных 
программ обучения по digital-марке-
тингу, управлению продуктом, инфо-
графике, data science и другим на-
правлениям.

• В августе 2017 года «Нетология-
групп» привлекла инвестиции «Север-
групп» Алексея Мордашова, которая 
приобрела 40% компании у прежних 
инвесторов проекта Inventure 
Partners и Buran Venture Capital, 
 исходя из оценки всего бизнеса 
в $60 млн. Оставшиеся 60% сохрани-
лись за основателями «Нетологии».
Объем российского рынка образо-

вания к 2021 году может достичь 2 тр-
лн руб. (рост на 200 млрд руб. к показа-
телю 2016 года) при росте проникно-
вения онлайна с 1,1% до 2,6%, говорит-
ся в исследовании, подготовленном 
«Нетологией-групп», Фондом общест-

венного мнения, East-West Digital 
News, VB Profiles, Фондом развития 
интернет-инициатив, Высшей шко-
лой экономики и comScore. Объем 
рынка корпоративного онлайн-об-
учения в 2017 году, по экспертным 
оценкам, составил 5,1 млрд руб.

Именно онлайн-платформы в сфе-
ре образования в первую очередь стре-
мятся в нишу корпоративного обуче-
ния, отмечают в «Нетологии-групп». 
Это началось в 2014–2015 годах, когда 
рынок образовательных услуг для ко-
нечных пользователей в целом испы-
тывал спад. «Экспансия в b2b для мно-
гих стартапов была вопросом време-
ни, и финансовый кризис лишь послу-
жил катализатором процесса»,— счи-
тают в компании. Подобные услуги 
предлагают, в частности, Uniweb, 
Skyeng, LinguaLeo, GeekBrains, 
Wikium. Все больше компаний уходят 
к онлайн-игрокам, подтверждает 
управляющий партнер онлайн-шко-
лы английского языка Skyeng Алек-
сандр Ларьяновский. По его словам, у 
Skyeng уже около 500 корпоративных 
клиентов разного масштаба, за по-
следний год выручка этого направле-
ния выросла в четыре раза.

Роман Рожков

«Нетология» обучит клерков
Онлайн-платформа выходит на рынок b2b

Проведение чемпионата мира 
по футболу повысит интерес 
россиян к медиа, считают ана-
литики Deloitte. В первую оче-
редь должна вырасти телеауди-
тория, в том числе за счет зрите-
лей, для которых крупные спор-
тивные события — единствен-
ный повод включить телеви-
зор. В компании также прогно-
зируют снижение интереса к по-
сещению кинотеатров и чте-
нию книг, отмеченное во время 
прошлогоднего Кубка конфеде-
раций, но эксперты сомневают-
ся в таких выводах.

Проведение чемпионата мира по 
футболу в России повысит уровень 
медиапотребления среди россиян, 
следует из отчета Deloitte (есть у 

”
Ъ“). Компания опросила 1,6 тыс. че-

ловек во всех субъектах России по 
итогам прошедшего в России в 2017 
году Кубка конфедераций и ожидает 
схожих тенденций во время ЧМ-
2018. Драйвером медиаактивности 
должно стать телевидение: Кубок 
конфедераций вызвал рост интере-
са к нему на 52% (Deloitte рассчиты-
вает его по разнице между долями 
опрошенных, отметивших рост и 
снижение потребления медиа). При 
этом наибольший всплеск интереса 
к ТВ в связи с футболом произошел 
среди россиян младше 30 лет, тогда 
как в обычные периоды это наиме-
нее лояльная к телевидению груп-
па, отмечают в Deloitte. Более того, 
молодые участники фокус-групп от-
мечали, что для многих просмотр 
спортивных мероприятий — един-
ственный повод, чтобы включить 
телевизор.

Аналитики также ожидают роста 
посещения спортивных мероприя-
тий и чтения спортивных СМИ. Во 
время Кубка конфедераций повыше-
ние активности в этих сегментах со-
ставило 31% и 7% соответственно. На-
иболее популярным способом сле-
дить за событиями Кубка стало смо-
трение трансляций матчей, которые 
включали 28% опрошенных. Еще 
24% смотрели новости, церемонии 
открытия и закрытия видело 12% ре-

спондентов, а новости на интернет-
сайтах искало 11%. Наименее попу-
лярным стало чтение печатных газет 
и журналов — с их помощью за Куб-
ком следило только 5% опрошенных.

Специальный раздел «ВКонтак-
те», посвященный Кубку конфедера-
ций, посетили свыше 57 млн раз, от-
метил представитель социальной се-
ти. В компании подчеркивают, что 
пока не анонсировали трансляции 
матчей Чемпионата мира по футбо-
лу и про спецпроекты, связанные с 
турниром, расскажут позже. В ответ 
на вопрос, рассчитывает ли «ВКон-
такте» нарастить аудиторию во вре-

мя Чемпионата мира, в компании за-
явили, что там и так представлено 
«абсолютное большинство пользова-
телей российского интернета».

А вот привлечь новую аудиторию 
на телеканалы Чемпионат мира дей-
ствительно способен, уверен дирек-
тор Института современных медиа 
Кирилл Танаев. По его словам, мно-
гое будет зависеть от выступления 
российской сборной: традиционно 
зрители уделяют больше внимания 
национальным командам. Правда, 
при этом трансляции матчей скорее 
все же перетянут аудиторию у дру-
гих каналов, чем привлекут новых 
зрителей, отмечает эксперт. Одним 
из ключевых драйверов телесмотре-
ния во время чемпионата станет вне-
домашнее смотрение, рассуждает 
он: людей, которые редко включают 
телевизор, может привлечь именно 
совместный просмотр в барах.

Наоборот, снизиться во время Чем-
пионата мира может потребление пе-
чатных и электронных книг, следует 
из данных Deloitte. Снижение их чте-
ния во время Кубка конфедераций со-
ставило по 7%. Интерес к посещению 
кинотеатров снизился на 8%, а к виде-
оиграм, театрам и концертам — на 
9%. Впрочем, эксперты сомневаются, 
что Чемпионат мира действительно 
скажется на чтении или посещении 
кинотеатров. Традиционно в кино хо-
дит больше женщин, а их среди бо-
лельщиков мало, напоминает анали-
тик Kinodata.pro Сергей Лавров. Он 
считает, что отток зрителей летом бу-
дет, но это сезонное явление, которое 
больше зависит от репертуара, чем от 
спортивных мероприятий.

Елизавета Макарова

Зрители перейдут в нападение
Аналитики ждут роста аудитории ТВ во время ЧМ-2018

В ЦБ считают, что выстраиваемая конфигурация сис-
темы позволит минимизировать затраты банков-участ-
ников на ее внедрение. «У НСПК есть ресурсы, есть нара-
ботки, ей не надо с нуля делать многие вещи. Сами опе-
рации будут проходить от банков к платформе НСПК и 
наоборот так же, как сейчас это работает по карте 

”
Мир“»,— пояснила госпожа Скоробогатова. В результа-

те платежи для конечного потребителя должны стать не 
только быстрее и удобнее, но и гораздо дешевле, чем сей-
час. По мнению господина Солонина, в перспективе они 
и вовсе должны стать бесплатными.

За счет чего будет снижаться цена трансакций, в соот-
ветствии с какими правилами будут рассчитываться та-
рифы, станут ли они едиными для всех участников систе-
мы, еще только предстоит решить. Ведь одновременно с 
максимальной доступностью для потребителя система 
тарификации должна устроить банки, которые хотят про-
должать зарабатывать на проведении платежей. Кроме 

того, доход должна получать и НСПК. Необходимо будет 
как минимум окупить все затраты по разработке техниче-
ского решения, которые лягут именно на нее. Господин 
Комлев подчеркнул, что все инвестиции в проект еще 
впереди, однако предполагаемый объем вложений не на-
звал, сославшись на преждевременность вопроса.

Сами же потенциальные участники СБП высказывать-
ся по этому щекотливому вопросу не спешат. На запрос 

”
Ъ“ ответили только в Тинькофф-банке. В банке соглаша-

ются с тем, что упрощение операций за счет общей плат-
формы, отсутствие необходимости задействовать бан-
ковские карты сократят стоимость платежа. При этом 
уменьшение платежных тарифов на доходы Тинькофф-
банка не повлияет, поскольку он и так дотирует подоб-
ные операции. «Мы считаем, что после запуска системы 
единая сетка тарифов — наиболее предпочтительный ва-
риант»,— пояснили в пресс-службе банка. В Альфа-банке, 
Газпромбанке, Райффайзенбанке и Киви-банке на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Мария Сарычева, Виталий Солдатских

Быстрые платежи поступят в ЦБ
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Его поздравляет президент Россий-
ской ассоциации производителей 
удобрений, генеральный директор 
ПАО «Фосагро» Андрей Гурьев:
— Уважаемый Дмитрий Владимиро-
вич! Сердечно поздравляю Вас с днем 
рождения! Благодаря Вашему страте-

гическому мышлению, системным 
знаниям, умению добиваться постав-
ленных целей компания «Уралхим» 
успешно развивается, входит в число 
крупных российских экспортеров 
удобрений. Высоко ценю Ваше учас-
тие в системной работе РАПУ, направ-

ленной на развитие отечественной от-
расли по производству минеральных 
удобрений. Желаю Вам успехов в рабо-
те, доброго здоровья, огромной энер-
гии и благополучия на долгие годы!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
генеральному директору ОХК «Уралхим»  
Дмитрию Коняеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

628 тысяч человек
посетили матчи 
Кубка конфедера-
ций в России (дан-
ные Havas Sports & 
Entertainment)
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тенденции / инфраструктура
Футбол с большой дороги
Как ЧМ-2018 изменит российский транспорт

Глеб Черкасов,
заместитель главного редактора

На больших футбольных турнирах я 
бывал дважды. На чемпионате Евро-
пы 2012 года, проходившем на Укра-
ине и в Польше, билеты имелись на 
полуфинальный матч в еще довоен-
ном Донецке. Планы были одни, а 
реализация — совсем другая. Зае-
хать собирался на несколько дней, 
но средний номер в очень обычной 
гостинице стоил за сутки как этаж в 
фешенебельном московском отеле. 
Хорошо, есть и другой план, но авиа-
билеты прилететь-улететь в день 
матча — как добраться бизнес-клас-
сом до, скажем, Парижа. Проще и 
сильно дешевле оказалось долететь 
до Ростова-на-Дону, найти людей, ко-
торые также собирались в Донецк на 
футбол, сесть в их машину и через 
несколько часов выпить запрещен-
ного на тот момент в России грузин-
ского вина с видом на не действую-
щую теперь «Донбасс-арену». Футбол 
был отличный, на обратной дороге 
мы попали в чудовищную пробку на 
границе, но даже с учетом пропав-
ших обратных билетов все в итоге 
оказалось менее накладно, чем пря-
мое путешествие в страну, прини-
мавшую чемпионат Европы.

По Германии 2006 года я попутеше-
ствовал куда как подробнее. Семь го-
родов за семь дней, при этом в Мюн-
хене мы прожили дня три. Компанию 
нам составляла огромная бразиль-
ская диаспора: их команда сенсаци-
онно вылетела на стадии четвертьфи-
нала, а менять билеты получалось 
слишком дорого. Потому бразильцы 
от души угощались баварским и жда-
ли окончания ставшего им в одноча-
сье ненужным чемпионата мира. Три 
дня передышки обошлись нам в ито-
ге в несусветную гонку, когда утром 
мы сели в автобус, доехали до Штут-
гарта, посмотрели матч за третье ме-
сто, бегом кинулись обратно в автобус 
и потянулись в Берлин, который на 
поверку оказался Бранденбургом. А 
уж из него, не спав ночь, мы поехали в 
Берлин на финал. Вернулись под 
утро, и не потому, что загуляли, а пото-
му, что такие расстояния, взяли вещи 
и поехали в аэропорт.

Вообще, люди, организовавшие 
для нашей группы поездку на чем-
пионат мира в Германию, оказались 
везунчиками. Возможно, перед тем 
как взяться за это дело, они представ-
ляли посетителей больших турни-
ров как задорных студентов, кото-
рые обожают футбол, готовы жить 
там, где им укажут, и передвигаться 
так, как им организуют.

В нашей группе было несколько 
немолодых нефтяников. Их образ-
ная рецензия на первый отель, в ко-
тором нас пытались поселить в Мюн-
хене, невероятно обогатила мои по-
знания в специфической лексике. 
Не хуже выступили и также состояв-
шие в нашей группе уроженцы кав-
казской республики, узнавшие, что 
следующие пять часов всем нам при-
дется ехать по летней жаре в автобу-
се со сломанным кондиционером. 
Автобус довольно быстро поменяли.

Именно поэтому путешествие 
2012 года я планировал и органи-
зовывал сам. Разница получилась 
гигантского размера, и не только 
из-за денег.

В 2012-м я полностью располагал 
своим временем и своими планами, 
мои ошибки были моими ошибка-
ми, и справляться с ними было про-
ще. В 2006 году я с первой до послед-
ней минуты находился в заложни-
ках у тех, кто, наверное, умел орга-
низовывать туристические поездки, 
но мало что знал про футбол и тех, 
кто его любит. Уже где-то на середине 
маршрута стало понятно, что все 
можно было устроить самостоятель-
но, что долететь до Германии, зака-
зывать гостиницу, перемещаться 
между городами не просто просто, а 
очень-очень просто. А с учетом того, 
что я не заказывал у турфирмы биле-
ты на сам футбол (это была отдельная 
и не самая складная песня), то ее 
услуги и вовсе выглядели излишест-
вом. Впрочем, пока это связанная 
услуга, туристический футбольный 
бизнес мог процветать.

Люди, организовав
шие для нашей  
группы  поездку  
на чемпионат мира  
в Германию, оказа
лись везунчиками

Подготовка транспортной ин-
фраструктуры РФ к чемпионату 
мира по футболу входит в фи-
нальную фазу. Уже можно ска-
зать, что большинство объек-
тов, строительство которых бы-
ло прямо и официально привя-
зано к чемпионату, готовы или 
будут введены в мае. Среди се-
рьезных исключений — взлет-
но-посадочные полосы Шере-
метьево и Домодедово. Также 
декларациями остались многие 
проекты в регионах, например 
дополнительные ветки метро. 
Но чиновники уверяют, что на 
самом деле в синхронизации 
этих объектов с ЧМ не было и 
нет необходимости.

Матч с мягкой посадкой
Набор транспортных объектов, ко-
торые должны быть построены к 
чемпионату мира по футболу (прой-
дет с 14 июня по 15 июля в одиннад-
цати городах России), был опреде-
лен еще пять лет назад. Объем феде-
ральной подпрограммы «Строи-
тельство и реконструкция транс-
портной инфраструктуры» програм-
мы подготовки к проведению ЧМ-
2018 (утверждена постановлением 
правительства от 20 июня 2013 года) 
— 352,5 млрд руб., из них 170,3 млрд 
должен был выделить федеральный 
бюджет, 35,1 млрд — регионы и 
147,1 млрд руб.— инвесторы.

Наиболее серьезная статья феде-
ральных расходов — авиационная 
инфраструктура (117,8 млрд руб.). 
Как пояснили 

”
Ъ“ в Минтрансе, ряд 

объектов уже готов: принимают 
пассажиров новые терминалы 
Санкт-Петербурга (по данным само-
го аэропорта, Пулково-2 только про-
ходит тестирование), Самары, Вол-
гограда, Нижнего Новгорода; мо-
дернизирован терминал в Екате-
ринбурге; обновлена инфраструк-
тура Внуково; введен первый пу-
сковой комплекс в Калининграде. 
В декабре 2017 года состоялось от-
крытие нового аэропорта Платов в 
Ростове-на-Дону. Во ФГУП АГА(а) (го-
товит все объекты аэродромной ин-
фраструктуры городов проведения 
ЧМ-2018, кроме Петербурга) 

”
Ъ“ 

подтвердили, что работы полно-
стью завершены везде, кроме мос-
ковского Шереметьево.

В «Аэропортах регионов» (входят 
в группу «Ренова» Виктора Вексель-
берга), четыре аэропорта которых 
попали в перечень объектов ЧМ-
2018, рассказывают, что с 2010 года 
вложили 4,5 млрд руб. в модерниза-
цию екатеринбургского Кольцово 
(8 млн человек в год, десять телетра-
пов). В 2011 году холдинг вошел в 
проект строительства нового пасса-
жирского терминала в Самаре (бо-
лее 3,5 млн человек в год, семь теле-
трапов), в модернизацию аэропорта 
Курумоч вложено 6 млрд руб. В том 
же году «Аэропорты регионов» ста-
ли инвестором нижегородского 
Стригино, новый аэровокзальный 
комплекс стоимостью 5 млрд руб. 
заработал в марте 2016 года (более 
1,5 млн человек в год, четыре теле-
трапа). Платов в Ростове-на-Дону 
стал первым в постсоветское время 
крупным аэропортом, построен-
ным с нуля. Общий бюджет проекта 
превысил 47 млрд руб. (19 млрд руб. 
вложили «Аэропорты регионов», 
18 млрд — федеральный и 10 млрд 
руб.— региональный бюджеты).

В холдинге признают, что ЧМ, 
«безусловно, стал мощным драйве-
ром развития регионального авиа-
сообщения в тех городах, которые 
будут принимать матчи». Однако 
там убеждены, что инфраструктура 
будет востребована и после мундиа-
ля: «Модернизация аэропортов са-
ма по себе способна существенно 
нарастить объемы перелетов. Уже 

по итогам 2017 года пассажиропо-
ток наших аэропортов вырос на 
27%, в первом квартале — на 19%, 
что в полтора раза опережает обще-
отраслевые темпы».

У «Аэропортов регионов» был 
шанс получить еще один аэропорт 
ЧМ-2018 — саранский. Переговоры 
об этом шли в 2015 году, однако 
успехом не увенчались, и рекон-
струкцию стоимостью 3,5 млрд руб. 
вела управляющая компания, под-
контрольная Мордовии. Терминал 
открылся в середине февраля. В ка-
лининградском Храброво, по дан-
ным 

”
Ъ“, еще завершают рекон-

струкцию терминала, доделывают 
привокзальную площадь. Об удли-
нении взлетно-посадочной полосы 
к ЧМ-2018 там говорят с осторожно-
стью, но губернатор области Антон 
Алиханов уверяет, что сделают и 
это. В то же время обновить аэрона-
вигационное оборудование к мун-
диалю не удалось — не хватило фи-
нансирования.

Долгие дороги 
к стадионам
Строительство автомобильных и 
железных дорог в рамках подготов-
ки к ЧМ-2018 преследовало несколь-
ко целей: обеспечить сообщение с 
аэропортами и стадионами, упро-
стить логистику внутри городов и 
создать объездные маршруты.

Масштабных проектов вроде 
запуска экспрессов в аэропорты к 
мундиалю не планировалось. Но 
ОАО РЖД достраивает 1,2 км же-
лезной дороги от станции Гумрак 
до международного аэропорта 
Волгограда, что сократит время в 
пути до 30 мин. электричкой. В Са-
ранске к чемпионату мира постро-
или новую автостраду от аэропор-
та до стадиона, на которой нет све-
тофоров и перекрестков. В Росто-

ве-на-Дону к новому аэропорту 
Платов провели 16 км дороги.

В Санкт-Петербурге по планам 
правительства города к ЧМ-2018 
должно появиться семь новых объ-
ектов инфраструктуры и должен 
быть реконструирован еще один, 
сообщили в комитете по развитию 
транспортной инфраструктуры 
(КРТИ) Петербурга. При этом в ве-
домстве подчеркнули, что проекты 
«на долгие годы обеспечат жителей 
города новыми транспортными 
маршрутами и зонами отдыха». Речь 
идет о набережных, мостах, транс-
портных развязках, новых станци-
ях метро (см. www.kommersant.ru). 
Четыре объекта введены, четыре — 
«на завершающей стадии».

Дорожную сеть в той или иной 
степени реконструировали во всех 
городах ЧМ-2018. В Самаре вообще 
построили новую улицу длиной 
2,6 км под названием Арена-2018 и 
впервые в постсоветское время за-
пустили новую линию трамвая. В 
Калининграде стояла достаточно 
специфическая инфраструктурная 
задача, поскольку через область бо-
лельщики въезжают из Литвы и 
Польши на машинах и автобусах. 
Поэтому там потребовалось рекон-
струировать более 100 км дорог 
прямо от границы. В нескольких го-
родах подготовка транспортной ин-
фраструктуры была лишь космети-
ческой, например в Сочи, Казани и 
отчасти Москве, поскольку ряд объ-
ектов был реконструирован к Уни-
версиаде-2013, Олимпиаде-2014 и 
Кубку конфедераций-2017.

Как сообщили 
”
Ъ“ в ОАО РЖД, 

помимо тех 18 вокзалов в Сочи, Ка-
зани и Москве, которые были ре-
конструированы к предыдущим 
спортивным событиям, монополия 
завершает работы еще по 31 во-
кзальному комплексу в городах 

проведения чемпионата, инвести-
ции составили 8,6 млрд руб. Вокза-
лы Саранск и Рузаевка уже введены, 
основной объем работ завершен на 
вокзалах в Калининграде, Самаре, 
Ростове-на-Дону, Екатеринбурге и 
на пяти вокзальных комплексах Пе-
тербурга. Проекты реконструкции 
вокзалов Нижнего Новгорода и Вол-
гограда самые масштабные, уточни-
ли в ОАО РЖД, и в полном объеме 
работы завершатся в конце апреля 
и начале мая соответственно.

«Не больно-то и хотелось»
Все проекты, которые обсуждались 
в связке с ЧМ-2018, но не были реа-
лизованы, чиновники комментиру-
ют в духе «не больно-то и хотелось, 
обойдемся». Так, к чемпионату со-
бирались привязать завершение ра-
бот по строительству платной трас-
сы М-11 Москва—Петербург, Цент-
ральной кольцевой автодороги 
(ЦКАД) в Московской области. Одна-
ко теперь в Минтрансе говорят (и 
подтверждают в ГК «Автодор»), что 
эти объекты «никогда не входили в 
программу подготовки к ЧМ»

То же произошло со многими 
объектами метро. Так, в Казани 
планировали ввести к ЧМ-2018 Са-
виновскую линию протяженно-
стью 20 км, но не хватило средств. В 
Екатеринбурге тоже рассчитывали 
получить под мундиаль деньги на 
вторую ветку метро, однако этого 
не произошло. Следующий шанс у 
города появится, если он выиграет 
право проведения международной 
универсальной выставки «Экс-
по-2025». В Петербурге местные 
власти рассчитывали ввести к ЧМ-
2018 три станции продолжения 
«Фрунзенского радиуса» — «Про-
спект славы», «Дунайская», «Шуша-
ры». Эти объекты введут в мае, но 
до декабря станции будут работать 

только на прогон. В КРТИ подчер-
кивают, что они «фактически не 
требуются для транспортной связи 
при проведении ЧМ-2018».

Вне официальной программы 
подготовки к чемпионату остался и 
проект аэроэкспресса в Пулково, 
проволочки с которым чиновники 
объясняют в том числе падением 
пассажиропотока аэропорта в 2016 
году. Впрочем, снижение состави-
ло всего 1,6%, а в 2017 году оно сме-
нилось ростом на 21,6%, и во вто-
ром полугодии город планирует 
провести конкурс по привлечению 
инвесторов для аэроэкспресса, что-
бы запустить его в конце 2021-го — 
начале 2022 года. Для ЧМ же, гово-
рят в комитете по транспорту Пе-
тербурга, хватит такси, специали-
зированных шаттлов и обществен-
ного транспорта, как было в ходе 
Кубка конфедераций. Отказались 
от идеи соединить аэропорт с горо-
дом железной дорогой и в Нижнем 
Новгороде, также обещая возить 
болельщиков шаттлами.

Не удалось вписать в программу 
подготовки и ряд других проектов. 
Так, в Казани основной идеей было 
благоустройство набережной реки 
Казанки на противоположной от 
кремля стороне. Инвестиции оце-
нивались боле чем в 1 млрд руб., но 
проект так и остался на уровне кон-
цепции. В Екатеринбурге не вписа-
лось в программу несколько мостов.

А вот третья ВПП в Шереметьево 
стоимостью 55,7 млрд руб. была 
официальным объектом подготов-
ки к ЧМ-2018 и стала чуть ли не 
единственным официально со-
рванным. В апреле факт того, что 
достроить ВПП не успевают, под-
твердила Росавиация, но призвала 
не впадать в панику. Глава ведомст-
ва Александр Нерадько заверил: 
«Есть полная уверенность, что су-
ществующая пропускная возмож-
ность Шереметьево позволит все 
обеспечить». Между тем в послед-
нее время проблемы в Шереметье-
во возникают все чаще, этой зимой 
плохая погода выливалась в массо-
вые задержки рейсов.

В феврале представитель по-
гранслужбы ФСБ Михаил Пошта-
нов выражал сомнение в том, что 
будет вовремя сдан новый сегмент 
пассажирского терминала аэро-
порта Домодедово (Т2) — его строят 
с 2015 года и должны ввести до ЧМ-
2018. Но в Домодедово заявляли, 
что введут Т2 в срок. «Ведомости» в 
начале месяца писали, что пробле-
мы есть и с ВПП-2 в Домодедово: но-
вая полоса готова на 80%, но у под-
рядчика СУ-1 нет средств на работу, 
а найти нового на такой высокой 
стадии готовности невозможно.

В Минтрансе признают, что 
«ввод ряда объектов Московского 
авиаузла будет осуществлен после 
чемпионата». Но уверяют, что аэро-
порты справятся с нагрузкой и по-
казатели существующей пропуск-
ной способности столицы превы-
шают индикаторы, установленные 
Стратегией транспортного обеспе-
чения Кубка конфедераций и чем-
пионата мира по футболу.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что в от-
личие от Олимпиады-2014, где все 
инфраструктурные инвестиции 
были сфокусированы на Сочи, ЧМ-
2018 за счет их распределения 
обеспечил относительно большую 
эффективность. По мнению анали-
тика, ни у аэропортовых, ни у до-
рожных объектов не будет про-
блем с дальнейшей востребованно-
стью, в отличие, например, от ста-
дионов.

Наталья Скорлыгина, 
Елизавета Кузнецова,  
Иван Буранов; 
региональные редакции ”Ъ“

14

7

12

7

16

251

139

73

71

69

65

45

44

40

31

30

15
280

130

120100

100

70

60

50

50

40 30

ИЗМЕНЕНИЕ ПРОПУСКНОЙ СПОСОБНОСТИ АЭРОПОРТОВ 
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ИСТОЧНИКИ: РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ ПОДГОТОВКИ К ЧМ-2018, 
ОТКРЫТЫЕ ИСТОЧНИКИ.

СУММАРНОЕ ВЛИЯНИЕ ЧЕМПИОНАТОВ МИРА ПО ФУТБОЛУ
НА ВВП СТРАН-ОРГАНИЗАТОРОВ
ИСТОЧНИКИ: BRAZIL MINISTRY OF TOURISM, GRAND THORTON (SOUTH AFRICA), 
FEDERAL MINISTRY OF THE INTERIOR, KOREA DEVELOPMENT INSTITUTE, THE WORLD BANK.

Суммарное влияние на ВВП
($ млрд)*

Обновление
подвижного состава (%)

Количество закупленного 
подвижного состава (шт.)

*Для всех стран эффект от чемпионата приведен к ценам 2018 года в местной валюте и переведен
в доллары по курсу на февраль 2018 года.
**В Бразилии во вкладе чемпионата учитывался как внешний, так и внутренний туризм. Вклад внеш-
него туризма оценен рабочей группой на основе данных исследования.

***Эффект от затрат на подготовку и проведение ЧМ не учитывался в официальных отчетах 
правительства Германии и был оценен рабочей группой дополнительно.
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ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ОБЪЕМ ВВП ВСЛЕДСТВИЕ ПОДГОТОВКИ И ПРОВЕДЕНИЯ ЧЕМПИОНАТА МИРА-2018 ЗА 2013–2018 ГОДЫ

Казань

Нижний Новгород

Саранск

Екатеринбург

Самара

Москва

Самарская область

Ростовская область

Нижегородская область

Калининградская область

Волгоградская область

Свердловская область

Краснодарский край

Республика Мордовия

Республика Татарстан

Санкт-Петербург

Волгоград

Калининград

Ростов-на-Дону

Сочи

Москва

Санкт-Петербург

ВЛИЯНИЕ ЧЕМПИОНАТА МИРА-2018 НА ВВП 
РЕГИОНОВ-ОРГАНИЗАТОРОВ ЗА 2013–2018 ГОДЫ
ИСТОЧНИК: АНАЛИЗ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ.
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В Ростуризме ждут, что в ходе чемпионата мира по 
футболу в июне—июле Россию посетит более 1,5 млн 
иностранных болельщиков. Но предварительные ито-
ги продаж билетов свидетельствуют о том, что речь 
идет максимум об 1 млн человек. Смогут ли они ком-
фортно организовать свои перемещения по России и 
захотят ли вернуться в страну, 

”
Ъ“ рассказал гендирек-

тор туроператора «Дельфин» Сергей Ромашкин.

— Сколько зарубежных болельщиков могут посетить 
Россию в период ЧМ-2018? Это соответствует показате-
лям стран, где чемпионат проходил ранее?
— Пока мы можем ориентироваться только по количеству 
проданных билетов. FIFA сообщает, что куплено 1,7–2 млн, 
при этом половина реализована за пределами России. Можно 
предположить, что суммарно будет продано около 2,5 млн би-
летов и существующая пропорция сохранится. То есть если 

каждый иностранец приедет только на одну игру, то Россию 
посетят 1,25 млн человек. Но в реальности мы обычно гово-
рим про два-три матча на каждого зарубежного болельщика. 
Исходя из этого, на выходе мы увидим цифру от 400 тыс. до 
1 млн зарубежных гостей.

Это хороший показатель, учитывая, во-первых, усложнив-
шуюся геополитическую обстановку, а во-вторых, трудности 
логистики: понятно, что отправиться на футбольный матч во 
Францию для болельщиков из Италии значительно проще.
— Как вы оцениваете созданную транспортную инфра-
структуру? Иностранцы смогут комфортно переме-
щаться по России?
— Сейчас мы знаем лишь о маршрутах организованных бо-
лельщиков, которые составляют зарубежные либо местные 
туроператоры. Под них отдельно бронируются места. Но 
многие люди будут перемещаться самостоятельно. Предуга-
дать, как именно они поедут, например, из Волгограда в Са-
ранск, очень сложно. ОАО РЖД формирует специальные по-
езда, но будут ли они востребованы — сказать сейчас пра-
ктически невозможно.

Многие туристы в принципе не будут задерживаться в 
России. Например, из Великобритании будет сформирован 
специальный чартерный рейс в Нижний Новгород: люди 
прилетят утром, отправятся в четырехчасовой пивной тур, 
вечером пойдут на матч, а после улетят обратно домой.
— То есть значительная доля болельщиков не задержит-
ся в России?
— Футбольные болельщики — это не туристы, они не при-
едут в Москву ради галерей и музеев. Очевидно, что болель-

щики из Польши и Германии могут позволить себе между 
матчами просто летать домой. Но значительное число би-
летов продано фанатам из Латинской Америки, прежде 
всего Бразилии и Мексики. Они, соответственно, будут 
проводить время между матчами в России, и ими же в пер-
вую очередь будет востребована какая-то культурно-развле-
кательная программа.
— Стоит ли ждать, что болельщики после опыта на ЧМ 
вернутся в Россию как туристы?
— Когда открывалась Олимпиада в Сочи, многие иностран-
цы были очарованы городом. Но когда я спрашивал, плани-
руют ли они вернуться, мне закономерно отвечали: «А за-
чем, Олимпиады второй раз ведь здесь не будет». В случае с 
ЧМ будет работать то же правило. Вряд ли в Россию вернутся 
непосредственно сами болельщики. Безусловно, могут захо-
теть приехать их друзья. Но этот эффект будет ощущаться в 
основном в Москве и Санкт-Петербурге, которые имеют соб-
ственные туристические бренды. Может вырасти также Со-
чи и Казань. Но для таких городов, например для Саранска и 
Волгограда, думаю, ничего не изменится.
— Популярность того же Саранска на внутреннем рын-
ке тоже не увеличится?
— В городе построили аэропорт, дороги. Там стало намного 
комфортнее, но сама по себе инфраструктура не сможет 
быть целью для посещения города. Нужно что-то еще. Для 
молодых путешественников точкой притяжения в принци-
пе могут стать футбольные стадионы. Но эффект от этого 
опять же будет ощущаться не сразу.

Интервью взяла Александра Мерцалова

«Футбольные болельщики —  
это не туристы»

Сергей Ромашкин, 
гендиректор туроператорской  
компании «Дельфин»
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— Вы передаете плохие и непро-
фильные активы в специальный 
фонд. Какой объем будет отдан?
— Будет правильно, если эти вопро-
сы прокомментируют представите-
ли ЦБ. Могу сказать, что часть пло-
хих активов передадим в ближай-
шее время, а определенная часть 
останется, но под них будут созданы 
необходимые резервы, чтобы банк 
с этими активами мог работать даль-
ше. Моя задача — чтобы банк был го-
тов к работе, был полностью докапи-
тализирован с учетом необходимого 
запаса прочности и соблюдения нор-
мативов ЦБ.
— Какие будут нормативы у бан-
ка в момент его передачи Роси-
муществу?
— Общая задача — обеспечить запас 
прочности с точки зрения достаточ-
ности капитала по тем активам, кото-
рые находятся на балансе. В дальней-
шем мы уже должны самостоятельно 
решать вопросы, в том числе вместе 
с правительством, по наращиванию 
капитала для основных задач.
— Как только банк будет передан 
Росимуществу, он начнет функци-
онировать как оборонный?
— В том числе как оборонный. Есть 
важный аспект, что банк будет рабо-
тать в первую очередь как универ-
сальный. То есть он будет сопрово-
ждать и существующий граждан-
ский бизнес. Будет работать с физли-
цами, продолжит успешную практи-
ку по линии кредитования и поддер-
жки малого и среднего предприни-
мательства. Никаких ограничений 
у нас не будет, а планируемые мас-
штабы деятельности позволяют го-
ворить о продолжении работы банка 

как системно значимого. Уже сейчас 
мы видим приток и клиентов, и их 
средств и по линии розницы, и по 
линии малого и среднего бизнеса. 
Даже по крупному бизнесу. При этом 
у банка появится большой функцио-
нал по кредитованию оборонного 
сектора и сопровождению гособо-
ронзаказа.
— Речь идет о том, что другие 
банки передадут вам свои акти-
вы, связанные с гособоронзака-
зом. С кем кроме Сбербанка, ВТБ 
и Альфа-банка вы ведете об этом 
переговоры?
— Здесь два направления. С одной 
стороны, банк должен уметь сопро-
вождать гособоронзаказ как тако-
вой. В принципе, для этого прово-
дится работа с Минобороны в части 
необходимых технических меро-
приятий и лицензий по подключе-
нию гособоронзаказа. Что касается 
второго аспекта, он более сложный 
с точки зрения структурирования. 
Это, конечно, передача именно кре-
дитного портфеля со стороны ком-
мерческих банков. И это, собствен-
но, касается всех тех банков, у кото-
рых на балансе есть подобного вида 
кредиты.
— То есть со всеми уполномочен-
ными банками ведете перегово-
ры? Их было восемь, до того как 
список засекретили.
— Их несколько, совершенно верно. 
Есть более крупные банки, которые 
держат большую часть портфеля, 
есть помельче. Вопрос в том, что для 
сопровождения этих портфелей, ко-
нечно, требуется еще и капитал.
— И как идут переговоры? Какая 
выбрана схема?
— Они идут, что уже хорошо. Понят-
но, что передача активов должна 
быть с капиталом. Другого варианта 
просто нет, потому что это невозмож-
но с точки зрения сопровождения 

портфеля, его обслуживания. Конеч-
но, банки можно понять — кредит-
ные портфели приносят доход. Кро-
ме того, передача с капиталом может 
повлечь за собой снижение капита-
ла этих банков. Но если взвесить все 
за и против, то плата не так уж вели-
ка. За возможность продолжать вес-
ти бизнес, развивать ключевые на-
правления, зарабатывать, оставаться 
активными игроками на зарубеж-
ных рынках и привлекать капитал. 
Как показали последние события, 
вопросы отмены санкций в отноше-
нии отдельных компаний могут, как 
минимум, обсуждаться. Возможно, 

это также может послужить для кого-
то стимулом к пересмотру своих по-
зиций. И на мой взгляд, в интересах 
банков передать кредитные портфе-
ли заемщиков отдельных отраслей 
вместе с капиталом как можно ско-
рее для существенного снижения 
риска включения в SDN-лист.

В любом случае, у меня тоже нет 
задачи усложнять жизнь уважае-
мым банкам с точки зрения капи-
тальной базы, но при этом есть ог-
раничения с точки зрения приня-
тия подобного рода активов. Поэто-
му с банками переговоры идут, ак-
тивно участвуют Минфин и ЦБ. Ду-
маю, вместе мы найдем решение, 
которое устроит всех.
 — Как будет выглядеть передача 
активов с точки зрения бухгал-
терии?
— Это может быть цессия (прода-
жа.— 

”
Ъ“), уступка, иная схема. Бо-

лее сложный вопрос в том, какие ре-
зервы созданы у банков под эти акти-
вы. Надо все точечно смотреть. Но 
главный посыл, что, конечно, капи-
талом банк для этого должен быть 
обеспечен. Сейчас ведется работа по 
созданию более или менее понятной 
нормативной рамки по созданию 
механизма передачи активов и обя-
зательств.
— Сколько вы можете получить 
активов, на 600–700 млрд руб.?
— Где-то так. Но надо смотреть, какой 
объем капитала требуется.
— Будет ли передача пассивов, то 
есть средств оборонных предпри-
ятий? На какую сумму?
— Точную сумму опять же пока слож-
но назвать. Одно могу сказать, у бан-
ка достаточно инструментов и лик-
видных активов для привлечения 
пассивов в необходимых объемах.
— Как банк будет фондироваться?
— Ничего специального. Историче-
ски так сложилось, что в банке доста-
точно дорогой пассив в целом 
и в том числе ликвидность. Ситуа-
ция сейчас неплохая, но, понятно, 
в режиме санации ЦБ предоставил 
д о с та т о ч н о  б ол ь ш о й  о б ъ е м 
средств — 330 млрд руб. Мы, кстати, 
досрочно начинаем его погашать — 
в марте, например, уже выплатили 
100 млрд руб. Остальное погасим 
в течение 2018 года.
— За счет тех средств, которые 
уже получены от АСВ?
— И за счет депозитов с рынка, на-
ших старых и новых клиентов. Это 
то, что будет основным источником 
ликвидности на ближайшее время. 
Понятно, что банк будет пользовать-
ся возможностями, которые сущест-
вуют, с точки зрения дальнейшего 
фондирования со стороны ЦБ, ис-
пользования средств федерального 
назначения, если понадобится. Но, 
конечно, с учетом стоимости фонди-
рования.

— Готовы ли вы к тому, что, как 
только банк станет опорным, его 
внесут во все возможные санкци-
онные списки?
— Мы этого не исключаем. Поэтому 
прорабатываем различные сцена-
рии развития событий. Для нас 
главное — это безопасность клиен-
тов, всех без исключения. Средний 
бизнес, розница, малый, оборон-
ка... Так вот, наши клиенты при лю-
бом раскладе, даже самом плохом, 
точно не пострадают: все обязатель-
ства перед ними с нашей стороны 
в части валютной составляющей 
выполнены. Тут даже вопросов ни-
каких быть не может. При этом, ко-
нечно, в какой-то части могут быть 
ограничения: валютные переводы, 
действия, связанные с международ-
ными платежными системами. Но 
мы ведем переговоры с партнер-
скими банками на случай негатив-

ного сценария. С клиентами мы 
предельно честны: да, если сложно-
сти будут, то будет так-то и так-то, 
чтобы они понимали реальное по-
ложение дел.
— То есть готовитесь к прекраще-
нию работы с Visa и MasterCard?
— На самом деле внутри России все 
это будет работать. На карту «Мир» 
многие сейчас переходят. Кроме то-
го, можно будет по-прежнему поль-
зоваться картами Visa и MasterCard 
в рублях по России.
— А трансграничные платежи 
компаний?
— Во-первых, доля таких платежей 
невелика относительно остального 
бизнеса банка. Во-вторых, мы знаем, 
как эти возможные потери компен-
сировать за счет другого вида бизне-
са. А третье — мы заранее предупре-
ждаем наших клиентов, что такие 
риски могут быть, но мы их компен-
сируем. Скажем так, клиенты потерь 
не понесут.
— То есть будете проводить пла-
тежи, например, через банк-по-
средник?
— Будем выстраивать схемы взаимо-
действия с партнерами. Но на дан-
ном этапе мы, еще раз говорю, будем 
компенсировать возможные потери 
в валютных операциях за счет рубле-
вых. На самом деле не так много на-
ших коллег нуждается сейчас реаль-
но в валютных счетах. Не так много, 
как кажется.
— Сами не боитесь в санкцион-
ном листе оказаться?
— Честно? Так вышло, что с этими 
санкциями у меня нет никаких 
сложностей. Я несколько раз задумы-
вался, чем они могут мне усложнить 
жизнь: счетов за рубежом у меня нет, 
недвижимости — тоже. Буду больше 
путешествовать по России.
— В Сочи, говорят, сейчас хорошо.
— В Сочи? Да без проблем! (Смеется.) 
На самом деле без шуток: для меня 
вопрос свободы перемещений про-
блемой не является. Возглавляя РЭЦ, 
я много куда ездил, много всего по-
смотрел. Если вдруг меня куда-то не 
будут пускать — ничего страшного. 
Переживу.
— Минобороны инициировало 
создание системы банков, упол-
номоченных работать в сфере го-
соборонзаказа. Какое место 
в этой системе отводится опорно-
му банку?
— Сегодня одной из приоритетных 
задач Минобороны является повыше-
ние эффективности и контроля рас-
ходов. Там создана централизован-
ная система заключения и исполне-
ния госконтрактов, по оплате продук-
ции, работ и услуг, связанных с ис-
полнением гособоронзаказа, оплате 
средств материально-технического 
обеспечения и энергоресурсов. Все 
изменения структуры финансовых 
органов проходят в рамках стратегии 
развития вооруженных сил.

Выбор ПСБ в качестве опорного 
для сопровождения госконтрактов 
и гособоронзаказа, на мой взгляд, оп-
тимально вписывается в эту страте-
гию. Я исхожу из того, что банк дол-
жен быть таким, в котором сконцент-
рируется большая часть средств госо-

боронзаказа. И делаться это будет для 
того, чтобы военному ведомству, как 
самому крупному заказчику воору-
жений и техники, было проще отсле-
живать платежи по кооперации. 
Иными словами, это дополнит функ-
ционал действующей системы мони-
торинга гособоронзаказа, позволит 
жестко контролировать использова-
ние каждого бюджетного рубля. Бу-
дут ли в этой схеме присутствовать 
другие банки? Это уже решит более 
высокое руководство. Лично у меня 
нет задачи забрать все их функции. 
Мне, повторюсь, надо, чтобы ПСБ ра-
ботал эффективно и прозрачно, что-
бы заказчики понимали, как распре-
деляются государственные средства. 
Кто-то еще из других банков останет-
ся — значит, так тому и быть.
— Законодательные изменения 
для этого нужны?

— Сейчас обсуждаются возможные 
поправки в ФЗ-275, идут консульта-
ции с Минобороны, Минфином, ЦБ 
и предприятиями ОПК, решаем во-
просы казначейского банковского 
сопровождения.
— По расчетам с зарубежными по-
купателями российского оружия 
тоже будете работать?
— Пока стоит задача работать со 
средствами гособоронзаказа. Если 
удачно ее выполним, то возможны 
различные варианты, но пока об 
операциях такого рода речи не идет.
— Клиенты из оборонной про-
мышленности уже начали вести 
с вами какие-то переговоры?
— Сейчас больше обсуждаем, как пра-
вильно наладить работу, чтобы всем 
участникам процесса было комфорт-
но, чтобы с самого начала выстроить 
нашу модель взаимоотношений, кре-
дитную политику и так далее.
— Уже обсуждаете возможность 
кредитования ОПК?
— Мы исходно ставим задачу не про-
сто забрать, затащить средства к себе 
в капитал, а попытаться зайти в ни-
шу кредитования ОПК. Со временем 
будем развивать отдельные направ-
ления, связанные с комплексным 
сопровождением предприятий 
ОПК, ипотекой, потребительским 
кредитованием, зарплатными про-
ектами... В общем, те направления, 
которые позволят нам безбоязненно 
и в открытом режиме работать над 
большим сегментом клиентов, кото-
рые сейчас разрознены между раз-
личными банками.
— Судебные разбирательства 
с экс-акционерами ПСБ как влия-
ют на работу банка?
— Этим занимается временная ад-
министрация ЦБ. Были выявлены 
определенные факты, вывод акти-
вов. Мы, конечно, продолжим ис-
пользовать все необходимые, все 
возможные законные способы для 
оспаривания тех решений, которые 

принимались предыдущим менед-
жментом банка.
— Правоохранительные органы 
нашли пропавшие кредитные до-
сье на 109 млрд руб. Вы их еще не 
получили?
— Пока нет. Они действительно най-
дены, но что в этих досье с точки зре-
ния состава документов находится, 
мы не знаем.
— Учтена ли пропажа этих досье 
на 109 млрд руб. в размере «дыры» 
банка?
— По нормативам ЦБ, конечно, 
должны создаваться резервы.
— Получается, что теперь банк 
сможет восстановить резервы 
и у вас появится избыток капи-
тала?
— Завершен первый этап докапита-
лизации, в рамках которого АСВ вы-
купило допэмиссию банка. Реше-
ния, которые касаются всего объема 
необходимых средств, еще впереди. 
Конечно, это обстоятельство тоже бу-
дет учитываться.
— Размер докапитализации мо-
жет быть уменьшен?
— Не исключаю. Но опять-таки, это 
требует анализа досье. Нужно много 
времени для анализа этого портфе-
ля, потому что цифры достаточно 
большие.
— Существующая филиальная 
сеть ПСБ вас устраивает?
— На мой взгляд, ее нужно несколь-
ко изменить: не уменьшить или рас-
ширить, а адаптировать под свои за-
дачи. В целом у ПСБ была неплохая 
филиальная сеть, но оборонная сфе-
ра специфична, ряд задач требует по-
стоянного присутствия наших пред-
ставителей на местах. Поэтому в от-
дельных регионах будут открыты не-
большие точки — буквально два-три 
сотрудника,— которые займутся со-
провождением средств гособоронза-
каза. Но сразу могу сказать, что такая 
практика не будет массовой: все-та-
ки мы живем в XXI веке, банк облада-
ет всеми инновационными разра-
ботками, позволяющими решать 
многие задачи дистанционно.
— Судя по всему, публиковать от-
четность ПСБ не будет?
— Она будет несколько специфич-
ной: отчетность с точки зрения обо-
ронной составляющей раскрываться 
не будет, а с точки зрения универ-
сального банкинга все покажем, что 
необходимо. Наш банк должен соот-
ветствовать требованиям ЦБ. Мы же 
финансовое учреждение, которое то-
же живет категориями прибыли, 
рентабельности и обоснованности.
— Будете раскрывать отчетность 
и по РСБУ, и по МСФО?
— Думаю, что да, но и про специфи-
ку забывать не будем: часть инфор-
мации будет закрыта для публики.
— Аудиторы будут?
— Конечно, куда без них.

— И иностранцы из большой 
«четверки»?
— Не думаю, если честно. Решение 
будет принимать совет директоров, 
но его еще предстоит сформировать.
— Когда это может произойти?
— Не раньше мая, пока Росимущест-
во не является акционером банка.
— Есть понимание, кто возглавит 
его?
— Достойный человек. (Смеется.) 
В этой части у нас будет все стандарт-
но. Есть банк, который принадлежит 
государству в лице Росимущества. 
Правительство дает директиву, на ос-
новании которой проводится общее 
собрание акционеров, где рекомен-
дуется вхождение в совет директо-
ров соответствующих представите-
лей государства.
— Состав правления вы уже себе 
представляете?
— Там будут в основном новые люди.
— Из РЭЦ?
— Несколько людей оттуда я дейст-
вительно возьму, но не в правление. 
В самом банке есть сильные менед-
жеры среднего звена, но за всем 
этим я еще отдельно понаблюдаю. 
Являясь главой временной админис-
трации, я не могу формировать прав-
ление, нужно дождаться заверше-
ния корпоративных процедур.
— Неужели в РЭЦ нет кандидатов 
в ваши заместители?
— Я заберу оттуда людей, которых 
вы даже не знаете. Для меня РЭЦ бы-
ла и останется очень близкой, даже 
родной структурой, в которой спло-
ченный профессиональный коллек-
тив. И те кадры, прежде всего из фи-
нансового направления, которые 
я мог взять к себе, усилили бы ПСБ, 
но ослабили бы РЭЦ. А я этого не хо-
чу. Так что будем присматривать но-
вых сотрудников на рынке, благо он 
в России достаточно большой.

Интервью взяли  
Иван Сафронов  
и Виталий Солдатских

«Риски могут быть, но мы их компенсируем»

C O M P A N Y  P R O F I L E П Р О М С В Я З Ь Б А Н К

Основан в 1995 году братьями Дмитрием и Алексеем Ананьевыми. Первоначально 
обслуживал предприятия связи, с середины 2000-х годов стал универсальной кре-
дитной организацией. С 2004 года — участник системы страхования вкладов. С 2014 
года включен Центробанком в число системно значимых кредитных организаций. 
15 декабря 2017 года ЦБ объявил о санации банка и вводе временной администра-
ции. В январе 2018 года стало известно, что на базе кредитной организации созда-
дут опорный банк для гособоронзаказа и крупных госконтрактов.

По данным на 1 марта 2018 года, банк занимает 13-е место в РФ по активам 
(851,2 млрд руб.), 23-е место по кредитам граждан (72,3 млрд руб.), 7-е место по 
вкладам граждан (336,3 млрд руб.). Банком установлены корреспондентские отно-
шения с 297 кредитными организациями, 2,73 млн клиентов — юридические лица, 
2,5 млн — физлица и представители малого и среднего бизнеса. Региональная сеть 
насчитывает более 300 офисов, свыше 10 тыс. банкоматов (включая банкоматы бан-
ков-партнеров) и около 200 терминалов самообслуживания. Также имеет офис на 
Кипре и представительства в Китае и Индии.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ф Р А Д К О В  П Е Т Р  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился 7 февраля 1978 года в Москве в семье будущего председателя прави-
тельства РФ и директора СВР Михаила Фрадкова. Окончил МГИМО по специально-
сти «мировая экономика» (2000), Бизнес-школу Кингстонского университета (2007) 
и Российскую академию народного хозяйства и государственной службы при прези-
денте по специальности «мастер делового администрирования» (2007).

В 2000–2004 годах работал в представительстве Внешэкономбанка в США, про-
шел путь от эксперта до начальника отдела. В 2004–2005 годах — заместитель ди-
ректора ОАО «Дальневосточное морское пароходство». В 2005–2007 годах — за-
меститель директора дирекции — директор департамента, первый замдиректора 
дирекции Внешэкономбанка. В 2007–2011 годах — член правления, зампред Внеш-
экономбанка. В октябре 2011 года был назначен директором ОАО «Российское 
агентство по страхованию экспортных кредитов и инвестиций», возглавлял правле-
ние компании. В 2015–2016 годах — первый зампред Внешэкономбанка. С мая 2015 
года занимал пост гендиректора АО «Российский экспортный центр». 24 апреля 2018 
года назначен руководителем временной администрации Промсвязьбанка.

Я несколько раз задумывался, чем санкции 
могут мне усложнить жизнь: счетов 
за рубежом у меня нет, недвижимости — 
тоже. Буду больше путешествовать по России

Банк будет работать в первую очередь 
как универсальный. То есть он будет 
сопровождать и существующий 
гражданский бизнес, который у него есть
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Сегодня в четвертом матче  
серии 1/4 финала Евролиги  
«Химки» принимают ЦСКА
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ХОККЕЙ

У России боли в составе
Сборная перед чемпионатом мира теряет игроков из НХЛ

Итоги стартового раунда 
Кубка Стэнли получились 
не очень удачными для 
сборной России, которой 
для того, чтобы повысить 
шансы на успех на откры-
вающемся через неделю 
в Дании чемпионате ми-
ра, явно не помешает уси-
ление из НХЛ. После ре-
гулярного чемпионата 
и первого круга play-off 
освободилось довольно 
много элитных отечест-
венных хоккеистов, одна-
ко большая часть из них 
не сможет принять учас-
тие в первенстве из-за 
травм. В этой связи ак-
туальность для сборной 
приобретает следующий 
раунд Кубка Стэнли. По-
сле него точно освободит-
ся кто-то из суперзвезд 
российского хоккея — та-
ких как Евгений Малкин 
или Александр Овечкин.

тартовый ра-
унд розыгрыша Кубка Стэн-
ли завершился седьмым мат-
чем в единственной из вось-
ми серий, растянувшейся на 
максимальную дистанцию. 
Это — серия между «Бостон 
Брюинс» и «Торонто Мейпл 
Лифс». Верх в ней взяли бо-
стонцы, одолевшие сопер-
ников со счетом 7:4. Резуль-
тат этой встречи стал для Фе-
дерации хоккея России (ФХР) 
поводом объявить о вызове в 
сборную страны защитника 
«Торонто» Никиты Зайцева.

Зайцева, отыгравшего за 
«Лифс» очень достойный се-
зон, можно считать непло-
хим усилением для наци-
ональной команды, кото-
рая вчера матчем с финна-
ми в рамках шведского эта-
па Евротура начала финаль-
ный этап подготовки к чем-
пионату мира в Дании. Он 
открывается 4 мая, и на этом 
первенстве россияне могут 
добавить к завоеванному в 
феврале в Пхёнчхане титу-
лу олимпийских чемпио-
нов еще одно престижное 
звание. Такой «дубль» в тече-
ние года состоялся лишь од-
нажды — в 2006 году Олим-
пиаду и чемпионат мира вы-
играли шведы. При этом на-
до учитывать, что добить-
ся успеха на датском турни-

ре будет сложнее, чем на ко-
рейском. В Пхёнчхане все 
сборные были вынуждены 
обходиться без хоккеистов 
НХЛ, которая, по крайней 
мере временно, отказалась 
от олимпийского проекта. 
Из-за демарша североаме-
риканской лиги российская 
команда получила опреде-
ленное преимущество над 
основными конкурентами: 
канадцы, американцы и 
шведы недосчитались гора-
здо большего количества то-
повых игроков. В Дании эти 
команды будут укомплекто-
ваны намного мощнее.

Между тем причин счи-
тать, что и российская сбор-
ная в плане яркости соста-
ва существенно добавит по 
сравнению с Олимпиадой, 
пока нет — притом что ито-
ги регулярного чемпионата 
НХЛ и первого раунда play-
off должны были внушать 
оптимизм. После них осво-
бодилась целая группа оте-
чественных хоккеистов, здо-
рово проявивших себя по хо-
ду сезона. Однако оптимизм 
быстро сошел на нет.

Так вышло, что в течение 
двух минувших недель по-
ловина новостей, касающих-
ся сборной, была о том, кто 
из российских игроков от-
казался от поездки в Данию, 
сославшись на травмы или 
усталость. По этим причинам 
из списка кандидатов уже 
выбыли вратарь «Колумбус 
Блю Джекетс» Сергей Бобров-
ский, защитники «Колорадо 
Эвеланш» и «Филадельфия 
Флайерс» Никита Задоров 
и Иван Проворов, форвар-
ды «Колумбуса», «Сент-Луис 
Блюз», «Даллас Старс» и «Нью-
Йорк Рейнджерс» Артемий 
Панарин, Владимир Тарасен-
ко, Александр Радулов и Вла-
дислав Наместников. Во всех 
этих случаях речь идет об иг-
роках, чей уровень и форма 
позволили бы претендовать 
на позицию в ведущих зве-
ньях. В случае, скажем, с Боб-
ровским, Панариным, Тара-
сенко, Радуловым — о насто-
ящих суперзвездах, потенци-
альных лидерах.

В данный момент «амери-
канский десант» в сборной 
России выглядит и количест-

венно, и качественно край-
не скромным. На шведском 
этапе Евротура в россий-
ской заявке есть лишь четы-
ре нападающих из НХЛ. Это 
— Евгений Дадонов с Мак-
симом Маминым из «Флори-
да Пантерс», Павел Бучневич 
из «Нью-Йорк Рейнджерс» и 
Никита Сошников из «Сент-
Луиса». Из них лишь Дадо-
нов и Бучневич имели хо-
рошую статистику в регу-
лярном чемпионате и вхо-
дили в число ключевых пер-
сонажей в своих клубах. Си-
туацию усугубляет тот факт, 
что потери есть и среди тех 
«железных» кандидатов, ко-
торые играли на родине, в 
КХЛ. Например, от чемпи-
оната мира отказались два, 
можно сказать, стержневых 
хоккеиста пхёнчханского 
варианта сборной — защит-
ник Вячеслав Войнов и фор-
вард Илья Ковальчук.

При таком раскладе для 
тренерского штаба россий-
ской команды, который в 
апреле вместо неожиданно 
ушедшего в отставку Олега 
Знарка возглавил Илья Во-
робьев, видимо, приобрета-
ет дополнительную актуаль-
ность следующий раунд Куб-
ка Стэнли: он закончится во 

время группового этапа пер-
венства, до play-off, то есть 
по-настоящему важных мат-
чей. После него доступны-
ми для приглашения в сбор-
ную наверняка окажутся не-
сколько знаменитостей.

Интерес вызывает в пер-
вую очередь пара, которая 
свела «Питсбург Пингвинс» 
и «Вашингтон Кэпиталс». За 
«Питсбург» и «Вашингтон» 
играют два, наверное, глав-
ных гения российского хок-
кея этого столетия — форвар-
ды Евгений Малкин и Алек-
сандр Овечкин. Вылет «Ва-
шингтона» освободит для 
сборной наряду с Овечки-
ным еще двух прекрасных 
хоккеистов — нападающего 
Евгения Кузнецова и защит-
ника Дмитрия Орлова.

Есть и другая серия, кото-
рая теоретически может ее 
здорово укрепить. В «Тампа-
Бей Лайтнинг», которому бу-
дет противостоять «Бостон», 
есть один из лучших бом-
бардиров как «регулярки», 
так и стартового раунда play-
off Никита Кучеров, один из 
лучших голкиперов мира 
Андрей Василевский, а так-
же перспективный защит-
ник Михаил Сергачев.

Алексей Доспехов

Один из лучших голкиперов НХЛ Сергей  
Бобровский, несмотря на то что его «Колумбус» 
выбыл из борьбы за Кубок Стэнли, не сыграет  
за сборную России на чемпионате мира  ФОТО AP

ЧЕСТНАЯ ИГРА

С чего начинается женщина
IAAF установила предельный уровень тестостерона для легкоатлеток

Международная федерация лег-
кой атлетики (IAAF) наконец вве-
ла правило, позволяющее опре-
делять половую принадлежность 
атлетов исходя из уровня тесто-
стерона в крови. Отныне спорт-
сменкам, в организме которых 
вырабатывается «лишний» тесто-
стерон, придется принимать пре-
параты для снижения уровня гор-
мона до нормальных женских 
значений. Тем же, кто не готов 
пить таблетки, будет предостав-
лена возможность выступать 
в мужских турнирах. Первой по-
страдавшей от нового регламен-
та может стать южноафриканская 
бегунья на средние дистанции, 
двукратная олимпийская чем-
пионка Кастер Семеня, чьи выс-
тупления и привели к пересмо-
тру правил определения половой 
принадлежности спортсменок.

чера IAAF обнародовала но-
вые правила допуска спортсменок 
к участию в соревнованиях. Они 
были утверждены советом IAAF в 
марте и вступят в силу в ноябре. Об-
новленные правила гласят, что в 
некоторых женских соревновани-
ях — в частности, беге на 400 ме-
тров, 400 метров с барьерами, 800 
метров, беге на милю, а также в ви-
дах многоборья, где присутству-
ет какая-либо из вышеозначенных 
дистанций, могут выступать только 
спортсменки, которые соответству-
ют двум критериям.

Во-первых, они не должны яв-
ляться мужчинами по документам, 

а относиться либо к женскому полу, 
либо иметь запись в паспорте о том, 
что они интерсексуалы (практика 
признания существования третье-
го пола распространяется все шире). 
Во-вторых, и это самое важное, уста-
навливается, что естественный уро-
вень содержания тестостерона в кро-
ви спортсменок не должен превы-
шать 5 нмоль/л. В противном случае 
они должны принимать препараты, 
снижающие уровень тестостерона.

Для допуска к соревнованиям тре-
буется, чтобы уровень тестостерона 

оставался ниже 5 нмоль/л непрерыв-
но на протяжении шести месяцев, 
что должно быть подтверждено регу-
лярным мониторингом. В дальней-
шем, если спортсменка хочет про-
должать соревноваться, она долж-
на удерживать тестостерон на разре-
шенных значениях. Спортсменки с 
повышенным уровнем тестостеро-
на, отказавшиеся от лекарственной 
терапии, смогут участвовать в муж-
ских турнирах.

Отметим, что IAAF установила до-
вольно «демократичные» предель-

ные значения тестостерона. В IAAF 
пояснили, что у абсолютного боль-
шинства женщин, не имеющих со-
путствующих патологий, напри-
мер опухолей, уровень тестосте-
рона находится в диапазоне 0,12–
1,79 нмоль/л. При этом у мужчин (по-
сле полового созревания) содержа-
ние тестостерона находится в диапа-
зоне 7,7–29,4 нмоль/л. То есть грани-
ца допуска спортсменок к соревнова-
ниям сдвинута ближе к мужским зна-
чениям, чем к нормальным женским.

Утверждение нового регламен-
та можно считать большой победой 
президента IAAF Себастьяна Коу, ко-
торый давно, а в IAAF господин Коу 
работает более десяти лет (с 2007-
го по 2015 год он занимал пост ви-
це-президента), пытался внедрить 
критерии, исключающие участие в 
женских соревнованиях спортсме-
нок, половая принадлежность ко-
торых вызывает вопросы. Катали-
затором этого процесса послужи-
ли успехи южноафриканки Кастер 
Семени, которая стала чемпион-
кой мира на 800-метровке в 2009 го-
ду. Причем к финишу в финальном 
забеге она пришла с большим — в 
2,5 сек.— отрывом от ближайшей 
преследовательницы.

У соперниц Семени тут же воз-
никли сомнения в том, что она 

действительно женщина. И прав-
да, южноафриканка и сложена ско-
рее по мужскому типу, и голос у нее 
очень низкий, она здорово выделя-
ется на фоне своих соперниц. К то-
му же в прошлом году Кастер Семе-
ня женилась.

IAAF инициировала проверку с 
целью установить половую принад-
лежность Семени, но это оказалось 
непросто. В итоге год спустя было 
решено считать Семеню женщиной, 
хотя результаты исследований так и 

не были обнародованы. По неофи-
циальным данным, у госпожи Семе-
ни присутствуют как мужские, так и 
женские половые признаки.

С тех пор Кастер Семеня успела 
еще много чего выиграть, в частно-
сти, первенствовать на Олимпиа-
де-2016 в Рио-де-Жанейро (Семеня 
является также чемпионкой Лондо-
на-2008, но эту медаль она получи-
ла только после дисквалификации 
россиянки Марии Савиновой), од-
нако теперь ее карьера находится 
под угрозой.

Она могла быть поставлена под 
вопрос и раньше. Ведь еще в 2015 
году IAAF пыталась внести поправ-
ки в регламент, позволявшие отка-
зывать в допуске к соревнованиям 
спортсменкам с необычно высокой 
выработкой андрогенов (мужские 

половые гормоны). Но их полноцен-
ное внедрение застопорилось после 
того, как в 2015 году индийская бе-
гунья Дати Чанд, которую отстрани-
ли от турнира как раз из-за аномаль-
но высокого содержания тестосте-
рона, опротестовала решение IAAF 
в Спортивном арбитражном суде 
(CAS). Суд постановил, что прави-
ла IAAF не могут применяться, пока 
не будет научно доказано, что повы-
шенная выработка андрогенов дей-
ствительно дает спортсменкам пре-
имущество. На проведение иссле-
дования было выделено два года. В 
случае если бы IAAF не предостави-
ла обоснование своей позиции к ле-
ту 2017-го, ей было бы окончатель-
но отказано во введении в правила 
допуска спортсменок ссылок на со-
держание тестостерона.

IAAF, однако, в отведенное вре-
мя уложилась. В ходе исследования, 
проведенного по заказу федерации 
Институтом Монако по спортивной 
медицине и хирургии, были изуче-
ны пробы, взятые почти у полуто-
ра тысяч спортсменок, которые уча-
ствовали в чемпионатах мира 2011 
и 2013 годов. Данные о содержа-
нии тестостерона были сопостав-
лены с их спортивными результа-
тами, что однозначно показало: бо-
лее высокий уровень мужских гор-
монов положительно влияет на вы-
ступления. Так, в беге на 400 метров 
повышенный уровень тестостеро-
на позволяет преодолевать дистан-
цию в среднем на 2,7% быстрее. В бе-
ге на 400 метров с барьерами выиг-
рыш составляет 2,8%, в беге на 800 
метров — 1,8%.

Александр Петров

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Кирсан Илюмжинов 
показал  
новые фигуры
Президент FIDE представил команду 
на самых сложных для себя выборах

Действующий глава Между-
народной федерации шахмат 
(FIDE) Кирсан Илюмжинов закон-
чил оформление выдвижения 
своей кандидатуры на очеред-
ной президентский срок, пред-
ставив так называемый ticket 
— то есть состав команды, ко-
торая займет ключевые пози-
ции в структуре в случае побе-
ды своего лидера на выборах 
в сентябре в Батуми. В нее вошли 
в основном функционеры, до сих 
пор не игравшие заметных ролей 
в шахматной политике. В этом 
нет ничего удивительного, учи-
тывая, что господин Илюмжи-
нов, руководящий FIDE с 1995 го-
да, на очередные выборы идет 
на фоне острого управленческо-
го кризиса в федерации. С прош-
лого года на разных уровнях ее 
менеджмента ему неоднократ-
но выдвигались «рекомендации» 
покинуть пост, а основным оппо-
нентом Кирсана Илюмжинова, 
видимо, будет его заместитель 
Георгиос Макропулос.

чера Кирсан Илюмжинов 
представил так называемый ticket. 
Этим термином в Международной 
федерации шахмат обозначают со-
став команды, которую формиру-
ет кандидат в президенты структу-
ры перед очередными выборами. Ее 
члены занимают ключевые посты 
в случае победы своего лидера. В 
ticket Кирсана Илюмжинова перед 
выборами, которые состоятся в Ба-
туми, вошли в основном до сих пор 
не игравшие заметных ролей в шах-
матной политике люди. Например, 
в качестве заместителя президента 
FIDE номинирован бывший прези-
дент, а ныне министр иностранных 
дел Косово Беджет Иса Пацолли, в 
качестве вице-президентов — таи-
ландская принцесса Раджадарасри 
Джаянкура и проживающий в Бель-
гии чеченский режиссер Инал Ше-
рипов, а в качестве генсека — ген-
директор благотворительного фон-
да Kirsan Fund в США Глен Старк.

Тот факт, что Кирсан Илюмжи-
нов обойдется в своей кампании 
без «тяжеловесов» из FIDE, впро-
чем, не должен удивлять. Господин 
Илюмжинов, руководящий феде-
рацией с 1995 года, неоднократно 
сталкивался на выборах с сильной 
оппозицией, но неизменно их вы-
игрывал. Однако на этот раз ситуа-
ция для него выглядят как никогда 
сложной.

Дело в том, что на батумские вы-
боры Кирсан Илюмжинов идет на 
фоне чрезвычайно острого управ-
ленческого кризиса в FIDE. Начи-
ная с прошлого года ее функцио-
неры на разных уровнях несколь-
ко раз «рекомендовали» ему поки-
нуть свой пост. В последний раз та-
кая «рекомендация» была дана пре-
зидентским советом FIDE в начале 
апреля. Одновременно с ней о сво-
ем участии в сентябрьских выбо-
рах объявил Георгиос Макропулос, 
занимающий должность замести-
теля президента федерации. В ка-
честве основного формального ар-
гумента, оправдывающего целесо-
образность ухода Кирсана Илюм-
жинова, представители «внутрен-
ней оппозиции» указывали на фи-
нансовые и репутационные про-
блемы, связанные со статусом го-
сподина Илюмжинова, в 2015 году 
оказавшегося в санкционном спи-
ске Минфина США. Из-за них, на-
пример, швейцарский банк UBS, 
расчетный для федерации, решил 
закрыть ее счета.

Давление, однако, не останови-
ло Кирсана Илюмжинова. Вчера, об-
народовав состав своей команды, он 
посчитал нужным опровергнуть за-
явления о тревожном финансовом 
положении FIDE, заметив, в частно-
сти, что в связи с отказом от ее об-
служивания со стороны UBS федера-
ция «сделала два запроса — в другой 
швейцарский банк и Банк Америки 
и они оказались готовы принять сче-
та». Кроме того, господин Илюмжи-
нов рассказал о выигранных исках 
к агентству Reuters и изданию The 
Washington Times. Они транслиро-
вали версию Минфина США о том, 
что президент FIDE попал под санк-
ции «за содействие сирийскому пра-
вительству в покупках нефти у тер-
рористической организации 

”
Ис-

ламское государство“ (запрещена в 
России.— 

”
Ъ“)».

Теперь интересно будет посмо-
треть, из каких стран будет состоять 
список официально выдвинувших 
Кирсана Илюмжинова в президен-
ты национальных федераций. Их 
должно быть пять. Перед предыду-
щими выборами Кирсан Илюмжи-
нов всегда заручался поддержкой 
России. Сейчас в этом смысле суще-
ствует определенная интрига. Рос-
сийская шахматная федерация до 
сих пор не сформулировала оконча-
тельную позицию по поводу того, ко-
го из кандидатов намерена поддер-
живать. Она должна быть определе-
на в начале мая.

Алексей Доспехов

С

Для допуска к соревнованиям требуется, 
чтобы уровень тестостерона оставался 
ниже 5 нмоль/л на протяжении шести  
месяцев, что должно быть подтверждено 
регулярным мониторингом

B

B Новые правила IAAF, позволяющие определять половую  
принадлежность атлетов исходя из уровня тестостерона  
в крови, могут негативно сказаться на карьере двукратной  
олимпийской чемпионки Кастер Семени     ФОТО AP
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